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Александр Иванович, слушание 
по делу Надежды Савченко на-
значено на 15 сентября. Ее защи-
та сделала немало громких заяв-
лений. Так, адвокат Савченко 
Илья Новиков сказал, что приго-
вор украинской летчице уже на-
писан, но ее освободят из-за ди-
пломатического давления. След-
ствие вели вы. Так в чем же обви-
няется Савченко?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Если корот-
ко, то Савченко обвиняется в 
том, что, обладая военной под-
готовкой и боевым опытом, по-
лученными в других «горячих 
точках», в том числе в боевых 
действиях в Ираке, с использо-
ванием топографической карты 
местности, рации и сотовых те-
лефонов вела корректировку 
артиллерийского огня, ведуще-
гося из орудий регулярных воо-
руженных сил Украины, бата-
рея которых располагалась в 
районе поселка Веселая Гора. 
Указанным способом 17 июня 
2014 года она навела огонь на 
находившихся в поселке Метал-
лист Славяносербского района 
Луганской области эвакуиро-
вавшихся оттуда мирных жите-
лей. 

Подчеркну, что эти люди за-
ведомо для нее не были воору-
жены, экипированы и не имели 
каких-либо иных опознаватель-
ных знаков, позволяющих отне-
сти их к числу ополченцев само-
провозглашенной ЛНР. Они яв-
лялись мирными жителями. 
Среди них находились три со-
трудника ВГТРК — граждане Рос-
сии, двое из которых в результа-
те обстрела погибли. 

Следствием установлено, что 
данные действия Савченко со-
вершала совместно и согласо-
ванно с командиром батальона 
«Айдар» Сергеем Мельничуком, 
а также иными соучастниками 
из числа военнослужащих регу-
лярных подразделений Воору-
женных сил Украины. 

Кроме того, 23 июня Савченко 
незаконно пересекла государст-
венную границу РФ в 
районе пункта пропу-
ска Донецк-Северный. 

Лондонский музей 

науки не получал 

никакого заказа на 

пропаганду советской 

космонавтики. Но 

сделал это. Почему?
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РЕЗОНАНСНЫЙ законопроект 
внесен вчера в Госдуму. Его авто-
ры — руководитель комитета по 
охране здоровья Сергей Калаш-
ников и его коллега Игорь Лебе-
дев — предлагают забрать у при-
ставов право закрывать должни-
кам возможность покидать роди-
ну. У этого предложения будет 
немало и сторонников, и против-
ников.

Сегодня любой человек, у 
кого есть долг более чем в 10 ты-
сяч рублей, становится времен-
но невыездным. Решение о таких 
«черных» списках должников се-
годня принимают судебные при-
ставы на основании вердикта 
суда, признавшего человека дол-
жником. 

Депутаты с такой ситуацией 

не согласны и считают, что толь-
ко у судов должно быть право 
опускать шлагбаум перед гра-
жданином при выезде за границу. 
То есть решение о признании 
гражданина невыездным должен 
принимать суд, а не приставы.

Авторы законопроекта подго-
товили по этому поводу поправ-
ки в Закон «Об исполнительном 
производстве». А еще законода-
тели хотят, чтобы предложенный 
ими новый порядок начал дейст-
вовать уже с 1 января 2016 года.

Авторы поправок справедли-
во замечают, что сегодня дол-
жник чаще всего узнает о факте 
ограничения своих прав уже у 
пограничной стойки в аэропорту 
или на вокзале. Хотя по закону 
приставы обязаны уве-
домить человека о том, 
что ему закрыли выезд.

КОШЕЛЕК Предложено отменить 
запрет на выезд за границу 
при наличии долгов

Должники — 
на вылет

Елена Шулепова, Калуга

НОВЫЙ резонансный случай с 
подсудной самообороной вновь 
заставил общество говорить о 
пределах, до которых человек 
вправе защищать себя, своих 
родных и свой дом. 

Очередное громкое дело, где 
ключевым стал вопрос права на 
защиту своего дома, возникло в 
небольшом селе Трубино Жуков-
ского района Калужской области.

Поначалу все развивалось, 
как глупая житейская история. 
Весенней ночью подвыпивший 
местный житель решил наве-
даться без приглашения в дом 
местного священника. Что слу-
чилось между хозяином и незва-
ным гостем, сказать трудно. Ка-
ждая сторона рассказывает нем-
ного по-своему. 

Важные детали: на часах было 
три часа ночи, только-только за-
кончилось 8 марта и начиналось 
9-е. «Гость» явно загулял. Наутро 
же он очнулся в больнице со сло-
манной челюстью.  

Как следует из записи в боль-
ничном журнале, при каких об-
стоятельствах парень получил 
травму, он не помнит. Через два 
дня он выписался. И написал за-
явление в полицию, обвиняя в 
побоях священника — отца Мак-
сима. 

Главный факт, при каких об-
стоятельствах вышла роковая 
встреча, никто не оспаривает. 
Подвыпивший парень ломился в 
чужой дом. На месте хозяина на 
самом деле может быть каждый 
— врач, священник, 
журналист, инженер, 
даже полицейский. 

ПРАВО Обвиняют священника, 
защищавшего свою семью

У порога 
самообороны
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Только в «РГ» Главный следователь России рассказал 
об уголовных делах, связанных с Украиной

Список 
Бастрыкина

Татьяна Зыкова

Ч
исло заявок от церкви с 
просьбами о передаче ей в 
собственность храмов, 

приходов и монастырей растет. 
За первые полгода Росимущество 
получило уже свыше трехсот об-
ращений, тогда раньше их за год 
было не больше двухсот.

На какое имущество претен-
дует Церковь? Какие перспекти-
вы у Собора Василия Блаженно-
го? Что предлагает государство, 
какие возникают проблемы и как 
их надо решать, «РГ» рассказал 
заместитель руководителя Роси-
мущества Игорь Бабушкин.

Игорь Юрьевич, большинство 
храмов, синагог, часовен, мона-

стырских комплексов, приходов 
религиозным организациям пе-
редали в девяностые годы. А что 
сейчас? Много их еще осталось в 
собственности государства?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Сегодня мы выхо-
дим на финишную прямую по пе-
редаче церкви религиозных объ-
ектов, которые находятся в феде-
ральной казне, то есть не имеют 
хозяина в лице какой-либо госо-
рганизации. 

Часть этих храмов либо ис-
пользуются без оформления до-
говоров, либо пустуют. И таких 
мы насчитали около двух с поло-
виной тысяч. 

Приоритет Росимущества 
один — в стране не должно оста-
ваться бесхозного имущества ре-
лигиозного назначения. 

Все они должны быть офор-
млены в собственность, а не в 
безвозмездное пользование, как 
происходит сейчас. Тогда у тех, 
кто управляет имуществом, бу-
дет больше ответственности.

Единый закон, который дал 
возможность передачи как госу-
дарственного, так и муниципаль-
ного имущества в собственность 
церкви, вступил в России в силу в 
2010 году. 

Но особенно много заявлений 
от конфессий пошло только в 
этом году после того, как мы сде-
лали наиболее крупным религи-
озным организациям России «от-
крытое предложение» — сами на-
правили в их адрес пере-
чень с конкретными 
адресами.

ИНИЦИАТИВА Росимущество хочет ускорить возвращение храмов, 
синагог и мечетей в собственность религиозных конфессий
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ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Александр Бастрыкин: Савченко сама приехала в нашу страну, что следствие смогло убедительно  доказать.

Австралийский доллар  47,9901
Азербайджанский манат  65,7365
Армянский драм**  14,1725
Белорусский рубль****  38,6370
Болгарский лев  39,3284
Бразильский реал  17,9823

Венгерский форинт**  24,4733
Вон Республики Корея***  57,4320
Датская крона  10,3095
Доллар США  68,7932
Евро  76,9246
Индийская рупия*  10,3235

Казахстанский тенге**  28,1225
Канадский доллар  51,8177
Киргизский сом*  11,0122
Китайский юань  10,8038
Молдавский лей*  35,6996
Новый туркменский манат  19,6580

Норвежская крона*  83,1047
Польский злотый  18,1623
Румынский лей  17,3729
СДР  96,4247
Сингапурский доллар  48,2997
Таджикский сомони  10,9885

Турецкая лира  22,7875
Узбекский сум***  26,4589
Украинская гривна*  30,7113
Фунт стерлингов  105,6526
Чешская крона*  28,4234
Шведская крона*  81,5114

Швейцарский франк  70,4704
Южноафриканский рэнд*  49,5371
Японская иена**  57,2942

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.09.15 
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Купола — на место. Церкви вернут 
2,5 тысячи религиозных зданий.
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Евгений 
Гришковец:

Умом Европу 
не понять
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Министрам и их 

заместителям 

запретили использовать 

служебные автомобили 

дороже двух 

с половиной 

миллионов рублей
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Должники — 
на вылет

Законодатели ссылаются на Конституцию стра-
ны, в которой записано, что каждый гражданин 
может свободно выезжать за пределы России. 

Еще парламентарии приводят в качестве аргумента ста-
тью 46 Основного Закона, в которой гарантируется всем 
россиянам судебная защита их прав и свобод, а решения и 
действия чиновников можно обжаловать в суде. Поэтому 
закрывать выезд должен иметь право только суд.

Но два положения Конституции — это еще не все аргу-
менты законодателей. Приводят авторы законопроекта в 
качестве довода еще и статью 55. 

В ней дословно сказано, что права и свободы человека и 
гражданина могут быть ограничены федеральным зако-
ном. Но лишь в той мере, в какой это необходимо для защи-
ты основ конституционного строя, нравственности, здо-
ровья, прав и законных интересов других лиц, обеспече-
ния обороны страны и безопасности государства.

Дополнительным доводом в пользу своего законопро-
екта депутаты из ЛДПР приводят и определение Конститу-
ционного суда РФ от 3 июля 2014 № 1563. Позиция Кон-
ституционного суда по этому вопросу — один из важных 
аргументов 

В определении КС говорится, что защита прав одних не 
должна мешать правам других. 

Законодатели, защищая свою позицию, заявляют: по их 
мнению, сомнительно, что судебный пристав-исполнитель 
в каждом случае самостоятельно может объективно оце-
нить целесообразность ограничения прав и свобод дол-
жника с целью соразмерной защиты прав взыскателя. 

Суды будут подхо-
дить к проблеме за-
прета на выезд куда 
более серьезно, ана-
лизируя ситуацию. 

Не вызывает сом-
нений, что за такие 
поправки в закон о 
приставах проголо-
суют десятки тысяч 
граждан, у которых 
отдых или команди-
ровка сорвались, 
так и не начавшись. 
Их, безусловно, под-
держат и те гражда-
не, которые или по-
пали в «черные» списки по ошибке, или их вовремя от-
туда не удалили после погашения долга. И таких постра-
давших также будет немало.

Но есть и другая сторона медали — это граждане, страда-
ющие от должников. Они, если так можно выразиться, — по 
другую сторону баррикад. 

Как рассказали корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
Федеральной службы судебных приставов, не все так од-
нозначно. 

По заверению самих приставов, практика показывает, 
что временное ограничение в праве на выезд за пределы 
страны на сегодняшний день — один из самых действенных 
способов «мотивации должников к исполнению своих обя-
зательств». Особенно когда речь идет об обязательствах 
социальной направленности — таких как алименты, возме-
щение вреда в связи с потерей кормильца и другие слож-
ные случаи, подчеркивают в ФССП.

И статистика здесь явно на стороне приставов. Так, 
только за 7 месяцев этого года ограничение в праве на вы-
езд за пределы Российской Федерации действовало в отно-
шении более 1,1 миллиона должников. 

Причем из этого миллиона 328 тысяч должников было 
по алиментным обязательствам. Кстати, за такой же пери-
од в прошлом году границу закрыли для более чем 849 ты-
сяч должников. Из них 269 тысяч — это граждане, которые 
не платили алименты.

Впечатляют и суммы, которые вдруг «нашлись» у гра-
ждан, остановленных на границе. Только за 7 месяцев 2015 
года приставы взыскали более 7,7 миллиарда долговых ру-
блей. В прошлом году эта сумма была скромнее — 5,9 мил-
лиарда рублей.

ПРОЕКТ 

Начался 
«перезапуск» 
системы 
общественных 
советов при 
органах власти

ПОЛЕЗНЫЕ 
СОВЕТЫ

Татьяна Замахина

ПОД ЭГИДОЙ Открытого прави-
тельства начинается «переза-
пуск» общественных советов 
при министерствах и ведомст-
вах. В случае успеха граждане 
получат больше влияния на ор-
ганы госвласти — сейчас многие 
из таких структур не более чем 
«декорации». 

«Проблема в том, что их дея-
тельность отличается, — расска-
зал об итогах полугодового мо-
ниторинга за деятельностью об-
щественных советов министр по 
вопросам Открытого правитель-
ства Михаил Абызов. — Есть сове-
ты активные, есть советы, кото-
рые остаются декоративными 
органами и не выполняют своих 
функций».

То, что реформа необходима, 
доказал и форум Общероссий-
ского народного фронта «За каче-
ственную и доступную медици-
ну!», в котором принял участие 
Владимир Путин. «Разве нужно 
проводить форум, чтобы прези-
дент узнал о том, что медтехника 
у нас простаивает?» — считает се-
кретарь Общественной палаты 
(ОП) Александр Бречалов. По его 
оценке, на проблемы, о которых 
рассказали главе государства, 
своевременно должен был обра-
тить внимание как раз совет при 
профильном министерстве.

«Крайне важно настроить 
элемент общественного контр-
оля через общественные сове-
ты», — уверен секретарь ОП. По 
его словам, задача «снять мини-
стра» перед этими структурами 
вовсе не стоит. Задача общест-
венников — помочь министерст-
ву или ведомству решить задачи 
с наименьшими трудозатратами. 
Члены совета и чиновники в дан-
ном случае партнеры, а не кон-
куренты, объяснил Александр 
Бречалов.

Предложения по реформе со-
ветов одобрил президент, и «пе-
резапуск» начнется с минпри-
роды и минтранса, рассказал 
Абызов. Прием заявок в состав 
советов уже открыт. Глава мин-
природы Сергей Донской на-
строен оптимистично: по его 
словам, общественные советы — 
хорошая площадка для обсужде-
ния проблем. «Лучше как следу-
ет отработать закон, чем прини-
мать сырым», — сказал он жур-
налистам. Замминистра тран-
спорта Николай Асаул тоже 
ждет полезных рекомендаций: 
советы, по его словам, помогут 
чиновникам понять, не слиш-
ком ли они «увлеклись». Кон-
кретно в совет при минтрансе 
нужны не только транспортни-
ки, но и представители пассажи-
ров, чтобы был «взгляд со сто-
роны», уверен он.

Согласно реформе, формиро-
ваться советы будут на основе 
конкурсных процедур сроком на 
два года. На 75 процентов — из 
кандидатов от Общественной па-
латы и на 25 — от Экспертного со-
вета при правительстве. Канди-
датуры в члены совета будут 
выдвигаться российскими обще-
ственными объединениями и не-
государственными некоммерче-
скими организациями. Обяза-
тельное требование для кандида-
тов — работать не менее года по 
профилю ведомства. При этом 
быть членом одновременно не-
скольких общественных советов 
станет невозможным.

Изменятся и приоритеты 
этих структур — согласно проек-
ту, они сконцентрируются на 
оценке реализации антикризи-
сных планов, а также планов по 
противодействию коррупции, 
обратят пристальное внимание 
на госзакупки. Кроме того, сове-
ты будут разгружены от лишней 
бюрократической работы — 
предварительного рассмотре-
ния всех законопроектов и нор-
мативных правовых актов, ко-
торые рождаются в недрах ми-
нистерств и ведомств. Их 25 
тыс. в год, и в результате экспер-
ты просто тонут в бумажной ра-
боте. Какой вопрос значимый 
для граждан и достоин обсужде-
ния, а какой проходной, должен 
решать сам совет, считает Миха-
ил Абызов.

Президент Владимир Путин оценил инвестиционные успехи 
Калужской области

Вырулить из санкций

Кира Латухина

П
резидент обсудил с 
врио губернатора 
Калужской области 
Анатолием Артамо-
новым ситуацию с 

автомобилестроением, а также 
привлечение инвестиций в це-
лом.

Врио главы региона сразу пе-
решел к делу. «Есть некоторые 
проблемы в автомобилестрои-
тельном секторе, но здесь недав-
но было хорошее событие», — 
рассказал он об открытии завода 
по производству двигателей. По 
его словам, глава правления 
Volkswagen AG Мартин Винтер-
корн собирается еще инвестиро-
вать приличные средства.

«Молодец, настоящий солид-
ный человек и предприниматель, 
все наши договоренности испол-
няет», — похвалил Путин.

Верны своим обязательствам 
и региональные власти: по зар-
плате бюджетникам все в рам-
ках указов. Начала снижаться 
безработица, которая и так не 
была высокой. «Мы, даже боль-
ше того, попросились в пилот-
ный проект по привлечению на 

территорию области дополни-
тельных трудовых ресурсов и 
софинансируем этот проект», — 
сообщил Артамонов. В прошлом 
году по инвестициям был по-
ставлен рекорд — 100 млрд. Врио 
главы региона также заметил, 
что отечественные инвесторы 
«пошли очень активно, причем 
во все секторы — и в промышлен-
ность, и в агропромышленный 
комплекс». «Сегодня из ряда 
крупных новых предприятий, 
которые мы будем вводить, 
больше половины тоже будут 
российские», — уточнил он.

«Volkswagen сейчас принял 
решение, и я думаю, что у них все 
получится, они идут на экспорт. 
Двигатели они уже поставляют 

на экспорт в Европу, и сейчас они 
намерены с автомобилями пой-
ти — не только в страны СНГ, но и 
в Европу, и дальше. Мне кажется, 
учитывая квалификацию их ме-
неджмента, у них это получит-
ся», — вернулся к началу разгово-
ра Артамонов.

А вот Peugeot-Citroen слож-
нее. «Крыло Mitsubishi хорошо 
работает, они практически и про-
блем не знают за счет того, что 
новые модели ставят. А Peugeot, 
мы в октябре будем встречаться, 
президент компании приедет к 
нам, — они отстают. И в целом из-
за них тоже серьезное проседа-
ние, но мы развиваем другие сек-
тора», — заметил докладчик.

Открыли цементный завод, 

второй — строится. «Турки при-
шли, будут строить — уже начали 
работу — большой лесоперераба-
тывающий комплекс. Построили 
хороший тепличный комплекс 
как раз в рамках импортозамеще-
ния, и это только первая очередь, 
20 гектаров, а будет 100 гекта-
ров», — продолжил отчет врио гу-
бернатора. В этом году будут от-
крыты четыре крупные фарма-
цевтические фабрики, из них 
две — это отечественные инвесто-
ры, и две — зарубежные. «Что важ-
но, у нас вообще сформировался 
хороший кластер: 56 участников 
фармкластера, и в основном, ко-
нечно, это наши», — добавил Арта-
монов. Хорошо работают и об-
нинские ученые: из 14 активных 
молекул, которые были в прош-

лом году зарегистрированы в 
России, 4 — их работа. 

«Социальные вопросы у вас 
как решаются? Проходите все 
эти сложности?» — поинтересо-
вался Путин. «Никаких проблем 
нет... все выдерживаем», — заве-
рил собеседник. «Конечно, на-
грузки приличные по этому вре-
мени, но все равно мы справля-
емся», — добавил он.

Президент, беседуя с Анатолием 
Артамоновым, интересовался 
как успехами, так и проблемами 
области.

МЕЖДУ ТЕМ
В Кремле констатируют относительную стабилизацию на Донбассе: 
практически нет обстрелов вооруженными силами Украины граждан-
ских населенных пунктов. «Но концептуально, если идти по другим 
пунктам, а не только говорить о прекращении огня и отводе вооруже-
ний того или иного калибра от линии соприкосновения, то здесь, к со-
жалению, констатировать продвижение вряд ли возможно», — отме-
тил пресс-секретарь президента Дмитрий Песков.

Акцент

 В этом году в Калужской 
области будут открыты 
четыре крупные 
фармацевтические фабрики

Формироваться 
советы будут 
на основе конкур-
сных процедур 
сроком на два года
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Владимир Путин посетит Таджикис-

тан 14—15 сентября для участия в сам-

мите ОДКБ.

КСТАТИ

Сергей Винник, Илья Изотов, 
«Российская газета», Армянск

П
огрануправление ФСБ 
России по Крыму пытает-
ся установить контакт с 

пограничными органами Украи-
ны для возвращения на родину 
трех десантников 79-й аэромо-
бильной бригады ВСУ. Они задер-
жаны накануне за незаконное пе-
ресечение государственной гра-
ницы на технологической дамбе 
озера Сиваш. Вчера бойцы укра-
инской армии и российские по-
граничники рассказали корре-
спонденту «РГ» свои версии слу-
чившегося.

Героями громкой погранич-
ной истории стали 39-летний жи-
тель Николаевской области ме-
ханик-водитель ВСУ Константин 
Микшан и двое стрелков — 25-лет-
ние Александр Орленко из Киро-
воградской области и Александр 
Юров из Запорожской области. 
Все трое были призваны в ряды 
ВСУ в рамках одного из этапов 
мобилизации на один год, при-
чем у двоих годичный срок уже 
истек и они, люди семейные, уже 
устали ждать возвращения до-
мой. Заработная плата — 3,5 ты-
сячи гривен в месяц (это около 
11 тысяч рублей) — совсем не 
вдохновляет, как и идеи украин-
ского майдана.

— Мы были отправлены в Хер-
сонскую область, на границу с 
Россией в помощь украинским 
пограничникам и охраняем 
местную насосную станцию, — 

говорят задержанные. — Пошли 
в гости к российским морским 
пехотинцам, чтобы узнать, как 
они служат, и рассказать им о 
своей службе. Шли с самыми до-
брыми намерениями — оружия с 
собой не было. Взяли только уго-
щения — арбуз, сало и самогон. 
По дороге решили искупаться. 
Украинские пограничники, 

мимо будки которых мы прохо-
дили, даже внимания на нас не 
обратили…

Сейчас украинцы ждут воз-
вращения на родину. Одеты в то, 
в чем и отправились в самовол-
ку, — тельняшки, шорты и пляж-
ные сланцы. С собой — ни денег, 
ни документов. Но на диверсан-
тов незваные гости совсем не по-

хожи — скорее они напоминают 
соскучившихся от безделья ку-
рортников.

До передачи на Украину де-
сантникам обеспечили комфор-
тные условия пребывания: поме-
щение с кондиционером, спаль-
ные места с чистым постельным 
бельем, трехразовое питание. 

Кстати, «кавун» (на украин-

ском языке — арбуз) и сало укра-
инским гостям вернули. А вот са-
могон, пронесенный на террито-
рию РФ для «братания» с рос-
сийскими пограничниками, 
уничтожен.

— Расскажите нашим родным в 
Украине, что мы живы-здоровы и 
все у нас в полном порядке, — про-
сят украинцы. — Понимаем, что 
виноваты, и даже не знаем, что 
теперь с нами будет на родине.

По словам российских погра-
ничников, нынешний визит 
украинских военных,  далеко не 
первый. 

— В прошлом году один укра-
инский боец уже приходил с пи-
вом в гости, — рассказали россий-
ские пограничники. — А когда 
между Украиной и Крымом еще 
не было закрыто железнодорож-
ное сообщение, один украинский 
пограничник приехал в поезде 
спящий с ноутбуком со всей важ-
ной информацией.

Судьба нынешних гостей 
Крыма решается сейчас на уров-
не пограничных ведомств двух 
стран. 

— Мы должны убедиться в го-
товности властей сопредельного 
государства пропустить военно-
служащих на территорию Украи-
ны и в том, что им после возвра-
щения ничего не угрожает, — поя-
снили в погрануправлении. — У 
задержанных десантников нет 
документов и денег, и поэтому 
пограничные органы России и 
Украины должны организовать 
их возвращение на родину.

«Мы шли с самыми добрыми намерениями — оружия с собой не было. Взяли только угощения — кавун, сало 
и горилку». 
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За такие поправки 
проголосуют десят-
ки тысяч граждан, 
которым закрыли 
выезд. Но есть 
и другая сторона 
медали

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Задержанных в Крыму украинских десантников ФСБ России 
пытается возвратить на родину

Вместе с салом, 
кавуном и дружбой

СЕНСАЦИЯ Немецкий 
инженер уверяет, 
что нашел под Вязьмой 
«советский клад»

Золотая 
лихорадка 
дошла до ФРГ 

Екатерина Забродина

ТЕМА кладов времен Второй мировой войны завладела 
умами европейцев. Сначала поляки объявили, что нашли 
пропавший поезд с «нацистским золотом», который, 
впрочем, до сих пор не предъявлен общественности. И 
вот теперь немецкий таблоид Bild опубликовал «сенса-
цию»: некий инженер в Германии уверяет, что обнару-
жил местонахождение грузовиков, вывезших в 1941 году 
драгоценности Госбанка СССР из Смоленска. Кладо-
искатель заявляет, будто золотые слитки хранятся в за-
минированных шахтах близ Вязьмы. 

На Западе России спрятаны 100 тонн золота!» — та-
кой заголовок в Bild явно не оставит читателей равно-
душными. Легенда о «смоленском золоте» — ценно-
стях, пропавших при эвакуации в Москву, будоражила 
умы еще советских граждан, а теперь заинтересовала 
и немцев. В июле 1941 года, накануне оккупации наци-
стами Смоленска, из местного отделения Госбанка на 
восток были отправлены все ценности — золотые и се-
ребряные слитки, монеты, драгоценные камни и бу-
мажные деньги. По разным данным, их погрузили в 
семь или восемь грузовиков. Однако на переправе че-
рез Днепр автоколонна попала под обстрел. Прорвать-
ся к своим сумели лишь несколько машин. Будто бы 
тогда сотрудники спецслужб, сопровождавшие цен-
ный груз, и приняли решение все купюры сжечь, а 
основное золото спрятать.

И вот теперь в Германии объявился инженер (по ка-
ким-то причинам он не хочет называть своего имени — в 
заметке Bild назван лишь его представитель, некто адво-
кат Михаил Кантор в Берлине), который при помощи гео-
радара обнаружил местонахождение 100 тонн золота в 
двух тайниках Смоленской области, близ Вязьмы, распо-
ложенных в километре друг от друга. Якобы драгоценно-
сти спрятаны на глубине 15—17 метров в шахтах, вход в 
которые был заминирован. 

Многочисленные комментаторы на русскоязычных и 
немецких форумах уже высказывают сомнения по пово-
ду того, что на нескольких грузовиках в принципе можно 
было вывезти все эти сокровища. Однако Bild утвержда-
ет, что «в скором времени таинственный инженер пред-
ставит неопровержимые доказательства». 
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ВЫБОРЫ Ключевая роль теперь отводится налаживанию сотрудничества 
между партиями, кандидатами и разными политическими силами

Равновесие 
политической системы
Олег Матвейчев

В 
единый день голосования 
13 сентября будут избирать 
губернаторов в 21 субъекте 

Федерации. В 11 регионах состо-
ятся выборы в региональные пар-
ламенты. Нынешняя избиратель-
ная кампания ознаменовалась от-
сутствием громких скандалов и 
наметившейся тенденцией со-
трудничества между разными по-
литическими силами.

Единый день голосования, на-
значенный на второе воскресенье 
сентября, проводится в России с 
2013 года. В 2012 году стартовала 
политическая реформа, направ-
ленная на либерализацию зако-
нодательства. В частности, было 
снижено требование к численно-
сти политической партии с 40 ты-
сяч до 500 человек, также были 
отменены ограничения по чи-
сленности региональных отделе-
ний. В результате в нашей стране 
в данный момент зарегистриро-
вано 78 политических партий. 
Одновременно были восстанов-
лены прямые выборы губернато-
ров. Вместе с тем был введен ме-
ханизм поддержки выдвижения 
кандидатов в виде сбора подпи-
сей муниципальных депутатов. 
Началась реформа местного са-
моуправления.

Еще одно нововведение — вы-
боры в Государственную Думу в 
2016 году пройдут по смешанной 
системе: по партийным спискам 
и мажоритарным округам. Новую 
культуру организации выборов 
декларирует и Центральная из-
бирательная комиссия. Для чле-
нов региональных и муниципаль-
ных избиркомов в предвыборный 
период проводились профессио-
нальные учебы. Члены избирко-
мов на местах прекрасно осве-
домлены о том, что фальсифика-
ции на выборах преследуются 
уголовным законодательством, и 
они не горят желанием поменять 
новый и весьма солидный статус 
члена избиркома на тюремную 
камеру.

Новые правила достаточно ло-

яльно были восприняты элитами 
на федеральном, региональном и 
муниципальном уровнях. Всего 
за 3 года законодательные новов-
ведения заработали как целост-
ный механизм, не дающий сбоев. 
Политическая система сейчас 
выглядит гораздо более стабиль-
ной и сбалансированной, чем не-
сколько лет назад. Выборы по-
следних лет обходились без гран-
диозных скандалов в отличие от 
избирательных кампаний 2010—
2011 годов, когда «Единая Рос-
сия» фактически выступала глав-
ным политическим монополи-
стом, выталкивая оппозицию на 
обочину. Как результат несистем-
ная оппозиция шла «в последний 
и решительный бой» на просто-
рах Интернета, где активно фор-
мировала ядро поддержки, после-
довавшее за ней на Болотную пло-
щадь по итогам выборов в Госду-
му 2011 года. 

Политическая система до ре-
формы исключала оппозицию из 
предвыборного процесса. Обнов-
ленная политическая система, 
напротив, включает. Потенциаль-
но двери открыты для всех кон-
структивных сил. Однако канди-
датам требуется пройти своего 
рода «фэйсконтроль», защитные 
механизмы срабатывают, чтобы 
не допустить крайностей, скаты-
вания к хаотичным избиратель-
ным кампаниям 90-х годов. 

В нынешней ситуации уже не-
возможно, например, предста-
вить, чтобы главного оппозици-
онного кандидата можно было с 
легкостью снять с выборов дней 
за пять до дня голосования. Даже 
если этого усиленно желает глав-
ный претендент на высший пост в 
регионе, представляющий дейст-
вующую власть. Сейчас можно 
наблюдать обратную тенденцию. 
В ходе нынешней кампании в кон-
це августа Верховный суд восста-
новил на выборах губернатора 
Омской области выдвиженца 
КПРФ Олега Денисенко. Другой 
пример: в середине августа Ко-
стромской облизбирком зареги-
стрировал в выборах в областную 

думу список партии ПАРНАС. 
«Единая Россия» в каждом регио-
не помогает другим партиям со-
бирать подписи муниципальных 
депутатов. Власть только и занята 
тем, что «подыгрывает» оппози-
ции. Представить такое 5 лет на-
зад невозможно. Это, правда, не 
мешает некоторым оппозиционе-
рам по привычке кричать, что их 
душит сплошной административ-
ный ресурс...

Безусловно, предвыборные 
скандалы периодически возника-
ют, однако в большинстве случа-
ев они искусственно создаются 
для привлечения дополнительно-
го внимания со стороны электо-
рата. Этот прием особенно актуа-

лен для партий, которые доста-
точно поздно включились в пред-
выборную гонку и пытаются со-
ответствующим образом набрать 
очки.

В нынешней региональной 
кампании участвуют 25 полити-
ческих партий. Кандидаты от 16 
партий выполнили все требова-
ния закона к регистрации в гу-
бернаторы и собрали подписи 
муниципальных депутатов. Эту 
процедуру удалось осилить даже 
кандидатам от 12 малых партий. 
Так, «Гражданская платформа» и 
«Казачья партия России» выста-
вили по три кандидата, «Партия 
пенсионеров» и «Яблоко» заяви-
ли по четыре, «Коммунисты Рос-
сии» и «Российская партия пен-
сионеров за справедливость» — по 
шесть, «Патриоты России» и «Ро-
дина» — по девять. Парламент-
ские партии выдвинули 76 канди-

датов и идут на выборы во всех 
субъектах Федерации: «Справед-
ливая Россия» присутствует в ка-
ждом из 21 региона, «Единая Рос-
сия», КПРФ и ЛДПР — в 20. В об-
щей сложности на губернаторст-
во претендуют 98 человек. Мож-
но ли назвать это отсутствием 
конкуренции? Особенно если 
сравнить с периодом десятилет-
ней давности.

Вместе с тем 14 политических 
партий уже имеют право участво-
вать в выборах в Государствен-
ную Думу в 2016 году, так как по-
лучили необходимое количество 
депутатских мандатов на регио-
нальных выборах. В начале сентя-
бря ЦИК представил новую на-

резку 225 одномандатных окру-
гов, которые будут использовать-
ся на выборах в Госдуму. Согла-
сно новым границам некоторые 
крупные города были разделены 
на несколько округов. В результа-
те в ряде округов часть города 
оказалась объединенной с сель-
ской местностью. Кандидатам те-
перь придется посмотреть на раз-
ную Россию и проявить немало 
талантов, чтобы склонить на 
свою сторону симпатии разноо-
бразных групп населения.

Однако главное отличие новой 
политической системы в другом. 
Ключевая роль теперь отводится 
налаживанию сотрудничества 
между партиями, кандидатами и 
разными политическими силами. 
На выборах всех уровней распро-
страненной практикой стал диа-
лог. Вспомним, в прошлом феде-
ральном электоральном цикле 

«Справедливая Россия» ожесто-
ченно противостояла «Единой 
России». Современная ситуация 
кардинально поменялась. Теперь 
не исключена ситуация, когда гу-
бернатор, который представляет 
«Единую Россию», в порядке ве-
щей может выдвинуть на пост се-
натора кандидата от «Справедли-
вой России». Так, врио губернато-
ра Омской области Виктор Наза-
ров предложил депутату Государ-
ственной Думы от «Справедливой 
России» Елене Мизулиной войти в 
тройку кандидатов в сенаторы от 
региона. Два года назад похожая 
ситуация произошла во Влади-
мирской области. «Справедливая 
Россия» поддержала выдвинутую 
единороссами на пост губернато-
ра Светлану Орлову, а она, в свою 
очередь, предложила в сенаторы 
тогдашнего депутата Госдумы эсе-
ра Антона Белякова.

Консенсус стал нормой поли-
тической жизни. В диалог не всту-
пает лишь несистемная оппози-
ция. И это не удивительно: ни для 
кого не секрет, что несистемщики 
играют на стороне Запада, так 
сказать, «поют с чужого голоса». 
Они не разрабатывают и не пред-
лагают программ развития, они 
принципиально стоят на почве 
разрушения сотрудничества, пы-
таются привлечь к себе внимание 
путем скандалов. Безусловно, 
случаются конфликты и в рядах 
региональных единороссов, ког-
да потенциальные кандидаты, на-
пример, переоценив свои воз-
можности и уровень поддержки, 
проигрывают праймериз, а потом 
возмущаются в СМИ. Однако это 
обстоятельство лишь добавляет 
интереса предвыборному про-
цессу и никак не задевает равно-
весие политической системы.

Наивно было бы полагать, что 
нынешние выборы предсказуемы 
на 100 процентов и не принесут 
никаких сюрпризов. Впрочем, в 
любом случае неожиданности не 
будут носить глобального харак-
тера и не приведут ни к каким по-
трясениям, о которых мечтает не-
системная оппозиция. 

Правительство Дмитрий Медведев призывает снимать барьеры 
внутри ЕАЭС и налаживать мосты с ЕС

Через Неман и дальше
Владимир Кузьмин, Гродно 

В
чера в белорусском 
Гродно прошло засе-
дание Евразийского 
межправительствен-
ного совета, на кото-

ром делегации России, Белорус-
сии, Казахстана, Армении и 
Киргизии обсудили дальнейшие 
планы по развитию экономиче-
ского союза, включая сотрудни-
чество с западными партнерами 
из Евросоюза.

Процесс этот сейчас идет тя-
желее, чем во время создания 
ЕАЭС. Для экономики России 
дополнительным фактором дав-
ления остаются санкции и цено-
вая неопределенность на рын-
ках углеводородов. «Мы обяза-
ны это учитывать при определе-
нии нашей собственной полити-
ки», — подчеркнул Дмитрий 
Медведев. «Теперь нам нужно 
двигаться в сторону создания 
полноценного единого рынка 
товаров и услуг», — заявил Мед-
ведев. В этой связи он обратил 
внимание на сохраняющиеся 
барьеры и изъятия во взаимной 
торговле внутри ЕАЭС.

Тему барьеров особенно 
остро ощущают в Киргизии, ко-
торая стала полноправным чле-
ном союза в мае этого года. Пре-
мьер-министр Темир Сариев 
призвал коллег устранить пре-
пятствия, мешающие доступу 
на рынок ЕАЭС киргизских то-
варов и рабочей силы. Глава бе-
лорусского правительства Анд-
рей Кобяков призвал всех спо-
койнее относиться к тому, что с 
началом практической работы 
над ЕАЭС стали возникать опре-
деленные нестыковки. «Практи-
ка все расставляет по местам», — 
сказал он.

Нестыковки проявились и по-
сле введения Россией продоволь-
ственного эмбарго в отношении 
ряда стран Европы, но продук-
ция по «серым» каналам под ви-
дом белорусской стала попадать 
на российский рынок. «Такие 
схемы недопустимы. Мы с ними 
боролись и будем бороться», — 
заявил Дмитрий Медведев, отве-
чая на вопросы журналистов. Бе-
лорусскими устрицами и хамо-

ном, ответил он сарказмом на 
сарказм, глав правительств на 
обеде не угощали. «Но остальное 
было вкусное», — подчеркнул гла-
ва кабмина России.

Согласно союзным планам, в 
ближайшие месяцы должен быть 
принят новый таможенный ко-
декс, который вступит в дейст-
вие в 2016 году; до конца года 

подготовят соглашения о поряд-
ке заключения международных 
договоров о подходах к регули-
рованию валютных отношений и 
о деятельности на финансовых 
рынках.

— Достигнуто понимание, 
что в текущих условиях важно 
не допустить так называемой 
конкурентной девальвации, 

уйти от соблазна за счет осла-
бления национальной валюты 
создать для себя краткосрочные 
преимущества во внешней тор-
говле, — отметил глава прави-
тельства России.

Частичное решение предло-
жил премьер-министр Армении 
Овик Абрамян. Он считает впол-
не возможным хотя бы в торгов-
ле стратегическими ресурсами 
внутри союза перейти на рос-
сийский рубль без привязки к 
доллару.

Сам ЕАЭС намерен активнее 
развивать взаимодействие с дру-
гими крупными объединениями 
государств. Прежде всего орга-
низация смотрит в сторону Запа-
да. «Речь идет, как уже было ска-
зано, об основных направлениях 

сотрудничества на текущий год, 
а также о практических шагах по 
выстраиванию взаимовыгодных 
отношений с Европейским сою-
зом», — сказал глава российского 
кабинета министров.

Он также сообщил, что Рос-
сия не против возобновления га-
зовых отношений с Украиной, 
хотя навязывать себя Москва не 
станет. При этом уже сейчас 
Киев предпочитает закупать бо-
лее дорогой газ по реверсу из Ев-
ропы. По словам Медведева, и 
сейчас Россия согласна постав-
лять Украине газ по цене не хуже, 
чем сопоставимым по удаленно-
сти странам Европы.

Акцент

 Политическая система сейчас 
выглядит гораздо более 
стабильной и сбалансирован-
ной, чем несколько лет назад

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Плохие правила 
Алексея Кудрина

На минувшей неделе в одной 
из газет была опубликована ста-
тья Алексея Кудрина «Правила 
игры», в которой он предложил в 
качестве спасения от грядущей, 
с его точки зрения, длительной 
стагнации экономики России су-
щественное сокращение расхо-
дов на социальную сферу, оборо-
ну и безопасность. Они якобы 
слишком сильно выросли в по-
следние годы: с 54% от феде-
рального бюджета в 2011 году до 
61,5% в 2015 году. По сути дела, 
правительству вновь предложен 
неолиберальный, «гайдаров-
ский» подход, полностью прова-
лившийся в девяностые годы 
прошлого века.

Во-первых, подобного рода 
предложения — это лучшее, что 
может быть предпринято для 
подрыва доверия населения к 
власти. Отмечу, что в Конститу-
ции нашей страны и в целом ряде 
законов закреплены социальные 
обязательства государства перед 
пенсионерами, бюджетниками, 
многодетными семьями, людьми 
с ограниченными возможностя-
ми и другими категориями гра-
ждан, нуждающимися в поддер-
жке, в том числе предусмотрена 
индексация соответствующих 
выплат. И мы должны неукосни-
тельно выполнять эти обязатель-
ства, о чем неоднократно заяв-
лял президент Владимир Путин.

Во-вторых, предложение со-
кратить расходы на оборону и 
безопасность в нынешней ме-
ждународной обстановке, когда 
все ведущие державы их нара-
щивают, выглядит более чем 
странно.

Однако оставим в стороне 
политическое содержание дан-
ных инициатив и сосредоточим-
ся на возможных социально-
экономических последствиях 
их реализации.

Сокращение расходов на со-
циальную сферу, причем даже 
не снижение индексации, а 
именно сокращение, приведет к 
неизбежному уменьшению пен-
сий, пособий, заработных плат 
в бюджетной сфере. Рынок обя-
зательно ответит на это если не 
сокращением, то, по крайней 
мере, «замораживанием» зар-
плат в реальном секторе эконо-
мики. Все это будет означать 
снижение покупательной спо-
собности населения.

Совершенно непонятно, как 
тогда, по мнению Алексея Кудри-
на, станет развиваться бизнес и 
производство. При снижении по-
купательной способности люди 
будут просто не в состоянии 
приобретать многие товары, со-
здаваемые этим производством.

Особенно сильный удар будет 
нанесен по рынку услуг. Бизнес в 
этой сфере не может существо-
вать без массового потребителя. 
А потребитель в условиях сокра-
щения доходов начнет отказы-
ваться прежде всего от услуг.

Не менее экстравагантными 
с экономической точки зрения 
выглядят предложения сокра-
тить расходы на оборону и без-
опасность.

В мировой практике для вы-
хода из экономического кризи-
са разумная власть, начиная с 
правительства Рузвельта в США 
в тридцатые годы XX века, дела-
ла прямо противоположное со-
ветам господина Кудрина. Она 
увеличивала государственную 
поддержку нуждающихся, сти-
мулируя массовый спрос, а так-
же накачивала производство 
деньгами государства через во-
енные заказы, развитие оборон-
ного сектора.

Сегодня наша страна вновь 
стоит перед очень серьезной ди-
леммой: как повести себя в усло-
виях кризиса. Напомню, что во 
время кризиса 2008—2010 годов 
мы вели себя не так, как сейчас 
предлагает Алексей Кудрин. Мы 
не сокращали, а всячески под-
держивали платежеспособный 
спрос населения, провели вало-
ризацию пенсий, увеличив ее в 
1,5 раза для пенсионеров, имев-
ших дореформенный стаж, обес-
печили страхование вкладов, не 
понижали, а индексировали за-
работные платы в бюджетной 
сфере, увеличивали минималь-
ный размер оплаты труда, вели 
активную политику, направлен-
ную на сохранение производств 
и занятости. И именно эти меры, 
а не либеральные рецепты в сти-
ле «а-ля Гайдар» позволили Рос-
сии преодолеть экономический 
кризис тогда.

Опыт, на мой взгляд, свиде-
тельствует об очевидном.

Гродно встретило делегацию 
Евразийского межправительствен-
ного совета непогодой.

Акцент

 В ближайшие месяцы 
должен быть принят 
новый таможенный кодекс

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы
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ПОДРОБНОСТИ Болгария 
отказалась пропускать 
самолеты РФ с грузами 
для Сирии

Небо на засов

Анна Федякина

РАЗЪЯСНИТЬ причину отказа в предоставлении воз-
душного коридора для доставки российской гуманитар-
ной помощи в Сирию потребовала Москва от Софии. Как 
заявил во вторник спецпредставитель президента Рос-
сии по Ближнему Востоку и странам Африки, замглавы 
МИД России Михаил Богданов, если подобные ограничи-
тельные меры были приняты по просьбе американцев, то 
это не может не вызвать вопроса о суверенитете страны 
в принятии решений.

«Если возникли какие-то сомнения у кого-то, в дан-
ном случае у наших греческих и болгарских партнеров, 
то они, конечно, должны объяснить, в чем проблема, — 
прокомментировал «Интерфаксу» Михаил Богданов си-
туацию с отказом в предоставлении российскому само-
лету коридора в воздушном пространстве Болгарии. — 
Если речь идет только о том, что они принимают те или 
иные ограничительные или запретительные меры по 
просьбе американцев, то это вызывает вопрос относи-
тельно их суверенного права принимать те или иные ре-
шения по поводу пересечения их воздушного простран-
ства самолетами других государств, в частности России, 
при том понимании, что мы объясняем, куда, с какой це-
лью и грузом летят наши самолеты».

Российский дипломат пояснил, что существует обще-
принятая практика получения разрешения полетов че-
рез воздушное пространство стран для доставки грузов. 
«Когда доставляется гуманитарная помощь, какие-то 
другие грузы, включая и военно-техническое содействие 
другим странам, которое предполагает использование 
транспортной авиации, то запрашивается разрешение 
на пролет тех или иных государств, по пути которых идет 
их доставка, и есть соответствующая процедура, — отме-
тил Богданов. — Никогда особых проблем не возникало».

ПЕРЕГОВОРЫ Встреча 
участников Контактной 
группы по Украине 
в Минске не привела 
к прорыву 

Не сошлись 
в калибре

Марина Алешина

УЧАСТНИКАМ трехсторонней контактной группы по 
урегулированию ситуации на юго-востоке Украины, со-
бравшимся вчера в Минске, на момент подписания это-
го номера в печать не удалось согласовать главный и 
принципиальный вопрос — об отводе вооружений кали-
бром менее 100 миллиметров от линии соприкоснове-
ния в Донбассе, что предусмотрено Минскими догово-
ренностями.

Об этом агентству РИА Новости сообщил источник в 
белорусской столице. В пресс-службе главы делегации 
Донецкой народной республики на переговорах Дениса 
Пушилина во вторник вечером подтвердили, что контак-
тная группа разошлась, а участники рабочей подгруппы 
по безопасности продолжили «напряженную работу, 
цель которой — прийти к компромиссу».

Ранее Пушилин 
заявлял, что ДНР 
едет в Минск с наме-
рением парафиро-
вать документ об от-
воде вооружений ка-
либром менее 100 
миллиметров, согла-
сование которого 
длится уже несколь-
ко месяцев. По его 
словам, это «будет 
очень серьезный шаг 
в сторону окончания 
войны». При этом в 
Донецке «не теряют уверенности в необходимости мин-
ских переговоров, даже если подвижки пока не столь зна-
чительны». На фоне хрупкого перемирия, установивше-
гося с 1 сентября, это особенно важно, что отметил вчера 
и представитель ОБСЕ Мартин Сайдик, выразивший над-
ежду на «достижение прогресса касательно плана отвода 
танков, минометов калибром менее 120 миллиметров и 
артиллерии менее 100 миллиметров». 

Источник, близкий к переговорам, также сообщил, 
что стороны готовы остаться в столице Белоруссии еще 
на несколько дней и продолжить работу, если во втор-
ник не произойдет долгожданного прорыва. Предпола-
галось, что во вторник стороны рассмотрят некий 
«компромиссный вариант документа», который может 
устроить все стороны.

Напомним: вопрос урегулирования ситуации в Дон-
бассе обсуждается в том числе в ходе встреч в Минске 
Контактной группы, которая с сентября прошлого года 
приняла уже три документа, регламентирующих шаги по 
деэскалации конфликта. На предыдущих переговорах, 
которые состоялась 26 августа, документ согласовать 
также не удалось, хотя стороны предварительно обсу-
ждали его в течение двух дней, а затем еще два дня засе-
дала профильная подгруппа.

Между тем вчера на нейтральной полосе между укра-
инским блокпостом и постом ДНР в районе населенных 
пунктов Марьинка и Александровка состоялся обмен 
пленными по схеме «четыре на два». 

Согласование доку-
мента об отводе 
вооружения кали-
бром менее 100 мм 
длится уже несколь-
ко месяцев

Болгарская сторона обязана разъяснить причину отказа 
в воздушном пространстве бортам РФ.
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ФИНАНСЫ

Очередные 
два банка 
лишились 
лицензии

НЕ В КУРСЕ 
ДЕЛО

Роман Маркелов

ЕЩЕ ДВА банка вчера лиши-
лись лицензии ЦБ. Право на ра-
боту потеряли «Смолевич» и 
«Профит Банк». Отзыв лицензий 
вряд ли будет ускоряться даже 
несмотря на колебания курса ру-
бля, который вчера вырос после 
снижения накануне.

Банк «Смолевич» из города 
Рославль занимал 548-е место в 
рейтинге величины активов, 
сумма вкладов физлиц в нем со-
ставляла более 1,2 миллиарда 
рублей. Кредитная организация 
размещала деньги в низкокаче-
ственные активы и не выполняла 
в должной степени банковское 
законодательство, указывают в 
пресс-службе ЦБ. В Агентстве по 
страхованию вкладов сообщили, 
что выплаты его клиентам стар-
туют не позже 22 сентября. Мо-
сковский «Профит Банк» в фи-
нансовом рейтинге находился на 
631-й строчке, и вклады физлиц 
не принимал. Его высокориско-
ванная кредитная политика при-
вела в итоге к утрате банком зна-
чительной доли капитала. 

Отзыв лицензий у игроков 
банковского рынка вряд ли бу-
дет ускорен в этом году. По край-
ней мере, курсовая нестабиль-
ность тому причиной не будет, 
считает вице-президент Ассоци-
ации региональных банков Олег 
Иванов. «Во время колебаний 
рубля банкам проще, чем осталь-
ным экономическим институ-
там. Критичными они для них не 
являются — банки зарабатывают 
на разнице курсов», — подчер-
кнул собеседник «РГ». 

Вчера курс российской валю-
ты начал расти к доллару и евро 
на биржевых торгах, укрепляясь 
в районе одного рубля. По состо-
янию на 20.30 мск «американец» 
на минимуме стоил 67,73 рубля, 
а «европеец» — 75,76 рубля. На-
кануне глава минэкономразви-
тия Алексей Улюкаев сказал, что 
в ведомстве ожидают уровень 
курса рубля в 2015—2016 годах 
чуть выше 61 рубля за доллар. 
Главной причиной повышения 
курса рубля во вторник стал 
рост цен на нефть около 3%: бар-
рель европейской марки Brent на 
максимуме превышал 49,6 дол-
лара, а американской WTI — 46,3 
доллара. «Черному золоту» вече-
ром помогли подорожать заявле-
ния китайских властей о стиму-
лировании экономики страны.

КОМПЕТЕНТНО Почему стоимость барреля не опустится ниже 30 долларов 

Старые мифы о ценах на нефть
Константин Симонов, 
первый проректор Финансового 
университета при правительстве 
РФ, гендиректор Фонда 
национальной энергетической 
безопасности

С
колько будет стоить нефть, 
наверное, самый дорогой 
вопрос современности. Он 

волнует всех — и американских 
миллиардеров, и российских до-
мохозяек.

Но если вы хотите знать, 
сколько будет стоить нефть, ска-
жем, 1 ноября 2015 года вплоть 
до цента — то, думаю, дальше вам 
читать нет смысла. Потому что 
невозможно назвать цену в кон-
кретный день — это чистая уга-
дайка. А вот попробовать спро-
гнозировать тренд на рынке — с 
этой задачей можно справиться.

Цена на нефть несколько не-
дель идет вниз — тут как тут поя-
вились эксперты с мудрыми про-
гнозами о том, что стоимость 
барреля продолжит падать и 
дальше. А главное, несколько лет 
будет держаться на уровне 30 
долларов. Попробую доказать, 
почему это невозможно.

Не секрет, что объяснить при-
чины колебаний нефтяных цен 
пытается огромное количество 
аналитиков. Можно даже сказать, 
что есть несколько конкурирую-
щих друг с другом подходов. Са-
мый популярный из них я назы-
ваю рыночным. Суть его в том, 
что нефть рассматривается как 
обычный товар, цена на который 
определяется балансом спроса и 
предложения. Сторонники этого 
подхода уверяют, что рыночные 
факторы сегодня способствуют 
снижению нефтяных цен. Гово-
рится о скором выходе «в свет» 
гигантских объемов иранской не-
фти, о развале китайской эконо-
мики, о триумфе сланцевой не-
фти. Ну а наиболее смелые уверя-
ют, что эпоха нефти заканчивает-
ся и она скоро вообще будет ни-
кому не нужна.

Начнем с самой популярной 
страшилки — иранской нефти. 
Она строится исключительно на 
громких заявлениях иранского 
руководства, взятых на самом 
деле с потолка. Иран был несколь-
ко десятилетий в условиях не-
хватки инвестиций и технологий. 
И чтобы теперь привлечь инве-
сторов, нужна как раз дорогая 
нефть. Если она будет дешевой — 
никакого притока инвесторов не 
будет. Сам Иран дает совершенно 
нереалистичные прогнозы.

Меня всегда изумляют фразы 
вроде «Иран возвращается на ры-
нок нефти». Как можно вернуться 
туда, откуда не уходил? Иран 
всегда был крупным экспортером 

нефти. Хотя европейское эмбарго 
действительно привело к сниже-
нию экспорта.

Но каким же оно было? Давай-
те разберемся. Посмотрим на 
уровень добычи в Иране до введе-
ния европейского эмбарго. И уро-
вень прошлого года. И увидим, 
что разница составляет всего 50 
млн тонн. Это в два-три раза ниже 
оценок, которые дает Иран, а за 
ним и западные аналитики. Это 
около 1,5 процента от годовой 
мировой торговли нефтью. Но и 
эти 50 миллионов еще надо при-
растить. 

Иранские месторождения 
сталкиваются с проблемой паде-
ния давления в пласте. Еще в 2011 
году сам Иран в своих оценках 
ссылался на то, что за пять лет в 
нефтегазовую отрасль нужно вло-
жить 155 млрд долларов. Естест-
венно, инвестиции не были сдела-
ны. Найти такие деньги на рынки 
теперь будет очень непросто. Осо-
бенно когда нефть дешевеет. Чем 
дешевле нефть, тем хуже перспек-
тивы Ирана. Вывод простой — бо-
яться иранской «большой» нефти 
не стоит, потому что ее в обозри-
мой перспективе просто не будет.

Важно понять, что в мире все 
большее число нефти добывается 
в трудных условиях. Давно уже 
пора прекратить воспринимать 
нефтяную индустрию как прими-
тивную отрасль из прошлого. 
Возьмите Бразилию, где на рас-
стоянии в 300 км от берега добы-
вают нефть под толщей воды в 
2—3 км, а потом еще под киломе-
тром минеральных солей. Это 
требует огромных затрат. И тут 
все по-рыночному. Низкие цены 
будут отпугивать инвесторов, со-
кращая предложение нефти.

Что будет толкать цены вверх? 
Примеры отказа инвесторов от 
крупных проектов уже есть. Так, 
Мексика, озабоченная перспек-
тивами собственного нефтяного 
сектора, объявила грандиозную 
либерализацию условий работы в 
отрасли. Надеясь на приток ино-
странных инвестиций. Но первые 
конкурсы завершились грандиоз-
ным провалом. Главная причи-
на — дешевая нефть.

Наконец, нельзя не сказать о 
сланцевой нефти. Собственно, 

успехи США в ее добыче и стали, 
по мнению многих, главной при-
чиной снижения стоимости не-
фти. США действительно доволь-
но быстро сумели нарастить до-
бычу при помощи новых техноло-
гий. Но дешевеющая нефть — 
страшный удар по сланцевым 
проектам. Ее добыча предполага-
ет постоянное горизонтальное 
бурение и гидроразрыв пласта, 
причем в больших объемах.

Это радикально отличает 
сланцевые проекты, скажем, от 
шельфовой добычи. На шельфе 
основные расходы приходятся на 
капитальные затраты, а в сланце-
вой нефти — на операционные. 
Иными словами, на шельфе вам 
нужно построить платформу и 
установить ее — а потом текущие 
затраты будут небольшие. А вот в 
сланцах первичные инвестиции 
не такие грандиозные, но зато не-
сут солидные постоянные затра-
ты. Это означает, что сланцевые 
проекты — самые чувствительные 
к рыночным ценам в индустрии.

Доказательство — падение цен 
на нефть в конце 2014 года, что 
моментально вызвало серьезные 
проблемы в сланцевой инду-
стрии. Посмотрите на отчетность 
крупнейших сервисных компа-
ний, которые оказывают услуги 
по бурению и гидроразрыву — это 
настоящая катастрофа. Чистая 
прибыль крупнейшей в мире аме-
риканской сервисной компании в 
о б л а с т и  н е ф т е га з о д о б ы ч и 
Schlumberger снизилась в первом 
полугодии 2015 года на 34 про-
цента по сравнению с аналогич-
ным показателем за 2014 год. 
Прибыль Halliburton во 2 кварта-
ле 2015 г. упала более чем на 0,5 
млрд долларов, в первом — на 0,6 
млрд. И все это — именно за счет 
североамериканских подразделе-
ний.

Правда, западные аналитики 
пекут как блины доклады по чуде-
сам в сланцевой индустрии. Яко-
бы техническая революция там 
идет такими быстрыми темпами, 
что уже и горизонтальное буре-
ние, и гидроразрыв не нужны. Од-
нако природа таких чудес не рас-
крывается. Рискну предполо-
жить — это банальная липа. Не-
смотря на обилие статистики из 

США, внятной информации о со-
стоянии сланцевых проектов на 
самом деле нет. Число используе-
мых буровых в Северной Амери-
ке в первом полугодии упало на 
40 процентов. Это — влияние низ-
ких цен конца 2014 года.

А вот что еще интересно: в 
июне—июле число буровых ста-
билизировалось и даже стало ра-
сти. Причина ясна: цены на нефть 
в начале 2015 года сильно увели-
чились. Но вот если опять уйдут 
вниз — обернутся новым обвалом 
числа буровых, а с ним и «зава-
лом» по добыче сланцевой нефти.

Несколько слов о глобальном 
спросе на нефть. Несмотря на все 
сказки про «нефть больше не 
нужна», «скоро кругом будет 
только зеленая энергетика», 
спрос на нефть вырос на 10 про-
центов за 10 последних лет. Таким 
образом, даже если вы придержи-
ваетесь рыночной теории ценоо-
бразования, вы видите, что нефть 
не может долго оставаться деше-
вой.

Но скажу честно — я лично не 
считаю эту теорию работающей. 
Скажем, в начале 2015 года цена 
на нефть выросла примерно на 30 
процентов. А на рынке не поменя-
лось ничего — ни с точки зрения 
спроса, ни с точки зрения предло-
жения. И ни один «рыночник» та-
кой рост объяснить не может. 
Значит, в дело вмешиваются дру-
гие факторы? Не устанем указы-
вать, что сегодня основной объем 
денег крутится не на рынке то-
варной нефти, а на рынке нефтя-
ных фьючерсов, которые являют-
ся в чистом виде спекулятивны-
ми бумагами. Покупают их не те, 
кому нужна нефть, а те, кто хочет 
заработать на колебании ее цен. 
Таким образом, регулируя при-
ток долларов на рынок фьючер-
сов, вы можете управлять ценами 
на нефть. 

Не надо объяснять, что глав-
ными игроками на этом рынке яв-
ляются американские инвесторы. 

А доллар является основной ва-
лютой для этих сделок. Вот вам и 
еще один инструмент контроля за 
ценами — управление стоимо-
стью американской валюты. От-
сюда легко сделать вывод, что 
цены на нефть в гораздо большей 
степени определяются в Вашинг-
тоне, нежели в Эр-Рияде (Саудов-
ская Аравия). 

И тут нет никакой конспиро-
логии. Почему стали падать цены 
летом 2014 года? Да потому, что 
США объявили о прекращении 
политики количественного смяг-
чения, которая приводила к полу-
чению новых денег на рынке фью-
черсов. 

Почему падают цены летом 
2015 года? Да все тоже объясни-
мо. ФРС в ноябре должна поднять 
ключевую ставку, что вызовет 
удорожание доллара. Дорожает 
доллар — дешевеет нефть.

Рискну предположить, что 
США исходят из упрямой зада-
чи — нанести максимальный 
ущерб российской экономике. 
Однако здесь их ждут очевидные 
проблемы. Дешевая нефть — пода-
рок основному экономическому 
конкуренту — Китаю. Буквально 
на днях произойдет историческое 
событие: Китай обгонит США по 
объему нефтяного импорта и ста-
нет самым крупным импортером 
мира. Это, кстати, к вопросу о 
«развале» экономики Китая.

США сокращает импорт бла-
годаря собственным сланцевым 
проектам. А выше мы уже показа-
ли, что дешевыми ценами США 
просто уничтожают их. Вот с 
этим каннибализмом им и при-
дется что-то решать. Собственно, 
поэтому и выросли цены на нефть 
в начале 2015 года. Так что вывод 
прост: долго нефтяные цены на 
уровне 30—40 долларов не про-
держатся. И по экономическим, и 
по геополитическим причинам.

Акцент

 Сегодня цены на нефть 
в гораздо большей степени 
определяются в США, 
нежели в Саудовской Аравии

Работодателям организаций 
лесопромышленного комплекса
от 2 сентября 2015 г. № 14-4/10/В-6333

На федеральном уровне заключено Отраслевое соглашение по лесопро-
мышленному комплексу Российской Федерации на 2015—2017 годы между 
Профсоюзом работников лесных отраслей Российской Федерации и Обще-
российским отраслевым объединением работодателей «Союз лесопромыш-
ленников и лесоэкспортеров России».

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости (от 4 февраля 2015 г., регистрационный номер 
№ 4/15-17), опубликовано в журнале «Охрана и экономика труда» (приложе-
ние № 6 к № 1 (18) 2015 г.) и размещено на официальном сайте Минтруда 
России (www.rosmintrud.ru), а также опубликовано в газете «Солидарность».

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям отрасли, не участвовавшим в заклю-
чении данного соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня офи-
циального опубликования данного предложения в Минтруд России работода-
телями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет представ-
лен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации порядке мотивированный письменный отказ присоединиться к 
соглашению, то соглашение будет считаться распространенным на этих 
работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации

М. Топилин

Работодателям организаций 
целлюлозно-бумажной, мебельной 

и деревообрабатывающей промышленности
от 2 сентября 2015 г. № 14-4/10/В-6335

На федеральном уровне заключено Отраслевое соглашение по органи-
зациям лесопромышленного комплекса Российской Федерации на 2015— 
2017 годы между Профсоюзом работников лесных отраслей Российской 
Федерации, Общероссийским отраслевым объединением работодателей 
целлюлозно-бумажной промышленности и Общероссийским отраслевым 
объединением работодателей мебельной и деревообрабатывающей про-
мышленности.

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости (от 4 февраля 2015 г., регистрационный номер 
№ 3/15-17), опубликовано в журнале «Охрана и экономика труда» (приложе-
ние № 6 к № 1 (18) 2015 г.) и размещено на официальном сайте Минтруда 
России (www.rosmintrud.ru), а также опубликовано в газете «Солидарность».

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям отрасли, не участвовавшим в заклю-
чении данного соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня офи-
циального опубликования данного предложения в Минтруд России работода-
телями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет представ-
лен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации порядке мотивированный письменный отказ присоединиться к 
соглашению, то соглашение будет считаться распространенным на этих 
работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации

М. Топилин

В целях обеспечения предоставления из федерального бюджета субси-
дий открытому акционерному обществу «Первый канал» на финансовое 
обеспечение и (или) возмещение затрат, связанных с производством и прио-
бретением программного продукта, наполнением им телеэфира и с обеспе-
чением мероприятий по доведению его до телезрителей, в рамках подпрог-
раммы «Информационная среда» государственной программы Российской 
Федерации «Информационное общество (2011—2020 годы)» и в соответст-
вии со статьей 78 Бюджетного кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 1998, №31, ст. 3823; 2007, №18, 
ст. 2117; 2010, № 40, ст. 4969; 2013, № 19, ст. 2331; № 27, ст. 3473; № 52, ст. 
6983; 2014, № 43, ст. 5795) и постановлением Правительства Российской 
Федерации от 27.12.2014 № 1563 «О мерах по реализации Федерального 
закона «О федеральном бюджете на 2015 год и на плановый период 2016 и 
2017 годов» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2015, № 1, 
ст. 316; № 13, ст. 1941; № 16, ст. 2395) приказываю:

1. Утвердить по согласованию с Министерством финансов Российской 
Федерации Правила предоставления из федерального бюджета субсидий 
открытому акционерному обществу «Первый канал» на финансовое обеспе-
чение и (или) возмещение затрат, связанных с производством и приобрете-
нием программного продукта, наполнением им телеэфира и с обеспечением 
мероприятий по доведению его до телезрителей, в рамках подпрограммы 
«Информационная среда» государственной программы Российской Федера-
ции «Информационное общество (2011 — 2020 годы)».

2. Направить настоящий приказ на государственную регистрацию в 
Министерство юстиции Российской Федерации.

3. Контроль за исполнением настоящего приказа возложить на замести-
теля руководителя Федерального агентства по печати и массовым коммуни-
кациям Т.В. Наумову.

М. Сеславинский

Приложение
Правила предоставления из федерального бюджета субсидий 

открытому акционерному обществу «Первый канал» 
на финансовое обеспечение и (или) возмещение затрат, связанных 

с производством и приобретением программного продукта, 
наполнением им телеэфира и с обеспечением мероприятий 
по доведению его до телезрителей, в рамках подпрограммы 

«Информационная среда» государственной программы Российской 
Федерации «Информационное общество (2011—2020 годы)»

1. Настоящие Правила устанавливают порядок предоставления из феде-
рального бюджета субсидий открытому акционерному обществу «Первый 
канал» (далее — ОАО «Первый канал») на финансовое обеспечение и (или) 
возмещение затрат, связанных с производством и приобретением програм-
много продукта, наполнением им телеэфира и с обеспечением мероприятий 
по доведению его до телезрителей, в рамках подпрограммы «Информацион-
ная среда» государственной программы Российской Федерации «Информа-
ционное общество (2011—2020 годы)» (далее — субсидии).

2. Субсидии предоставляются ОАО «Первый канал» в пределах бюджет-
ных ассигнований, предусмотренных в федеральном законе на соответству-
ющий финансовый год, и лимитов бюджетных обязательств, утвержденных 
Федеральному агентству по печати и массовым коммуникациям в установ-
ленном порядке на цели, указанные в пункте 1 настоящих Правил.

3. Субсидии направляются на финансовое обеспечение и (или) возмеще-
ние затрат по:

оплате услуг и работ, предоставляемых Федеральным государственным 
унитарным предприятием «Телевизионный технический центр «Останкино» 
по телевизионному производству и вещанию: услуг специалистов и техниче-
ского персонала, услуг по предоставлению комплекса выдачи в эфир про-
грамм ОАО «Первый канал», услуг по предоставлению комплекса на базе 
аппаратно-стадийного блока (АСБ-1) со студией 1000 кв. м. в базовой ком-
плектации, услуг по предоставлению (аренде) телевизионного технологиче-
ского оборудования;

оплате услуг связи, предоставляемых Федеральным государственным 
унитарным предприятием «Российская телевизионная л радиовещательная 
сеть» по распространению и трансляции телепрограмм ОАО «Первый канал» 
в населенных пунктах с численностью населения более 100 тысяч человек, а 
также оплате услуг связи, предоставляемых иными операторами связи на 
основе договоров, заключенных с ОАО «Первый канал»;

оплате (в том числе авансовые платежи) приобретения ОАО «Первый 
канал» исключительных прав (отчуждение) и прав на использование (лицен-
зии) аудиовизуальных произведений — кино и телевизионной продукции.

4. Субсидии предоставляются в соответствии с договором, заключенным 
между Роспечатью и ОАО «Первый канал» (далее — Договор), предусматри-
вающим следующие условия:

срок перечисления субсидий;
цели, условия и порядок предоставления субсидий;
ожидаемые результаты предоставления субсидий;
качественная и (или) количественная характеристика достижения за 

счет предоставления субсидий целевых показателей подпрограммы 
«Информационная среда» государственной программы Российской Федера-
ции «Информационное общество (2011—2020 годы)»;

положение об обязательной проверке Роспечатью и уполномоченными 
органами государственного финансового контроля соблюдения получате-
лем субсидий условий, целей и порядка предоставления субсидий, установ-
ленных настоящими Правилами и Договором;

согласие ОАО «Первый канал» на осуществление Роспечатью и уполно-
моченными органами государственного финансового контроля проверок 
соблюдения ОАО «Первый канал» условий, целей и порядка предоставления 
субсидий, установленных настоящими Правилами й Договором;

возможность осуществления в текущем финансовом году ОАО «Первый 
канал» расходов, источником финансового обеспечения которых являются 
остатки субсидий, не использованные в отчетном финансовом году, в случа-
ях, предусмотренных Договором;

порядок и сроки представления отчетности об осуществлении расходов, 
источником финансового обеспечения которых являются субсидии, установ-
ленные Роспечатью по согласованию с Минфином России;

запрет на конвертирование в иностранную валюту предоставляемых из 
федерального бюджета субсидий;

отсутствие задолженности у ОАО «Первый канал» по уплате налогов, 
сборов и других обязательных платежей в бюджеты бюджетной системы Рос-
сийской Федерации;

перечень затрат, на финансовое обеспечение которых предоставляется 
субсидия;

перечень документов, предоставляемых для получения субсидии;
оценку эффективности использования субсидий.
5. Перечисление субсидий осуществляется в соответствии с заявкой по 

форме и в сроки, установленные Роспечатью, на расчетный счет, открытый 
ОАО «Первый канал» в кредитной организации.

Информация об объемах и сроках перечисления субсидий учитывается 
Роспечатью при формировании кассовых выплат из федерального бюджета, 
необходимого для составления в установленном порядке кассового плана 
исполнения федерального бюджета.

6. ОАО «Первый канал» представляет отчетность об осуществлении рас-
ходов, источником финансового обеспечения которых являются субсидии, в 
порядке и сроки, установленные Роспечатью по согласованию с Минфином 
России.

7. В случае установления по итогам проверок фактов нарушения целей и 
условий предоставления субсидий, определенных настоящими Правилами и 
Договором, соответствующие средства подлежат возврату в федеральный 
бюджет.

Приказ Федерального агентства по печати 
и массовым коммуникациям (Роспечать)

от 10 августа 2015 г. № 212 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 4 сентября 2015 г. 

Регистрационный № 38813
Об утверждении Правил предоставления 

из федерального бюджета субсидий 
открытому акционерному обществу 

«Первый канал» на финансовое обеспечение 
и (или) возмещение затрат, связанных 

с производством и приобретением 
программного продукта, наполнением им 
телеэфира и с обеспечением мероприятий 

по доведению его до телезрителей, в рамках 
подпрограммы «Информационная среда» 

государственной программы 
Российской Федерации «Информационное 

общество (2011 — 2020 годы)»

Следите за темой на сайте 
www.rg.ru/sujet/1783
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Автомобили Водители становятся агрессивнее 

Что у вас, ребята, 
в бардачках?
Владимир Баршев

Н
а столичных дорогах 
все чаще стали выя-
снять отношения с 
помощью оружия.

Об этом сообщил 
вчера начальник ГИБДД Москвы 
Виктор Коваленко. 

По его словам, еще недавно 
водители, в случае создания неу-
добства другому водителю, изви-
нялись, мигнув аварийной сигна-
лизацией. 

Но сейчас у них, похоже, не 
хватает ни знаков, ни слов для из-
бежания конфликта, и в ход идет 
оружие. 

Буквально на днях на МКАД 
произошел конфликт, в результа-
те которого два человека попали 
в больницу с колото-резаными 
ножевыми ранами. Два других 
участника скрылись на машине 
«Газель». 

В ночь с пятницы на субботу в 
ходе операции «Невод» было 
изъято 539 запрещенных пред-
метов. 

Среди них незарегистриро-
ванные травматы, ножи, попу-
лярные в конце 90-х кастеты, а 
также большое количество бит. 

Коваленко привел «убийст-
венную» статистику: в прошлом 
году в России было продано 500 
тысяч бейсбольных бит, и только 
две пары перчаток и 1 мяч для 
этой захватывающей игры. 

Понятно, что биты в большин-
стве случаев используются не 
как спортивный инвентарь. 
Впрочем, как заверил начальник 
столичного ГИБДД, чтобы изъять 
биту, требуются весомые аргу-
менты. Спортивный инвентарь 
на дороге не отберут. Но если на 

бите есть вкрапления битых сте-
кол или следы крови — это уже по-
вод для проверки. Если бита была 
усовершенствована — верхняя 
часть, например, утяжелена 
свинцом, или на ручке закреплен 
темляк, или опоясана она троси-
ками — это уже оружие. К слову, 
никто из тех водителей, у кото-
рых изымались биты, не при-
знался в том, что это его личное 
имущество. Ни по одной из изъя-
тых бит не было обращений с 
требованием вернуть владельцу 
после экспертизы. 

На последней операции «Не-
вод» зафиксирован 31 случай на-
падения или оказания сопротив-
ления сотрудникам полиции. 

Именно поэтому в спецроте, ко-
торая буквально сейчас создает-
ся в столичном ГИБДД — о ней 
уже писала «РГ», — будут задейст-
вованы сотрудники ОМОН. Омо-

новцы станут выходить из маши-
ны только при крайней необхо-
димости. Сейчас назначат ко-
мандира, который начнет соби-
рать состав этой роты. 

Каждый сотрудник должен бу-
дет пройти обучение в течение 
трех месяцев. 

Так что рота заработает в кон-
це года.

В ближайшее время лихачами на столичных дорогах займется спецрота ГИБДД.

Акцент

 В России было продано 
500 тысяч бейсбольных бит, 
и только две пары перчаток 
и 1 мяч для этой игры

Узнайте больше: 
Названы автомобили, 
которые чаще других 
эвакуируют 
www.rg.ru/art/1159300
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СУД Апелляционный процесс 
по «профсоюзному делу» 
летного состава Шереметьево

Приземлились 
в колонию 

Ирина Мансурова

В СРЕДУ, 9 сентября, в Москов-
ском городском суде вновь будет 
слушаться громкое дело о вымо-
гательстве 30 млн рублей у топ-
менеджеров авиакомпании «Аэ-
рофлот». Осужденные за эту афе-
ру лидеры Шереметьевского про-
фсоюза летного состава подали 
апелляцию на уже вынесенный 
приговор и теперь всерьез над-
еются выйти на свободу.

Напомним, что в начале апре-
ля этого года Мещанский суд Мо-
сквы признал виновными в поку-
шении на мошенничество в особо 
крупном размере исполнительно-
го директора ШПЛС Алексея 
Шляпникова, вице-президента 
профсоюза Валерия Пимошенко 
и активиста Сергея Кнышова. Их 
приговорили к реальным срокам 
от пяти с половиной до шести с 
половиной лет колонии за попыт-
ку получить миллионы рублей от 
летного директора «Аэрофлота» 
за снижение расходов компании 
на дополнительные выплаты пи-
лотам. 

Задержание преступников 
производилось оперативниками 
ФСБ прямо в помещении банка, 
из ячейки которого они доставали 
наличные, положенные туда ме-
неджерами авиакомпании под 
контролем правоохранительных 
органов. В ходе серии судебных 
заседаний вина задержанных 
была доказана, и Шляпников, 
Кнышов и Пимошенко отправи-
лись в места лишения свободы, но 
их адвокаты заявили апелляцию.

С первой попытки рассмо-
треть ее Мосгорсуду не удалось, и 
назначенное на 31 августа заседа-
ние было перенесено на 9 сентя-
бря по причине неожиданно по-
ступивших дополнений к апелля-
ционной жалобе. В ходе основно-
го судебного разбирательства эк-
сперты также говорили о несколь-
ких попытках профсоюзных лиде-
ров и их адвокатов затянуть про-
цесс. В ход шли вызовы свидете-
лей, не обладавших значимой ин-
формацией, внезапные больнич-
ные и отпуска адвокатов, и даже 
просто их неявка на заседания. 

Если в суде второй инстанции 
авторы жалоб вновь прибегнут к 
привычным «тактическим прие-
мам», намеренно затягивающим 
судебное рассмотрение, и попыт-
кам оказать давление на судебное 
решение, то и новый процесс в 
Московском городском суде, не 
исключено, может растянуться на 
значительный срок.

«Суд учитывает все обстоя-
тельства дела, такие как основа-
ния, которые послужили причи-
ной совершения преступления, 
что этому способствовало, семей-

ные отношения, признался или 
нет осужденный в совершении 
преступления. Конечно, когда мы 
осуществляем защиту, хороша ка-
ждая бумажка, которая идет в 
пользу наших подопечных, — го-
ворит адвокат Московской город-
ской коллегии адвокатов Наталья 
Шубнова. — Адвокат подсудимого 
может приобщить, например, ка-
кое-то прошение, петицию, хода-
тайство о смягчении или отмене 
приговора, это тоже может быть 
рассмотрено судом».

Очевидно, что для убеждения в 
своей правоте апелляционной 
коллегии профсоюзным боссам и 
их защитникам вполне хватило 
бы конкретных и четких доводов, 
опровергающих собранные по 
делу доказательства. Но, судя по 
всему, таких аргументов в приро-
де не существует. 

«Думаю, по совокупности со-
бранных доказательств вряд ли 
представители руководства 
ШПЛС могут рассчитывать на 
оправдательный приговор, — про-
комментировал перспективы но-
вого разбирательства политолог 
Павел Данилин. — Что касается 
смягчения приговора, то здесь, 
конечно, все на усмотрение суда, 
но я не уверен, что таковое после-
дует. Дело в том, что людей задер-
жали с деньгами, происхождения 
которых они не могли объяснить, 
на купюрах была надпись «взят-
ка», они забирали эти деньги из 
ячейки, которую сами не откры-
вали. Все это говорит о том, что 
изобличение этих товарищей 
произошло в соответствии со все-
ми нюансами следственной дея-
тельности и этой отдельной раз-
работки. Поэтому собранных до-
казательств было достаточно, 
чтобы вынести соответствующий 
приговор, и никакое заступниче-
ство, в том числе и самых высоких 
и заслуженных товарищей, не 
смогло им помочь. На пересмотр 
дела шансов у них нет».

Людей задержали 
с деньгами, 
происхождения 
которых они 
не могли объяснить, 
на купюрах была 
надпись «взятка». 
На пересмотр дела 
шансов у них нет

Продовольствие Картошки в этом году будет много, 
даже дешевой, но плохого качества

Извлекли корень

Василий Миронов 

К
артофель в ближай-
шие недели может еще 
сильнее упасть в цене. 
Так что у запасливых 
хозяек есть возмож-

ность выгодно закупить его 
впрок. Вот только сохранить до 
весны урожай в этом году будет 
сложнее, чем обычно. Его качест-
во оставляет желать лучшего.

Сейчас, к середине сезона 
уборки картофеля, уже можно 
подвести предварительные итоги 
по урожаю. Судя по всему, в этом 
году картошки будет собрано не 
меньше, чем в прошлом. Вероят-
нее всего, даже больше. По по-
следним данным минсельхоза и 
Росстата, в этом году товарного 
картофеля посадили на 11 про-
центов больше. А уборка идет бы-
стрее (на 35 процентов по площа-
ди и на 8 — по массе), и урожай-
ность выше (на 0,7 процента).

Увеличение предложения уже 
привело к тому, что цены на кар-
тошку в этом году с мая по июль 
держались ниже, чем в прошлом. 
Что для российского рынка неча-
стое явление. В августе инфляция 
опять взяла свое. По предвари-
тельным оценкам, среднероссий-
ская цена на картофель в послед-
ний месяц оказалась на уровне 
24,6 рубля. Тогда как год назад 
было 21,7 рубля.

Но в сентябре цены опять мо-
гут «нырнуть». В Союзе участни-

ков рынка картофеля и овощей 
говорят, что в ближайшее время 
рынок может наводнить предло-
жение. «В этом году в сезон убор-
ки мы вошли с более низкой це-
ной. Как дальше поведут себя 
производители, сложно сказать. 
Если урожая будет много, воз-
никнет дефицит площадей для 
хранения. Начнется «слив» (рас-
продажи. — «РГ») продукции у на-
именее подготовленных произ-
водителей, у которых негде хра-
нить картофель. При этом все 
крупные производители будут 
придерживать товар, пока цены 
не повысятся», — рассуждает ру-
ководитель аппарата союза Тать-
яна Губина.

При этом цены на картошку 
разного качества будут отличать-
ся. Дело в том, что в этом году из-
за проблем с закупкой семенного 
материала из Европы (оттуда 
идет большая его часть), а также 
распространением различных 
болезней растений урожай в 

этом году в среднем окажется по 
характеристикам хуже, чем в 
прошлом году. «Массовая» кар-
тошка, которую распродадут в 
первую очередь, будет стоить де-
шевле, но и храниться будет не 
так долго, как та, что подороже. 
«Поскольку качественной про-
дукции не так много, на массо-
вый продукт цена будет ниже, 
чем в прошлом году, а на качест-
венный продукт все же будет 
цена держаться», — указывает со-
беседница «РГ».

Исполнительный директор со-
юза Алексей Красильников до-
бавляет, что «слив» происходит 
по отдельным регионам и хозяй-
ствам. «Многие крупные товаро-
производители получили хоро-
ший урожай. И теперь они либо 
распродают товар, потому что 
понимают, что у них не хватит 
хранилищ, либо избавляются от 
партий с тех полей, где картофель 
вырос, мягко говоря, не лучшего 
качества. Он потом может плохо 

отразиться на хранении», — ука-
зывает он.

При этом в некоторых райо-
нах страны погода мешает эф-
фективной уборке. И там цены 
держатся на относительно высо-
ких уровнях. «Кроме того, в этом 
сезоне затраты производителей в 
связи с ростом стоимости импор-
тных материалов, компонентов и 
оборудования выросли на 35—40 
процентов», — отмечает Красиль-
ников.

При этом финансовое положе-
ние сельхозпроизводителей в 
этом году остается весьма непро-
стым. Долговая нагрузка сохра-
няется на высоком уровне, до-
ступ к государственной поддер-
жке во многих случаях услож-
нился из-за новых правил ее рас-
пределения. Так что аграрии бу-
дут всеми силами стараться зара-
ботать, увеличивая выручку че-
рез повышение цен, да и отдель-
ные факторы будут способство-
вать тому, что цены со временем 
снова пойдут вверх к уровням 
прошлого года и выше.

Окончание уборочных работ 
во многом будет зависеть от по-
годных условий. Сейчас ката-
клизмов, подобных засухе 2010 
года или «потопов» 2012-го, не 
предвидится. Но все же точных 
прогнозов дать никто не может. 

Картошка в этом году дешевле на 
три рубля, но разбрасываться ею 
не стоит. Неизвестно, что зимой 
будет.

Акцент

 Цены на картошку разного 
качества будут отличаться, та, 
что сможет долежать до 
весны, окажется дороже

ПРОДАЖИ Способы 
поддержки авторынка 
необходимо менять

В поисках 
пятого колеса

Тарас Фомченков

РОССИЯНЕ покупают в кредит почти каждый второй 
автомобиль, а общее число действующих займов на 
приобретение машины достигло 1,9 миллиона. При 
этом даже льготное автокредитование не смогло ради-
кально улучить динамику продаж — по итогам года па-
дение может составить 25—30 процентов. «РГ» разби-
ралась в рецептах спасения отечественного авторынка. 

По данным аналитического агентства «Автостат» 
сегодня в залоге у банков находятся около 1,6 миллио-
на единиц автотранспорта. 

Первая тройка наиболее популярных кредитных ма-
рок выглядит так: LADA (14,5 процента всех «кредито-
мобилей»), Renault (13,54 процента) и Nissan (12,52 
процента). А пьедестал самых популярных моделей, по-
купку которых кредитуют банки, оккупировали фран-
цузы — Logan и 
Duster (4,26 и 3,17 
процента от числа 
всех купленных в 
долг машин), между 
ними затесался 
кроссовер Qashqai 
(3,24 процента). 

В то же время 
действующая про-
грамма льготного 
автокредитования и 
другие бонусные 
акции пока не могут 
разогнать россий-
ский автомобиль-
ный рынок. Первая 
все больше теряет популярность на фоне ослабления 
рубля и данных о том, что автопроизводители готовы 
осенью повысить цены на свою продукцию. При этом 
оценки министерств и экспертного сообщества раз-
нятся. Совсем недавно замглавы минпромторга Алек-
сандр Морозов заявил, что к концу 2015 года падение 
продаж новых легковых автомобилей в России может 
составить 24 процента, а объем авторынка составит в 
2015 году 1,98 миллиона автомобилей. Автомобильные 
эксперты более негативно оценивают ситуацию, пред-
рекая 30-процентный спад. 

На самом деле, считает автомобильный эксперт 
Игорь Моржаретто, 5—6 процентов разницы в оценках 
уже не делают «погоды». Более важно задуматься — ка-
ким образом помочь новым автомобилям «съехать с 
обочины» и вернуться в поток. И государство, подчер-
кивает эксперт, опробовало практически все меры, ко-
торые можно было придумать, причем с учетом миро-
вой практики. 

Одним из весьма перспективных вариантов, счита-
ет Игорь Моржаретто, является взятие машины в ли-
зинг для физических лиц. «Эта программа уже работа-
ет с мая 2015 года, но пока мало распространена. Рос-
сияне в целом еще не привыкли к такому способу вла-
дения автомобилем, но у него хорошее будущее», — ре-
зюмирует эксперт.   

Смотрите также: Новый кроссовер побил рекорд 
скорости 
www.rg.ru/art/1161161

Лизинг 
для физических 
лиц может помочь 
российскому 
автопрому 
притормозить 
падение продаж
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Прошедший август традиционно оказался самым дешевым месяцем с точки 

зрения цен на овощи и фрукты. 

Последние данные Росстата свидетельствуют о том, что большинство позиций 

по плодоовощной продукции в течение месяца существенно потеряли в цене. 

Морковь стала дешевле на 29,6 процента, свекла, лук и картофель — 

на 22,3—26,8 процента. Огурцы и помидоры, капуста, бананы, виноград — 

на 11,2—19,8 процента. 

При этом стали дороже апельсины, лимоны, чеснок и сухофрукты. 

Цены на продукты питания в России находятся на минимальных уровнях с июля 

по сентябрь. Начиная с октября продуктовая инфляция вновь ускоряется и до-

стигает локальных максимумов к новогодним праздникам. Правда, в последние 

годы сезонность постепенно сглаживается и колебания цен становятся не таки-

ми сильными.

ОФИЦИАЛЬНО 

ЦЕНЫ НА ОВОЩИ И ФРУКТЫ 

РЕШЕНИЕ Чиновникам запретят
покупать автомобили дороже 
2,5 миллиона

«Бентли» 
не прокатит

СОТРУДНИЧЕСТВО 

Южнокорейские 
эксперты высказались 
за активизацию 
инвестиций в Россию

Внимание 
к Сибири 

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

НА ПРОШЕДШЕЙ в Сеуле конференции, в ходе кото-
рой обсуждались особенности инвестиционного клима-
та и наиболее перспективные направления для капита-
ловложений на Дальнем Востоке России, эксперты при-
шли к выводу: правительство Кореи должно активно по-
могать и стимулировать инвестиции частных компаний 
в экономику нашей страны.

По мнению участников форума, который организова-
ли Институт российских исследований сеульского уни-
верситета Халлим и Институт развития провинции Кан-
вон, Россия крайне важна для реализации ряда ключе-
вых инициатив и стратегий Сеула как в сфере диплома-
тии и политики, так и экономики и финансов. Особое 
внимание на конференции было обращено на заявлен-
ную президентом Кореи Пак Кын Хе в качестве приори-
тетной «евразийскую инициативу». Корейские экспер-
ты убеждены, что ее воплощение в жизнь невозможно 
без активного содействия со стороны Москвы.

«Для реализации «евразийской инициативы» необхо-
дима помощь со стороны правительства нашей страны, а 
также понимание важности региона Сибири и Дальнего 
Востока РФ», — заявил Чхве Тхэ Ган, директор Института 
российских исследований университета Халлим. Он от-
метил, что при инвестициях в РФ существуют риски, ко-
торые необходимо учитывать и которые делают пробле-
матичными инвестиции со стороны небольших компа-
ний. Для поддержки российско-южнокорейского сотруд-
ничества и активизации инвестиций он предложил со-
здать специальный центр, в который бы вошли предста-
вители официальных, деловых и научных кругов, связан-
ных с Россией. «Подобный центр занялся бы изучением 
успешных случаев инвестиций, обменом опытом, что по-
служит интересам обеих стран», — подчеркнул эксперт.

Иван Петров

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмит-
рий Медведев запретил чинов-
никам использовать автомоби-
ли, стоимость которых превы-
шает 2,5 млн рублей, а мощ-
ность — 200 лошадиных сил, го-
ворится в опубликованном по-
становлении правительства 
№927 об определении требова-
ний к закупаемым федеральны-
ми государственными органами 
отдельным видам товаров, ра-
бот, услуг. 

Причем указанный лимит 
касается только самых высоко-
поставленных чиновников — ру-
ководителей министерств, а 
также их заместителей. Тогда 
как глава или замглавы феде-
рального агентства при покуп-
ке автомобиля будут ограниче-
ны суммой 2 млн рублей, а ру-
ководитель или заместитель 
структурного подразделения 
федерального госоргана — 1,5 
млн рублей. 

Запрет вступает в силу с 
2016 года, говорится в докумен-
те. Премьер подписал соответ-
ствующий документ, подготов-
ленный минфином. Он направ-
лен на исполнение закона о кон-
трактной системе и «повыше-
ние эффективности госзакупок 
и исключение возможности рас-
траты бюджетных средств». По-
мимо легковых автомобилей об-
щие требования по стоимости 
определены и для смартфонов, 
стоимость которых не сможет 
превышать для руководителей 
ведомств и их заместителей 15 
тысяч рублей. 

В сообщении отмечается, что 
мебель ценных пород будет раз-
решена только должностям выс-
шего звена. То же самое касается 
и использования в ее отделке на-
туральной кожи. Кроме непо-
средственно руководителей-чи-
новников более скромные усло-
вия предусмотрены и для глав 
структурных подразделений, по-
мощников, специалистов и ра-
ботников территориальных ор-
ганов.

Отмечается, что федеральные 
госорганы могут самостоятель-
но определять требования к дру-
гим видам продукции, таким как 
грузовики и автобусы, а также 
компьютеры, ноутбуки, планше-
ты, принтеры и т.п.

Правила, которые определя-
ют требования к закупаемым то-
варам и услугам, говорится в по-
яснительной записке, направле-
ны на то, чтобы не допустить за-
купки товаров и услуг «с избы-
точными потребительскими 
свойствами».

Документ публикуется на с. 12

Мебель ценных 
пород будет доступ-
на для приобрете-
ния только дол-
жностным лицам 
высшего звена
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Это святое
Над куполом — небо
Судя по темпам, во-
стребованность неве-

лика? Для освобождения казны 
от 2,5 тысячи объектов потребу-
ется не 5—10 лет?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Востребованы дей-
ствительно не все храмы. Есть 
вымершие деревни, где восста-
навливать культовые учрежде-
ния не для кого. 

Другая проблема — финанси-
рование. Церковь отдает себе от-
чет, что помимо расходов на со-
держание здания дореволюцион-
ной постройки надо реставриро-
вать, восстанавливать, возвра-
щать им исторический облик. 

Однако в законодательство об 
объектах культурного наследия 
недавно внесены изменения, ко-
торые позволяют как Россий-
ской Федерации, так и регионам, 
муниципалитетам за счет своих 
бюджетов помогать местным ре-
лигиозным организациям ре-
монтировать объекты, передан-
ные им в собственность. Думаем, 
это будет стимулом. До сих пор 
государство вправе было вкла-
дывать средства в реконструк-
цию храмов, которые находятся 
в безвозмездном пользовании у 
Церкви. За счет бюджета на та-
ких условиях отреставрирова-
ны, например, Новодевичий, Но-
воиерусалимский монастыри, 
архитектурный ансамбль Трои-
це-Сергиева лавра в Сергиевом 
Посаде. Они находятся в Москве 
и Подмосковье. 

А что с бесхозными храмами бу-
дет при отсутствии заявок? 
ИГОРЬ БАБУШКИН: Если они являются 
памятниками культуры, то Роси-
муществу, как держателю казны, 
придется находить средства на 
реставрацию. Или их ждет кон-
сервация, чего не хотелось бы.

Ажиотаж в обществе вызвало на-
мерение Русской православной 
церкви получить в собствен-
ность Исаакиевский собор. 
ИГОРЬ БАБУШКИН: Исаакий для Пе-
тербурга — знаковый объект. Но в 
последние годы  Русской церкви 
переданы десятки не менее зна-
чимых для духовной жизни объ-
ектов. Например, ансамбли Се-
рафимо-Дивеевского монастыря 
в Нижегородской области. Му-
сульмане получили знаковую 
Апанаевскую мечеть в Татарста-
не, католики — Церковь во имя 
Пресвятой Богородицы Кармель-
ской в Гатчине. Церковь Ильи 
Пророка на Славне в Нижнем 
Новгороде передана старообряд-
цам, буддистам — Комплекс Гуси-
ноозерского дацана в Селенгин-
ском районе Бурятии.

Собор Василия Блаженного на 
Красной площади — наследие 
ЮНЕСКО, федеральная собст-
венность. Сейчас в нем размеща-
ется музей. Церковь может зая-
вить на него права?
ИГОРЬ БАБУШКИН: По закону, без-
условно, может. И мы должны эту 
заявку рассмотреть, если, конеч-
но, она появится. До революции 
собор Покрова Пресвятой Бого-
родицы — таково его правильное 
название — был во владении Рус-
ской православной церкви.

Насколько активно претендуют 
на дореволюционное имущество 
другие конфессии?
И ГО Р Ь  БА БУ Ш К И Н : Пока основная 
часть заявок поступает от Рус-
ской православной церкви с ох-
ватом практически всех епархий 
в разных уголках страны. На вто-
ром месте по активности Совет 
муфтиев России. Это и Татарс-
тан, и Рязанская область, и Се-
верный Кавказ, Калмыкия. 

Далее — православные старо-
обрядческие конфессии, римско-
католическая и лютеранская 
церкви. Интерес проявляют Фе-
дерация еврейских общин Рос-
сии, Армянская апостольская 
церковь, буддисты.

Два года на выезд
Помимо 2,5 тысячи бесхозных 
храмов есть еще и церковные 
здания с хозяевами. Их занима-
ют вузы, НИИ, музыкальные, 
спортивные, художественные 
школы, почта и отделения связи, 
полиция, поликлиники, пожар-
ные части, общежития и дома, 
которые в советские годы пере-
ведены в статус жилого фонда. 
Что происходит с этими помеще-
ниями, которые Церковь выра-
зила намерение вернуть и полу-
чила «добро»?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Основная пробле-
ма — освобождение помещений. 
В перспективе и школы, и обще-
жития, и органы правопорядка 

должны покинуть здания. А вза-
мен получить новую прописку. 

Для таких объектов предус-
мотрен 6-летний период высво-
бождения с момента принятия 
решения об их передаче Церкви 
(для казны — 2 года). Переселять-
ся они должны, соответственно, 
за счет федерального и местных 
бюджетов, сообразно подведом-
ственности организаций. 

Это значит, что отделение по-
лиции переселяет Российская 
Федерация, а городскую музы-
кальную школу — город. Для зда-
ний, принадлежащих Россий-
ской Федерации, решение про-
блемы в руках отраслевых мини-
стерств — министерств образо-
вания, здравоохранения, МЧС, 
МВД, министерства культуры, 
минкомсвязи и других. Именно 
эти ведомства должны получать 
бюджетное финансирование для 

достойной замены помещений. 
Затем правительство утвержда-
ет план передачи с мероприяти-
ями по переселению по новому 
адресу.

И как идет переселение?
ИГОРЬ БАБУШКИН: За три года по это-
му алгоритму не освобождено ни 
одного «занятого» церковного 
здания. В «Почте России», напри-
мер, провели кропотливую рабо-
ту, нашли новые помещения, что-
бы приспособить почтовые отде-
ления для обслуживания кон-
кретных территорий. Хотели ку-
пить площади и сделать ремонт. 
Но в итоге бюджет в финансиро-
вании отказал.

Более сотни запросов от Цер-
кви на передачу имущества од-
новременно требуют немалых 
денег из бюджета — от одного 
миллиарда рублей на один круп-

ный музей или библиотеку феде-
рального значения. Например, 
по оценкам Росгидромета, на пе-
ребазирование знаменитого Му-
зея Арктики и Антарктики из Ни-
кольского единоверческого со-
бора в Санкт-Петербурге нужно 
не менее 2 миллиардов рублей. 

Но кого-то все-таки переселить 
удалось?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Получилось осво-
бодить около двух десятков объ-
ектов — тех, для которых Рос-
имуществу удалось найти и пред-
ложить достойные площади или 
договориться об этом с иными 
органами власти.

А как в регионах справляются с 
задачей?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Это вторая про-
блема — размещение в федераль-
ных храмах муниципальных и 
областных социально значимых 
учреждений (школ, библиотек, 
музеев). 

Таких объектов выявлено око-
ло 80. Бюджетное законодатель-
ство запрещает федеральной каз-
не инвестиции в строительство 
для муниципальных и областных 
нужд. При этом объекты не за-
креплены за такими «хозяевами» 
на постоянном праве и находятся 
в казне. На практике эта пробле-
ма создает для региональных ор-

ганизаций угрозу их выселения 
«в никуда» в течение 2 лет.

Два года для регионов — не-
большой срок. За это время труд-
но не то что построить новые по-
мещения для той же спортивной 
школы или музея, но из-за дефи-
цита площадей для социальных 
объектов и органов власти подо-
брать приемлемые здания из 
имеющегося фонда.

Проблема рассматривалась в 
прошлом году на правительст-
венной комиссии по вопросам 
религиозных объединений. Рос-
имуществу и регионам рекомен-
довано узаконить нахождение 
гос учреждений в церковных зда-
ниях, то есть перевести их в соб-
ственность региона или муници-
палитета. 

Вроде бы все просто.
ИГОРЬ БАБУШКИН: Но далеко не все 
регионы пышут таким желани-
ем. Например, правительству 
Вологодской области мы предло-
жили оформить в областную соб-
ственность Воскресенский со-
бор Вологодского кремля, зани-
маемый сегодня областной кар-
тинной галереей. 

Площадь собора — более тыся-
чи квадратных метров. Росиму-
щество, не имея обязательств по 
размещению областного учре-
ждения, предложило для перее-

зда галереи федеральное зда-
ние — выставочный зал в самом 
центре города. Но областное пра-
вительство отдало это помеще-
ние другой организации, пообе-
щав самостоятельно найти адрес 
для галереи. Не нашло. А сегодня 
вопреки здравому смыслу и при-
нятым правилам просит предо-
ставить другой федеральный 
объект для размещения галереи. 
Ситуация парадоксальная.

Получается, создан негативный 
прецедент? И как быть ?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Системная пробле-
ма. Самый прямой и честный 
путь — всем областным и местным 
органам власти перевести церков-
ную недвижимость в региональ-
ную и муниципальную собствен-
ность, чтобы на законных основа-
ниях предоставлять взамен или 
строить здания для переезжаю-
щих организаций. Одновременно 
это позволит продлить до 6 лет 
сроки высвобождения площадей.

Со святыми по соседству
Как же уживаются сегодня в од-
них зданиях религиозные учре-
ждения и светские?
ИГОРЬ БАБУШКИН: В целом, не кон-
фликтуют. Исаакиевский собор, к 

примеру, находится в совместном 
пользовании с епархией. Там, в од-
ном из приделов ведутся службы. 

Совместное использование 
церковных зданий практикуется 
среди подшефных минздраву уч-
реждений. В последние годы хра-
мы, расположенные в комплек-
сах зданий больниц, сотруднича-
ют с больничным персоналом— 
помогают верующим больным 
при их желании.

А как решаются вопросы переда-
чи в собственность Церкви иму-
щества религиозного назначе-
ния, на территории которого на-
ходятся исправительные коло-
нии и СИЗО?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Из-за отсутствия 
законодательной основы для ор-
ганизаций ФСИН до недавнего 
времени удавалось передавать 

только те объекты, откуда учре-
ждения ФСИН были выведены. 
Так, блестяще восстановлен Толг-
ский монастырь в Ярославской 
области, переданы два храма и ке-
лейный корпус на месте ликвиди-
рованной исправительной коло-
нии в Пермском крае, в Кунгуре. 

На практике изъятие даже ча-
сти зданий из имущественного 
комплекса колонии,как правило, 
означает прекращение ее суще-
ствования в данном месте — ре-
жимные ограничения не позво-
лят сосуществовать на одной тер-
ритории монастырю и заключен-
ным. Например, с учетом пере-
стройки зданий за десятилетия 
пребывания в них пенитенциар-
ных учреждений — подвал и пер-
вый этаж могут иметь религиоз-
ное «прошлое», а 2-й и 3-й эта-
жи — советское. 

Какой же выход?
ИГОРЬ БАБУШКИН: К счастью, круг та-
ких объектов ограничен, это око-
ло 20 имущественных комплек-
сов. И вполне реально спланиро-
вать совместно с Церковью рабо-
ту по их поэтапной передаче. 

Критерии первоочередности 
должны устраивать как Церковь, 
так и государство. Для освобо-
ждения этих объектов, по самым 
скромным подсчетам, нужно не 
менее 20 миллиардов рублей, оп-
тимальным представляется со-
стыковать программу капиталь-
ного строительства пенитенци-
арных учреждений с высвобо-
ждением монастырских ком-
плексов, а при необходимости — 
включить их в специальную гос-
программу.

Программный опыт имеют и 
другие министерства, которым 
предстоит решать проблему «вы-
селения» и «переезда» подшеф-
ных учреждений. Например, ми-
нистерство культуры строит му-
зей в центре Рязани для того, что-
бы из Рязанского кремля пере-
везти музейные экспозиции. 

Новое здание для Российской 
национальной библиотеки мин-
культуры строит и в Санкт-Пе-
тербурге, чтобы вернуть недви-
жимость Православной духов-
ной академии.

А каким вы видите основной 
путь сохранения и восстановле-
ния возвращаемых государст-
вом храмов?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Надеюсь, что в Рос-
сии постепенно будут возро-
ж д а т ь с я  т р а д и ц и и  б л а г о -
творительности, которые всегда 
были. Чтобы не только государст-
во помогало Церкви, но и весь на-
род в меру своих возможностей. 
До революции купцы активно 
жертвовали. Вся улица Варварка 
в Москве — это церкви, купцами 
построенные. 

Храм Христа Спасителя в на-
чале 2000-х восстанавливали, в 

том числе на частные пожертво-
вания. Для реконструкции Ново-
иерусалимского монастырского 
комплекса создали специальный 
фонд с участием крупнейших 
корпораций. 

Да и многие более мелкие хра-
мы, включая сельские, восста-
новлены на деньги и руками как 
крупных спонсоров, так и про-
стых людей. Когда видишь плоды 
своего труда в виде возрождаю-
щихся из развалин храмов, оби-
телей, приходов — это греет.

Спорный дацан 
Игорь Юрьевич, а отказывать 
Церкви Росимущество вправе? 
В каких случаях?
ИГОРЬ БАБУШКИН: В случае неком-
плектности документов или не-
соответствия имущества крите-
риям передачи. 

Еще не так давно основной 
проблемой было крайне низкое 
качество документов, которые 
прилагались к заявке. И если в 
2013 году более половины полу-
ченных заявок получали отказ по 
причине элементарной неком-
плектности, то сегодня во мно-
гом благодаря разъяснительной 
работе с религиозными органи-
зациями доля отказов сокращена 
до четверти от всех заявок.

А по каким причинам еще отка-
зываете?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Например, религи-
озная организация считает объ-
ект религиозным, но документы 
свидетельствуют, что это не так. 
Закон устанавливает четкие кри-
терии, что такое религиозное 
имущество и что такое имущест-
во, подлежащее передаче. Запи-
сано четко — здание должно было 
быть построено именно для рели-
гиозной деятельности. 

Если же, к примеру, до рево-
люции была усадьба, потом ее ку-
пили, допустим, под духовное 
училище, то оно под критерии пе-
редачи не попадает. Так же, как 
если жилой дом был подарен или 
завещан приходу его бывшим 
владельцем. Достаточно типич-
ная, кстати, ситуация.

А если была реконструкция, что 
тогда?
ИГОРЬ БАБУШКИН: Это еще один про-
блемный момент. Он действи-
тельно связан с реконструкцией 
монастырей, храмов и иных зда-
ний. Их архитектурный вид в со-
ветские времена был изменен, 
появились надстройки.

Поэтому сейчас они считают-
ся зданиями нерелигиозного на-
значения. В этом случае в качест-
ве потенциального собственника 
Церковь на такие объекты право 
теряет, а Росимущество может 
передать лишь прежние религи-
озные помещения и только в без-
возмездное пользование. Эти 
нормы в Русской православной 
церкви считают неправильными. 

Представители от Совета муф-
тиев и Федерации еврейских об-
щин также утверждают, что на 
протяжении веков многие бога-
тые мусульмане и иудеи в России 
завещали свои усадьбы, имения, 
жилые дома в пользу своих рели-
гиозных конфессий. И с помощью 
архивов это сегодня доказывают. 
Но законодательно «наследный» 
вопрос у нас не урегулирован. 

Российские буддисты, практи-
чески полностью утратившие за 
годы советской власти религиоз-
ные постройки — деревянные да-
цаны, предлагают выделять и 
оформлять земельные участки в 
религиозных целях для восста-
новления и строительства новых 
дацанов на прежних намоленных 
местах. Эти «пограничные вопро-
сы» надо обсуждать.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Бабушкин Игорь Юрьевич, заместитель руководителя Рос имущества.
Ему 45 лет. Курирует деятельность подразделений, отвечающих за 
управление имуществом государственной казны и размещение феде-
ральных органов исполнительной власти. Родился в Рыбинске Ярослав-
ской области. Окончил Московское высшее общевойсковое командное 
училище им. Верховного Совета РСФСР по специальности юриспруден-
ция. До Росимущества проходил службу на командных должностях в 
Вооруженных силах РФ и подразделениях ФСБ РФ.
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Един в «двух лицах»: и собор 
Василия Блаженного, и Покрова 
Пресвятой Богородицы.
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 Если Церковь подаст заявку 
даже на собор Василия 
Блаженного, Росимущество 
обязано ее рассмотреть
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КОНФЛИКТ Будапешт 
опасается за судьбу 
200 тысяч этнических 
венгров на Украине

Венграм 
не нужна 
«Свобода»

Александр Васильев

ВЫСТУПЛЕНИЕ радикалов из экстремистского «Пра-
вого сектора» и националистической «Свободы» у стен 
Верховной рады, где рассматривались законы о местном 
самоуправлении, вновь подтвердили самые худшие опа-
сения Венгрии. На Украине живут 200 тысяч этнических 
венгров, которые не хотят славить Степана Бандеру, не 
желают отказываться от родного языка и выступают 
против унитарности Украины.

Такая позиция, занятая этой этнической группой, де-
лает ее мишенью для украинских ультранационалистов, 
чьи лидеры хотели бы «зачистить» Закарпатье. А между 

тем в регионе рабо-
тают десятки школ с 
преподаванием на 
венгерском языке, 
есть даже свой вен-
героязычный уни-
верситет. Еще в быт-
ность президентом 
Виктора Ющенко 
тот попытался заста-
вить венгерские 
школы проводить 
выпускные экзаме-
ны исключительно 
на украинском язы-

ке. Последовала жесткая реакция Будапешта, и офици-
альному Киеву пришлось отступить. Но последние собы-
тия у стен Рады подтвердили самые мрачные прогнозы 
венгерских политиков. Еще полгода назад эксперты не 
исключали появления «второго майдана», движущей си-
лой которого станут праворадикальные элементы. Под-
тверждением тому, что центральная украинская власть 
не контролирует боевиков, стали события в городе Му-
качево, где устроившие перестрелку активисты «Право-
го сектора» беспрепятственно покинули Закарпатскую 
область и выехали в район так называемой антитеррори-
стической операции. Там их следы затерялись.

В Венгрии все чаще фиксируют угрозы в адрес акти-
вистов венгерских объединений на Украине, акты ван-
дализма в отношении культурных объектов, связанных 
с живущими на Украине венграми. Для самозащиты те 
были вынуждены создавать отряды самообороны. Одна-
ко проблему это не решило: неоднократно происходили 
осквернения мемориала «Обретение Родины» на Верец-
ком перевале в Карпатах и памятника Петефи в Ужгоро-
де.  Стремясь помешать созданию венгерской автоно-
мии, Киев проводит политику «управляемой мигра-
ции», когда из вотчин националистов — Львовской, Ива-
но-Франковской и Тернопольской областей происходит 
переселение патриотично настроенных граждан в райо-
ны исторического проживания венгерской общины. В 
Будапеште осознают, что получившие в руки значитель-
ное количество оружия ультранационалисты стали едва 
ли не основным препятствием на пути децентрализации 
Украины.

 Как заявил в венгерском парламенте руководитель ап-
парата премьера Венгрии, власти готовы к решительным 
действиям, чтобы пресечь возможные нападения на соо-
течественников, жи-
вущих на Украине. 
На случай кризиса 
министерство вну-
тренних дел Венгрии 
подготовило цирку-
ляр, в котором погра-
ничным органам 
предписано пускать 
на территорию стра-
ны всех венгров — 
жителей Закарпа-
тья. По мнению пре-
мьера Виктора Ор-
бана, живущая на 
Украине венгерская 
община должна 
иметь двойное граж-
данство и получить 
возможность самоу-
правления: добро-
вольно соглашаться 
с идеологией укра-
инского государст-
ва, построенного на 
необандеровской 
основе, местные 
венгры категориче-
ски не хотят. 

ПЕРСОНА

У лейбористов 
может 
появиться 
новый левый 
лидер

БРИТАНИЯ 
УСТАЛА 
ОТ СЛОВА «YES»

Николай Долгополов

РАСПУСТИТЬ НАТО. Покаять-
ся за войну в Ираке. Не направ-
лять войска за границу без соот-
ветствующих решений Совбеза 
ООН. Такого в Британии от став-
ших послушными-препослуш-
ными лейбористов давненько не 
слышали. И потому голос Джере-
ми Корбина — одного из четырех 
претендентов на лидерство в 
Лейбористской партии — прозву-
чал особенно громко. Опытного 
и немолодого уже политика, чле-
на парламента аж с 1983 года 
услышали, заметили, оценили.

 Именно ветеран Лейборист-
ской партии Корбин уверенно 
выиграл теледебаты, растоптав 
трех других оппонентов, по не-
доброй традиции не предложив-
ших сторонникам по существу 
ничего нового. Пообещав вер-
нуть партию к ее социал-демо-
кратическим истокам, Корбин 
поразил даже специалистов, 
проводивших опросы. Оказа-
лось, его и без того высокий 
рейтинг, приближавшийся к 54 
процентам, зашкалил за 80!

Очень и очень вероятно, что 
66-летний Корбин победит уже 
в первом туре выборов и станет 
реальной, громко говорящей уг-
розой премьеру — консерватору 
Кэмерону. Джереми никогда в 
жизни не пойдет на столь при-
вычное для прежних лидеров 
лейбористов англо-саксонское 
соглашательство с заокеански-
ми братьями. За годы в парла-
менте он раз двести пятьдесят 
голосовал против предложений 
своей собственной партии. Про-
слыл, и заслуженно, леваком, 
войдя в левое партийное крыло. 
Да что там левые лейбористы. 
Пламенные статьи Джереми пе-
чатались даже в газете Morning 
Star, долгие годы клеймившейся 
в Соединенном Королевстве как 
коммунистический рупор и го-
лос Москвы.

Голос не голос, но Джереми 
Корбин совершенно не похож на 
привычного, не вызывающего 
бурных людских симпатий бри-
танского политика, изо всех сил 
вглядывающегося в атлантиче-
ские дали. Вот одно из его ти-
пичных антинатовских выска-
зываний: «Да, я высказываю 
критику в адрес НАТО. Ведь эта 
организация создана еще во 
времена «холодной войны». По-
лагаю, она должна была завер-
шить свое существование вме-
сте с роспуском организации 
Варшавского договора». А вот и 
оценка Евросоюза: «ЕС все 
чаще и чаще выступает как об-
щеевропейский свободный ры-
нок, подрывая обязательства по 
Социальной хартии, и (внима-
ние! — Авт.) наносит ущерб ин-
тересам рабочего класса по всей 
Европе. Ведет секретные пере-
говоры по Трансатлантическо-
му торгово-инвестиционному 
партнерству». И хотя похожие 
высказывания мы слышали и в 
другом, более близком для нас 
исполнении, в словах ветерана 
британской политики сермяж-
ная правда. Высказанная на но-
вый лад и в новых кризисных 
для ЕС условиях. Корбин явно 
против так называемого тэтче-
ровского консенсуса, когда и 
правые, и левые партии Брита-
нии старательно дудели в одну 
дуду. За двадцать лет такая му-
зыка надоела. И, судя по всему, 
сторонники лейборизма, не 
только завзято левого, услыша-
ли в выступлениях старины 
Джереми новые, почти забытые 
за два десятилетия поклонения 
друзьям из США мелодии. Если 
же о сугубо экономической по-
зиции кандидата в главные лей-
бористы, то Корбин призывает 
увеличить госинвестиции.  Не 
слишком ли влево берет мистер 
Джереми? Но такая доктрина и 
вытянула страну из Великой де-
прессии. Если Корбина изберут 
лидером лейбористов, тогда это 
внесет важные коррективы во 
все внутриевропейские раскла-
ды. Сегодня претендент на ли-
дерство в одной из старейших 
партий мира Джереми Корбин 
уже показал, что меньше всего 
он похож на мальчика для битья. 

КИНО Венецианский фестиваль ударился в политику

Лебеди большие и малые
Валерий Кичин 

П
олитика волной накрыла 
венецианскую лагуну — 
72-й кинофестиваль ищет 

способ снова стать живым и акту-
альным.

Поиски идут в стороне от 
кино. Если говорить о художест-
венном качестве, мы тут смо-
трим компромисс на компромис-
се. Зато политика правит бал — 
отсюда интерес к документали-
стике и к ее сплаву с игровым 
кино. О блестящем опыте Алек-
сандра Сокурова в  фильме 
«Франкофония» я уже писал. 
Формально тот же принцип при-
вел к неудаче фильма Амоса Ги-
таи «Рабин. Последний день».

Он возвращает нас в 4 ноября 
1995 года, когда в Тель-Авиве был 
застрелен премьер-министр Из-
раиля Ицхак Рабин. Громкое 
убийство долго занимало первые 
полосы газет, и от фильма, со-
зданного 20 лет спустя, ждешь 
движения вперед – нового осмы-
сления, актуальных ныне выво-

дов. Но Гитаи ограничивается 
монтажом старой хроники и ре-
ставрацией событий с помощью 
актеров. Внешне это телефильм, 
с обилием «говорящих голов», 
интервью, следственных допро-
сов и судебных заседаний. Каме-
ра проникает в лимузин, увозя-
щий раненого Рабина в госпи-
таль, — мечется чье-то лицо, 
вскользь замечаешь кровь. Сыг-
ранное пытается притвориться 
документом, но доверие к прие-
му подсекается наивной прину-
жденностью мизансцен. Люди бе-
седуют, как в кино 30-х, в заты-
лок друг другу — чтобы лицами к 
камере. Актеры отыгрывают ка-
ждую ситуацию до отказа, и если 
женщина услышит что-то, ее по-
разившее — она обязательно вый-
дет на крупный план и будет дол-
го и показательно переживать 
«на зрителя».

Из сильных моментов — ак-
цент на религиозных источниках 
ненависти к реформатору. Закли-
нания раввинов, призывающих к 
смерти оппонента. Вакханалия 

агрессии, в которой и вызревало 
решение 26-летнего студента 
Амира выступить в роли орудия 
божьего гнева. 

Фильм длится 2,5 часа: автору 
кажется, что каждый организо-
ванный им кадр — уже классика. 
Отсюда долгие мелькания в кадре 
— они должны передать суматоху. 
Отсюда настойчивые сполохи 
мрачной музыки — она должна 
усилить трагизм происходящего. 
Отсюда притемненное изобра-
жение и нарочито скверная игра 
актеров, которые хотят, чтоб 
«как в жизни». Единственное, для 
чего не хватило времени, — это 
для объяснения, зачем понадоби-

лось вернуться в прошлое. Какие 
еще не вынесенные уроки следу-
ет вынести? Кино все чаще не за-
дается столь сложными вопроса-
ми — ему кажется, что достаточно 
реставрировать факты, а там все 
образуется. Кино развращено те-
левидением — это все острее чув-
ствуешь в фильмах конкурса. И 
если считать, что одна из задач 
фестивалей — отметить не только 
эволюцию, но и деградацию ки-
нематографа, то ее Мостра-2015 
выполняет блестяще.

Определенной смысловой 
аморфностью страдает и пока-
занный вне конкурса фильм Сер-
гея Лозницы «Событие». Это еще 

одно выражение кредо выдаю-
щегося документалиста: его 
веры в самоценность и самодо-
статочность хроникального ка-
дра. Спустя четверть века автор 
напоминает о днях путча 1991 
года. Хроника снималась на ули-
цах Ленинграда, и Лозница воз-
вращается к этим кадрам, на-
стойчиво вглядываясь в лица — 
воодушевленные, охваченные 
азартом, но чаще — растерянные. 
Камера проходит сквозь толпу, 
выхватывая лозунги, плакаты, 
обрывки фраз. И мы, умудрен-
ные знанием дальнейших собы-
тий, тоже всматриваемся в лица 
в надежде найти ответ — почему 
все снова ушло в песок, в безгла-
сность, в апатию?

Толпа в фильме не даст ответа. 
Лица разные, часто прекрасные в 
обретенной надежде. Жадно 
вслушиваются в обещания Соб-
чака. Хотят верить, опять — ве-
рить, опять — в ожидании высшей 
мудрости, чьего-то монаршего 
решения. Слышны обрывки пе-
сен, рубятся стихи. И в черных 

провисах картины — победно гре-
мит «Лебединое озеро», главная 
тема балета, успешно оттанце-
вавшего на телеэкранах весь 
путч и ставшего его опознава-
тельным знаком.

Все символы советской эпохи 
повергнуты. Флаг спущен, серп и 
молот, поморщившись, сверну-
лись в рулон, архивы опечатаны, 
гэкачеписты названы преступ-
никами. Россия — страна симво-
лов, но их, вероятно, недостаточ-
но для того, чтобы строить ее на 
новых основаниях. Однако сим-
волы повергнуты, а значит, дело 
сделано — и толпа может разой-
тись по рабочим местам: новая 
жизнь объявлена. Торжествен-
ная увертюра к «Лебединому 
озеру» сменяется безмятежным 
Танцем маленьких лебедей. 

Венецианский зал принял 
фильм вежливо, но без большого 
интереса. Возможно, ему непо-
нятно, при чем тут «Лебединое 
озеро». Возможно, его не трогают 
русские стихи, переведенные 
итальянской прозой. Но он соо-

бразит, что обладателям этих 
юных лиц на экране теперь дале-
ко за сорок. И что многие, воз-
можно, уже не в России. Черно-
белые кадры кажутся призрака-
ми совсем далекой жизни. Воз-
можно, уже не существующей. И 
«Лебединое озеро» звучит рек-
виемом по этой жизни.

Хроника самодостаточна — не-
сомненно. Мне не хватало в филь-
ме авторской воли. Быть спустя 
четверть века просто наблюдате-
лем — мало радости и еще меньше 
смысла. А додумать увиденное — 
так уж все додумано и передума-
но. Мне кажется, картина припо-
здала на четверть века. Или опе-
редила свое время еще на чет-
верть века, когда лица 1991-го 
окончательно сольются с толпа-
ми 1917-го, чтобы этим не имею-
щим конца русским опытом под-
твердить пушкинское горестное: 
«Народ безмолвствует».

Акцент

 Кино развращено телевиде-
нием — это все острее чувству-
ешь в фильмах конкурса

Все новости 
с кинофестиваля — на сайте
www.rg.ru/sujet/5553

Корбин раз двести 
пятьдесят голосо-
вал против предло-
жений собственной 
партии

В Будапеште все 
чаще фиксируют 
угрозы в адрес 
активистов венгер-
ских объединений 
на Украине

Выборы Американцам надоела неискренность традиционной 
политэлиты

Клинтон 
теряет доверие
Игорь Дунаевский, 
Евгений Шестаков,
«Российская газета», Вашингтон

Э
кс-госсекретарь США 
Хиллари Клинтон, 
которая считалась 
безоговорочным фа-
воритом в борьбе за 

выдвижение на президентских 
выборах 2016 года от Демокра-
тической партии, стремительно 
теряет популярность. Согласно 
последнему опросу обществен-
н о г о  м н е н и я  к о м п а н и й 
Bloomberg и Des Moines Register, 
свою поддержку Клинтон в ка-
честве основного кандидата от 
демократов выразили 37 про-
центов опрошенных, а незави-
симому сенатору от штата Вер-
монт Бернарду Сандерсу — 30 
процентов. Для сравнения: в 
мае 2015 года расклад был 57 на 
16 процентов в пользу бывшей 
первой леди.

Цифры наглядно демонстри-
руют, как заметно изменился 
расклад сил в стане демократов. 
В начале весны преимущество 
Клинтон выглядело безогово-
рочным настолько, что ее потен-
циально наиболее серьезные 
конкуренты, вероятно, считали 
бессмысленным вступать в об-
реченную на поражение схватку 
с экс-госсекретарем. Помимо 
нее намерение побороться за 
номинацию от демократов озву-
чили лишь четыре кандидата, 
рейтинги которых на тот мо-
мент на порядок уступали попу-
лярности Клинтон.

Однако затем дела у бывшей 
первой леди пошли неважно. И, 
откровенно говоря, кроме себя, 
винить ей в этом некого. Скан-
дал вокруг использования ею 
личного электронного ящика 
для служебной переписки в быт-
ность госсекретарем поначалу 
казался досадной оплошностью, 
которая быстро отойдет на вто-
рой план. Однако погасить этот 
небольшой очаг Клинтон не уда-
лось. Разбирательство, которым 
занялось ФБР, тянется уже седь-
мой месяц, и на поверхность вы-
плывают все новые подозрения. 
Общий осадок, который этот 
процесс уже сейчас оставляет у 
общественности и СМИ, при-
мерно такой: Клинтон, похоже, 
ошиблась, но это, в конце кон-
цов, дело минувших дней. Гора-
здо хуже то, что экс-госсекре-
тарь, несмотря на все новые ра-
зоблачения, упорно отказыва-
лась признавать свою все более 
очевидную оплошность, явно 
стремилась скрыть правду, уви-
ливала, темнила и, таким обра-
зом, ставила себя выше закона.

Результат не заставил себя 
ждать. Все лето рейтинг ее попу-
лярности падал, избиратели все 
чаще называют ее заносчивой. 
Так, по данным Си-эн-эн, недав-
ний опрос общественного мне-
ния в ключевых «колеблющих-
ся» штатах, которые во многом 
определяют исход президент-
ских выборов, показал, что бо-
лее 60 процентов электората не 
считают Клинтон честной и за-
служивающей доверия. А пу-
бличная неискренность может 
дорого обойтись любому поли-
тику в США. Как не вспомнить, 
что ее супруг — экс-президент 

Билл Клинтон — в свое время 
едва не подвергся первому в 
истории США импичменту от-
нюдь не за сам факт внебрачной 
связи с Моникой Левински, а за 
лжесвидетельство перед судом.

В итоге Клинтон все же изви-
нилась за свои поступки на по-
сту госсекретаря, но опять же 
сделала это с многочисленными 
оговорками. А госдепартамент 
США разместил на своем веб-
сайте более семи тысяч страниц 
из архива служебной переписки 
бывшей главы ведомства. При-
чем в 125 письмах читатели мо-
гут найти вымаранные куски, 
которые, по всей видимости, 
представляли гостайну. Эта пу-
бликация писем Клинтон, чет-

вертая по счету, стала самой 
объемной. Всего же экс-госсе-
кретарь передала своему «род-
ному» ведомству уже 25 процен-
тов архива, который насчитыва-
ет в общей сложности 55 тысяч 
страниц. Эти документы, веро-
ятно, г-жа Клинтон хотела при-
беречь для мемуаров, но теперь 
вынуждена их досрочно обнаро-
довать, чтобы окончательно не 
потерять доверие избирателей. 
Показательно, что в переписке 
содержится 180 писем, которые 
содержат сведения, не подлежа-
щие огласке. Например, одно из 
посланий, адресованное руково-
дителю штаба внешнеполитиче-
ского планирования госдепарта-
мента США Джону Салливану от 

20 июня 2010 года с заголовком 
«О Сергее Викторовиче Лавро-
ве», содержит только… одну 
фразу. Ее можно перевести на 
русский как «Прощупайте по-
чву». Все остальное в госдепар-
таменте посчитали секретными 
сведениями. Весьма любопыт-
ное объяснение предоставило в 
оправдание Клинтон внешнепо-
литическое ведомство США, за-
очно отвечая на обвинения в 
адрес экс-госсекретаря, предъ-
явленные генеральным инспек-
тором разведывательного сооб-
щества Маккалоу. Тот утвер-
ждал, что как минимум два сооб-
щения, переданных Клинтон по 
открытым каналам, подпадают 
под гриф «Совершенно секрет-
но». Так вот в госдепе объяснили 
широкой публике, что информа-
ция, с которой работала г-жа 
Клинтон, стала секретной уже 
после того, как госсекретарь ее 
направила или получила. Сло-
вом, гриф был присвоен задним 
числом, так сказать, заочно. Так 
что представления о секретно-
сти в США, тоже, как видно, име-
ют политический оттенок и мо-
гут разниться у ведомств.

Нынешним скандалом в пол-
ной мере воспользовались ре-
спубликанцы. Они угрожают от-
дать Клинтон под суд за разгла-
шение государственной тайны. 
За доказательствами им далеко 
ходить не надо: почти две сотни 
писем, которые вымарал из соо-
бражений секретности госде-
партамент, наглядно демон-
стрируют степень беспечности 

кандидата в президенты США. 
Действия Клинтон ее противни-
ки сравнивают с поведением 
бывшего директора ЦРУ Петре-
уса. Тот, как известно, лишился 
должности и пошел под суд за 
нарушение законов об обраще-
нии с государственной тайной — 
слишком был откровенен с лю-
бовницей.

Тем не менее эксперты гово-
рят, что шанс избежать суда у 
экс-госсекретаря есть: ведь 
следствию предстоит доказать, 
что она нарушала закон созна-
тельно, а не делала это по бес-
печности. А подвести доказа-
тельную базу под такие выводы 
будет непросто, поскольку на 
письмах, которые поступали 
Клинтон, гриф секретности не 
стоял, или же он был впоследст-
вии предусмотрительно выма-
ран ее бывшими подчиненными. 
Но чем бы ни закончился этот 
скандал, сложно отрицать оче-
видное: рейтинги экс-первой 
леди быстро улетучиваются, а 
восполнить репутационные по-
тери ей нечем. Напрасно Хилла-
ри уверяет избирателей в своей 
«непорочности». Вера в ее чест-
ность у американцев сильно по-
шатнулась.  И хотя Клинтон 
остается фаворитом избира-
тельной гонки, расследование 
вокруг электронной почты мо-
жет стать препятствием для ее 
номинации в качестве кандида-
та от Демократической партии. 

Экс-госсекретарь США поставила 
себя выше закона, и это стало ее 
фатальной ошибкой. 
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Премьер Венгрии Виктор Орбан 
готов жестко отстаивать права вен-
герской общины на Украине.

Письмо Клинтон главе штаба внешнеполитического планирования 
Госдепа о Сергее Лаврове содержало одну фразу: «Прощупайте почву».



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 сентября 2015 
среда №201 (6772)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике, 
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4799

ПОВОРОТНЫЙ ПУНКТ
ДУШЕРАЗДИРАЮЩАЯ фотография трехлетнего сирий-
ского мальчика, тело которого выбросило на турецкое 
побережье, наполнило происходящую в Европе мигра-
ционную драму острым эмоциональным содержанием. 
Это объяснимо и неизбежно. Однако кризис беженцев — 
совсем не первый в европейской истории — на этот раз 
лишь верхушка айсберга накопившихся проблем, их 
квинтэссенция. И разбираться с ними надо рационально, 
чтобы поставить верный диагноз и соответственно най-
ти правильные способы лечения. 

Происходящее — системный слом двойного рода: на 
Ближнем Востоке и, вероятно, в Европе. Ни Ближнего 
Востока в том виде, как мы знали его в ХХ веке, ни Ев-
ропы, о которой привыкли говорить как о практически 
неизменной данности, больше нет. И тот, и другая были 
продуктами головокружительного политического раз-
вития прошлого столетия с распадами империй и воен-

но-идеологически-
ми конфронтация-
ми. Бури того вре-
мени многое разру-
шили, но по их ито-
гам сложился отно-
сительно устойчи-
вый дизайн. В XXI 
веке обстановка ко-
ренным образом из-
менилась, и преж-
ние модели устрой-
ства закономерным 
образом начали 
расшатываться. По-
нятно, что на Ближ-
нем Востоке и в Ев-

ропе это происходило в совершенно различных обсто-
ятельствах и по-разному, но масштаб изменений сопо-
ставим.

Между миграционным кризисом и политикой запад-
ных стран на Ближнем Востоке в последние 15 лет есть 
прямая связь — ни одно из вмешательств не принесло ре-
зультата, на который рассчитывали, каждое только усу-
губляло дисбаланс. Но даже если бы США и Европа вели 
себя спокойнее, эрозия шла бы медленнее, однако, ско-
рее всего, результат был бы схожим. Модели ХХ века пе-
реставали работать в новых условиях, а плавного пере-
хода на следующий этап не происходило. Поверхностная 
модернизация не сопровождалась внутренними общест-
венно-политическими изменениями, а международный 
контекст (соперничество двух супердержав), который 
выступал своего рода «скрепой», преобразился. В об-
щем, и без демократизаторского ража стабильность в ре-
гионе едва ли сохранилась бы, а при наличии нажима из-
вне все просто пошло намного быстрее. 

В результате мы видим в Европе не просто людей, бе-
гущих от войны и опасностей. Ситуация намного глубже. 
Активная часть населения целого ряда стран (Сирия на 
виду, но это и другие государства, затронутые потрясе-
ниями) просто сделала для себя вывод (осознанный или 
не вполне), что там больше жить нельзя, для них просто 
нет перспектив на сколько-нибудь обозримый период. 
Существенно, что это именно продвинутый сегмент об-
щества, наиболее модернизированный, благо Сирия на 
фоне региона была достаточно высокоразвитым свет-
ским государством. И эти люди видят свое будущее в Ев-
ропе, к стандартам которой они, да в какой-то степени и 
их прежние правительства, стремились. Сегодняшнее 
движение региона — в противоположном направлении. 
Своеобразная демократизация Ближнего Востока сей-
час и, скорее всего, надолго, означает архаизацию в раз-
ном понимании — от культурно-идеологического до 
управленческого. 

Иными словами, усилия Европы по стимулированию 
социально-политического прогресса на Ближнем Восто-
ке и в Северной Африке (а раньше, в колониальные вре-
мена, — по созданию лояльной прослойки) по-своему 
увенчались успехом — там возникла категория людей, тя-
готеющих к западной модели жизни. Но только у них не 
остается возможностей воплотить это свое тяготение на 
родине, и они направляются туда, где это возможно. Не 
на время, а навсегда.

Европа в связи с этим делится на две большие части — 
те, кто готов к тому, что их Старый Свет станет меняться, 
впитывая в себя «новых европейцев» такого рода, и тех, 
у кого это вызывает отторжение. Провести четкую ли-
нию невозможно, хотя восток континента явно готов к 
подобным переменам меньше запада. Водораздел прохо-
дит и внутри обществ, часто между правящей и интел-
лектуальной элитой, 
настроенной скорее 
либерально и про-
миграционно, и зна-
чительной частью 
населения, напуган-
ного и не понимаю-
щего, что все это зна-
чит. 

Показательна по-
зиция Германии, се-
годня — главой стра-
ны ЕС, которая сама 
намерена принять 
большие массы миг-
рантов и требует со-
поставимого вклада 
от других. Одна из 
линий аргументации 
для собственного избирателя — страна нуждается в рабо-
чих руках и квалификациях. Об этом говорят и министр 
труда, и глава «Даймлера». Можно фантазировать о том, 
что приток непритязательных, хотя и вполне трудоспо-
собных сограждан в состоянии повлиять на очень высо-
кие стандарты трудового и социального законодательст-
ва, которое современные европейские страны уже не мо-
гут себе позволить. Но что точно — ситуация с беженцами 
может стать спусковым крючком для очень серьезных 
изменений в институциональном механизме Евросоюза. 
Не только по вопросу о беженцах, но и в целом, ведь речь, 
по сути, идет о правилах взаимодействия внутри сооб-
щества, о распределении бремени и дисциплине, что ак-
туально для всех без исключения аспектов функциони-
рования ЕС. И линии сходятся на Берлине как главном 
распорядителе.

Вполне возможно, что лето 2015 года когда-нибудь бу-
дет рассматриваться как поворотный пункт в европей-
ской истории. Греческий кризис в первой половине лета 
и миграционный во второй задают новый вектор разви-
тию, впрочем, никто пока не скажет, куда он приведет.

Ни одно из вмеша-
тельств не прине-
сло результата, 
на который рассчи-
тывали, каждое 
только усугубляло 
дисбаланс

Ситуация с бежен-
цами может стать 
спусковым крюч-
ком для очень 
серьезных измене-
ний в институцио-
нальном механизме 
Евросоюза
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Взгляд Евгений Гришковец: Каша мультикультурализма кипит, бурлит, 
плещет через край, но Европа эту кашу не расхлебает. Почему?

Умом Европу не понять

Евгений Гришковец, 
драматург, режиссер

В 
1992 году в Кемерово я 
сделал свой самый весе-
лый спектакль «Тита-
ник». Самой смешной 
фразой в этом спектакле 

была: «Мир гибнет». Когда персо-
наж — добрый безумец, озабочен-
ный судьбой мира, произносил 
эту фразу, зал очень смеялся. Осо-
бенно в конце спектакля, когда ге-
рой произносит: «Ну что же вы хи-
хикаете, мир гибнет прямо сей-
час…» Мы веселились, когда дела-
ли этот спектакль. Это у нас в стра-
не и в Кемерово тогда творилось 
черт знает что, а мир вокруг казал-
ся благополучным и незыблемым. 
Сейчас я не стал бы делать такой 
спектакль. Мне не хватило бы иро-
нии…

Совершенно не могу поверить 
в то, что происходит…

Итальянка Федерика Могери-
ни предложила начать военную 
операцию в Средиземном море по 
обезвреживанию и даже уничто-
жению судов, перевозящих неле-
гальных мигрантов. Понятное 
дело, что она не предлагает топить 
суда вместе с мигрантами… А не-
дели три тому назад в Италии во 
многих храмах были отменены 
воскресные мессы, вместо месс 
поминали задохнувшихся в трю-
ме нелегалов, в большинстве сво-
ем женщин и детей, которые пыта-
лись пересечь Средиземное море, 
пускали в небо белые шарики. Я 
смотрел эти новости в Греции, об-
суждал это с греками… Ни они, ни 
я ничего не могли понять.

Как можно понять то, что Евро-
па устроила смертельную полосу 
препятствий в Средиземном 
море, а тех, кто не смог преодолеть 
эту полосу поминает в храмах? 
Дикость, безумие, чудовищные 
ханжество и цинизм.

Мы видим в новостях то, что 
творится на будапештском вокза-
ле, видим жалкий забор, который 
венгры строят на границе Сербии, 
слышим, как еврочиновники осу-
ждают Венгрию за эти бесчело-
вечные действия, слышим от ка-
ких-то европейских лидеров, чьи 
пиджаки и галстуки одинаковы, а 
физиономии настолько безлики и 
невыразительны, что нет никако-
го желания и смысла запоминать 
их фамилии и вникать, какие стра-
ны они представляют. Они все го-
ворят со сдержанными улыбками, 
что необходимо ситуацию обсу-
ждать, что надо пересматривать 
миграционную политику, что 
надо изобретать некие меры и так 
далее, и так далее.

Смотрю я на них и вижу, что 
эти люди либо ничего не понима-
ют, либо, что скорее всего, изо 
всех сил стараются улизнуть, 
спрятаться от принятия ответст-
венных решений.

Европа образца нынешнего 
лета и начинающейся осени у 
меня вызывает серьезное недоу-
мение и абсолютное отвращение. 
Весь Евросоюз делает вид, что то, 
что происходит, — это набор край-
не неприятных частностей, а не 
глобальная беда, если не сказать 
катастрофа.

Те люди, которые сейчас бегут 
из Афганистана, Сирии и Африки, 
— это совсем не те люди, которые 
десятилетиями уверенным пото-
ком прибывали в Европу. Они при-
бывали разными способами, но в 
основном легальными или около-
легальными. Ехали к родственни-
кам, ехали, типа, учиться или же-
ниться. Уже целые поколения де-
тей бывших мигрантов родились в 
Европе, но даже не пытаются вы-
глядеть как британцы, австрийцы, 
немцы, бельгийцы, французы. 
Они уже изменили лицо Европы и 
даже архитектуру. Но многие и 
многие из них являются в той или 
иной степени законопослушными 
гражданами Евросоюза.

Те же, кто сейчас прорывается 
через Средиземное море — это сов-
сем другие люди. Часть из них зна-
ет, куда едет, и едет за лучшей 
жизнью. Но очень многие садятся 
на надувные лодки, в душные трю-
мы и на плоты, потому что бегут 
просто от смерти, от войны. Это 
люди, которые вообще не собира-
лись никуда ехать, как бы бедно и 
плохо им ни было при Саддаме, 
Каддафи или Асаде. Эти люди от-
дают последние деньги за то, что-
бы поучаствовать в смертельно 
опасном путешествии через Сре-
диземное море. Они видели 
смерть у себя дома, они, если не 
умерли в пути, видели смерть де-
тей, женщин, своих родственни-
ков, друзей, попутчиков. Потом 
они попадают на острова или в 
Сербию с Хорватией, где для них 
начинается изнурительный и 
страшно унизительный квест, со-
стоящий из лагерей, кордонов, ре-
гистраций, совершенно непонят-
ных для них условий, железнодо-
рожных контейнеров, душных 
фур и в итоге — тоннеля под Ла-
Маншем.

Если, а точнее, когда, они все 
это преодолеют… Эти измучен-
ные, напрочь обозленные и уни-
женные люди, не имеющие ника-
кого представления о европей-
ских ценностях, традициях и усто-
ях, о мультикультурности и толе-
рантности… Эти люди никогда не 
будут соблюдать никаких евро-
пейских законов. Мало того, они 
даже изображать соблюдение за-
конов не станут. И они приедут не 
как раньше, поодиночке или се-
мьями, они сейчас нахлынут вол-
ной. Волной мутной, голодной и 
злой. И у них не будет никакой 
благодарности к тем людям, в чьи 
страны они с таким трудом проби-
лись, потому что эти страны для 
начала устроили кровавый кабак 
в тех странах, откуда эти люди бе-
жали.

Сейчас пока мигранты не за-
держиваются, не хотят оставаться 
в бедных южных странах Европы. 
К счастью для греков и граждан 
бывшего соцлагеря, их небогатые 
страны пока мигрантов не интере-
суют. Мигранты знают, что чем се-
вернее, тем жирнее. Но Европа, 
как сосуд, не бездонна. А волна 
миграции, которую мы видим сей-
час, это только начало. Спокойно 

не отсидятся ни латыши, ни эстон-
цы, ни болгары. Полякам тоже не-
долго ждать.

Ангела Меркель заявила, что 
современное немецкое общество 
и Европа готовы к трудностям… 
Это ложь и чушь собачья!

Ни один немец, датчанин или 
голландец, никто из исконных ев-
ропейцев не хочет тех людей, ко-
торые плывут, ползут, лезут сей-
час в Европу. Никто не желает их 
видеть соседями и согражданами. 
И я уверен, что многие французы, 
итальянцы и немцы, изображая 
сострадание и горестно покачивая 
головой по поводу информации об 
очередных утонувших, задохнув-

шихся, погибших в пути мигран-
тах про себя радуются и говорят, 
так же глубоко про себя, что-ни-
будь вроде: «А вот нечего! Пусть 
другим неповадно будет!»

Европа давно заварила кашу 
мультикультурализма. Сейчас эта 
каша кипит, бурлит, плещет через 
край, но Европа эту кашу не рас-
хлебает. Почему?

Да Европа просто представле-
ния не имеет, что с этим делать. У 
Европы нет ни понимания, что де-
лать, ни воли для того, чтобы даже 
начать думать о том, что со всем 
этим делать. Прекрасная, демо-
кратичная, мудрая Европа сама 
дала сейчас мощнейшие козыри 
правым, и даже самым радикаль-
ным из них. Не удивлюсь, если 
норвежское чудовище Брейвик 
вскоре станет героем и иконой 
стиля.

Мы так привыкли знать и ве-
рить, что европейцы мудры и раз-
умны во всем, что они ориентир и 
бесспорный пример для подража-
ния. И что мы видим сейчас?

То, что я вижу, я не могу понять. 
Если бы Европа была отдельным, 
конкретным человеком, мне хоте-
лось бы взять его за плечи и хоро-
шенько встряхнуть, чтобы опом-
нился… Мне хочется сказать: если 
вы не цените свою Европу, кото-
рая за последние двадцать лет и 
без того изменилась до неузнавае-
мости и сохраняется какими-то 
отдельными кусками и островка-
ми в том самом чудесном и столь 
любимом нами виде… Так вот, 
если вы ее не цените и вам все рав-
но, то попытайтесь ее сохранить и 
сберечь не для себя, а для мировой 
культуры. Возьмите Европу под 
защиту ЮНЕСКО, защитите не 
только архитектурные ансамбли, 
но традиции, уклад, образ жизни. 
Свой европейский уклад и образ 
жизни. Чтобы нам было на что 
ориентироваться и с чего брать 
пример…

Нет! Не сохранят! Как и беспо-
мощная организация ЮНЕСКО 
никаким образом не могла защи-
тить от уничтожения ИГ анти-
чных памятников в Сирии. В сущ-

ности, памятников европейской 
культуры.

Глупость, демагогия, безответ-
ственность, безволие и абсолют-
ная аморфность — вот что можно 
сейчас говорить о Европе. Европе 
нечего противопоставить проис-
ходящему. Европа продолжает 
улыбаться.

Нам всегда нравилась евро-
пейская улыбка. Мы знали, что 
эта улыбка не более чем форма 
повседневной вежливости. Мы 
знали, что европеец улыбается 
постоянно. Но нам это нравилось. 
Потому что мы неулыбчивы. Но 
сейчас европейская улыбка вы-
глядит только и исключительно 

фальшиво, да к тому же глупо и 
бессмысленно. Чему улыбаться-
то?

Серьезные рожи только у раз-
ных европейских военных, кото-
рые устраивают свои смешные 
учения в Прибалтике и Польше. 
По их физиономиям видно, что 
они убеждены в том, что серьезно 
занимаются некой европейской 
безопасностью, что они действи-
тельно защищают европейский 
порядок, ценности, образ жизни, 
свободы и традиции. От кого? От 
меня?

Я ничего не понимаю! Мне нра-
вилось многие годы ощущать и ве-
рить, что европейцы умнее, луч-
ше, я к этому привык. И мне не хо-
чется видеть их такими беспо-
мощными и бездарными дурака-

ми. Не хочется еще и потому, что у 
меня на Родине все так сложно, 
тревожно и во многом бездарно. 
Мне так не нравится терять про-
стые жизненные ориентиры…

А еще я не привык стоять в сто-
роне, когда рядом происходит 
беда. Я привык немедленно попы-
таться помочь, принять участие. 
Невыносимо тяжело быть беспо-
мощным свидетелем происходя-
щей беды, если не сказать ката-
строфы.

Но моей помощи и даже моего 
мнения никто не ждет и не жела-
ет… Хорошо, хоть у Европы в слу-
чае с нынешней страшной волной 
миграции нет ни малейшей воз-
можности в происходящем обви-
нить нас. Если была бы хотя бы ма-

лейшая возможность, Европа не-
пременно и в полной мере ею вос-
пользовалась бы.

Мир гибнет… Сейчас я не сде-
лал бы такого спектакля. Не хвати-
ло бы иронии. Спектакль получил-
ся бы просто страшный. Страш-
ный и мрачный.

Не стал бы делать и играть еще 
и потому, что… А зачем играть 
спектакль о том, что и так понятно 
разумным людям. Для дураков же 
спектакли играть бессмысленно и 
бесполезно.

Никто из исконных европейцев не 
хочет тех людей, которые плывут, 
ползут, лезут сейчас в Европу.

Акцент

 Хорошо, хоть у Европы в слу-
чае с нынешней страшной 
волной миграции нет ни 
малейшей возможности в 
происходящем обвинить нас

КРИЗИС

БРЮССЕЛЬ НЕ ПРИЗНАЕТ ОШИБОК
Анна Федякина

Новую стратегию преодоления кризиса, вызванного при-

током беженцев из стран Ближнего Востока и Северной 

Африки в Европу, сегодня представит глава Еврокомиссии 

Жан-Клод Юнкер в Брюсселе. Как ожидается, он предло-

жит европейским столицам приютить у себя до конца года 

от 120 до 160 тысяч человек сверх запланированных ранее 

40 тысяч.

С аналогичным предложением об обязательствах членов 

ЕС по распределению беженцев Юнкер впервые выступил 

в апреле этого года. Тогда инициатива встретила острое не-

приятие большинства европейцев, которые из-за страха 

ухудшения своего экономического и социального положе-

ния отказались выполнять международные обязательства 

по приему вынужденных переселенцев. Брюссель был вы-

нужден ввести принудительные квоты. С тех пор основной 

тезис главы ЕК не изменился. Юнкер снова намерен под-

нять вопрос о квотах, однако теперь они значительно воз-

растут, поскольку массовый исход народов с Ближнего 

Востока и из Северной Африки не прекращается.

Вероятность того, что инициатива Юнкера встретит под-

держку, крайне мала. В Европе беженцев воспринимают 

как бремя, от которого необходимо избавиться. И при 

этом не желают признавать, что демографическо-мигра-

ционный коллапс стал последствием многочисленных ге-

ополитических просчетов и отсутствия взвешенной стра-

тегии урегулирования кризисов в регионе Ближнего Вос-

тока и Северной Африки. Для того, чтобы не допустить 

проникновения незваных иностранцев, страны Европы 

придумывают все новые уловки. Так, Дания начала публи-

ковать антирекламу в арабских СМИ, которая призвана 

показать непривлекательность скандинавской страны 

для потенциальных беженцев. Сразу в нескольких ливан-

ских изданиях появились сообщения, адресованные в 

первую очередь беженцам из Сирии, о том, что «Дания 

ужесточает законодательные нормы в отношении бежен-

цев по нескольким направлениям». Речь идет о сокраще-

нии на 50 процентов социальных пособий; увеличении ми-

нимального срока нахождения в стране для получения 

вида на жительство; о необходимости минимальных зна-

ний датского языка. Забыв о толерантности, европейцы 

создают новые барьеры, выдвигают требования, которые 

открыто нарушают международные нормы. И это несмо-

тря на то, что представители Управления Верховного ко-

миссара по делам беженцев ООН уже неоднократно напо-

минали Европе, что у всех иностранцев, достигших терри-

тории ЕС, есть равное право просить убежища. И все бе-

женцы должны быть выслушаны с уважением, вне зависи-

мости от того, как они пересекли границы Шенгенской 

зоны. В ЕС отчаянно борются с последствиями кризиса, а 

не с его причинами — конфликтами в регионе, которые воз-

никли не без вмешательства со стороны Брюсселя. Об 

этом накануне напомнил глава МИД России Сергей Лав-

ров.  По его словам, «справедливость требует, чтобы стра-

ны, которые несут ответственность за развязывание кон-

фликтов, несли большую ответственность за оказание гу-

манитарной помощи». 

Евгений Гришковец: Европа устроила смертельную полосу препятствий в 
Средиземном море, а тех, кто не смог ее преодолеть, поминают в храмах...
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На следующей неделе Евгений 
Гришковец даст спектакли в Мо-
скве, 
в Театральном центре «На 
Страстном»:
16.09 — «Одновременно»
17.09 — «Прощание с бумагой»
18.09 — «+1»
19.09 — «Как я съел собаку»

Блог Евгения Гришковца 
http://odnovremenno.com/
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Список Бастрыкина
Она не имела при себе 
документов, удостове-
ряющих ее личность. 

Сделала она это в потоке бежен-
цев, чтобы остаться незамечен-
ной. 

Мы установили, что после пе-
ресечения границы на попутных 
автомобилях Савченко пыталась 
добраться до ближайшего насе-
ленного пункта, где есть желез-
нодорожный или автовокзал. Од-
нако автомобиль, в котором она 
следовала, был остановлен со-
трудниками ДПС по Воронеж-
ской области для проверки. Так 
как документов при Савченко не 
оказалось, она была задержана 
до установления личности. 

То есть следствие утверждает, 
что Савченко сама добровольно 
перешла на территорию России? 
Многим эта версия кажется не-
логичной. Савченко, да и право-
охранительные органы Украи-
ны, утверждают, что она была 
похищена и насильственно пере-
везена в Воронежскую область.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Эти утвер-
ждения не соответствуют дейст-
вительности. По имеющимся 
данным, которые подтверждены 
доказательствами, полученным 
в процессе расследования, по-
сле пересечения границы Рос-
сии Савченко еще три дня сво-
бодно перемещалась по Воро-
нежской области и проживала в 
одной из гостиниц, куда ее без 
паспорта, по договоренности с 
полицией, поселили на время 
оформления документов, удо-
стоверяющих личность, и полу-
чения статуса беженца. Случаев 
такого временного расселения 
беженцев без документов в при-
легающих к Украине регионах 
много. Это понятно: не остав-
лять же этих людей до разреше-
ния всех формальностей на ули-
це. Осознав, что беспрепятст-
венно пребывать на территории 
России без документов она не 
сможет, Савченко в тот же день, 
то есть еще 26 июня, явилась в 
территориальное подразделе-
ние ФМС и подала заявление с 
просьбой выдать ей справку, 
подтверждающую личность. 
Это заявление, написанное Сав-
ченко собственноручно, есть в 
распоряжении следствия. В нем 
она также указала, что времен-
но проживает в упомянутой го-
стинице. 

Лишь на четвертый день, то 
есть 30 июня, после получения 
российскими правоохранитель-
ными органами данных о ее при-
частности к преступлениям 
против наших граждан Савчен-
ко была задержана в качестве 
подозреваемой. Однако все эти 
3 дня до момента задержания 
она свободно перемещалась в 
месте пребывания на россий-
ской территории. Это также 
подтверждается собранными 
доказательствами. 

Так что Савченко доброволь-
но прибыла в Россию. 

Тогда возникает вопрос, а зачем 
Савченко понадобилось ехать в 
Россию? 
А Л Е К С А Н Д Р  Б АС Т Р Ы К И Н :  С учетом 
того, что она обладала опытом и 
навыками диверсионной и разве-
дывательной деятельности, мож-
но предполагать, что нахождение 
ее в России могло быть связано с 
совершением в будущем каких-
либо противоправных действий. 
Но это, разумеется, только пред-
положение. О том, что в России 
она подозревается в тяжких пре-
ступлениях, Савченко еще не 
знала, поэтому, скорее всего, 
считала, что, как говорится, пе-
ред российским законом «чиста» 
и может свободно находиться и 
действовать здесь, не меняя сво-
их данных. 

Защита Савченко утверждает, 
что на нее должны распростра-
няться гарантии военноплен-
ной, предусмотренные третьей 
Женевской конвенцией. Поэто-
му следствие надо было приоста-
навливать до принятия решения 
специализированного междуна-
родного суда, определяющего 
наличие или отсутствие у нее 
этого статуса. Обладает ли Сав-
ченко статусом военнопленной? 
А Л Е К СА Н Д Р  БАС Т Р Ы К И Н :  Савченко 
априори не может обладать та-
ким статусом, даже если исхо-
дить из ее заявления о похище-
нии, которое она и называет пле-
нением. 

Женевские конвенции четко 
определяют два вида вооружен-
ных конфликтов. Первый вид — 
международный вооруженный 
конфликт, то есть военное проти-
востояние между государствами. 
К этой категории относятся, на-
пример, объявление войны од-
ним государством другому или 
состояние войны между государ-
ствами и так далее. 

В этом случае конвенции до-
пускают возможность возникно-
вения у попавших в юрисдикцию 
государства-неприятеля статуса 
военнопленных. Но при наличии 
обязательных условий. Первое — 
конфликт должен предполагать 

наличие враждующих госу-
дарств, второе — пленение пред-
ставителя одного государства 
другим. 

Вторая категория конфликтов 
— вооруженные конфликты, не 
носящие международного харак-
тера и локализующиеся в рамках 
одного государства. Конвенции 
исходят из того, что пленение в 
таком локальном конфликте не-
возможно в силу объективных 
причин, так как отсутствует то 
самое, другое враждебное госу-
дарство, которое могло бы это 
пленение осуществить. 

Но Международный комитет 
Красного Креста признал ситуа-
цию на Украине вооруженным 
конфликтом именно немеждуна-
родного характера. 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы исходим 
из такого же правового понима-
ния этого конфликта. Поэтому 
Савченко априори не может об-
ладать статусом военноплен-
ной, и никакого дополнительно-
го решения какого-либо специа-
лизированного суда о ее право-
вом статусе в данном случае не 
требуется. К участникам подоб-
ного конфликта применяется 
статья 3 Женевских конвенций, 
которая устанавливает гаран-
тии неприкосновенности лич-
ности. Эти гарантии ей были 
обеспечены в полном объеме из-
начально, что признал и Евро-
пейский суд по правам челове-
ка. 10 февраля он вынес реше-
ние, в котором отказал в удов-
летворении ходатайства защи-
ты Савченко о принятии обеспе-
чительной меры в виде указания 
российским правоохранитель-
ным органам на необходимость 
немедленного освобождения ее 
из-под стражи. В том же реше-
нии ЕСПЧ призвал Савченко 
прекратить голодовку и даже 
указал на то, что применение к 
ней принудительного кормле-
ния в случае угрозы голодовки 
ее жизни не будет противоре-
чить статье 3 Конвенции о защи-
те прав человека и основных 
свобод 1950 года, предусматри-
вающей запрет пыток. 

Объективная невозможность 
отнесения Савченко в момент 
совершения преступления к ка-
тегории военнослужащих под-
тверждается еще и тем, что в мо-
мент инкриминируемых ей дея-
ний она не находилась при ис-
полнении служебных обязан-
ностей военнослужащей, а пре-
бывала в отпуске. То есть дейст-
вовала вне пределов своего офи-
циального статуса военнослу-
жащей.

Это подтверждается доку-
ментами и показаниями самой 
Савченко. Во время отпуска 
Савченко отправилась на юго-
восток Украины, где по собст-
венной инициативе примкнула 
к карательному отряду «Айдар». 
Иными словами, действия по 
корректировке артиллерийско-
го огня, из-за чего погибли мир-
ные жители Луганска и россий-
ские журналисты, она соверша-
ла не во исполнение военного 
приказа командования, а руко-
водствуясь личными мотивами, 
из личного неприязненного от-
ношения к жителям юго-восто-
ка Украины. 

Еще важный вопрос — наличие у 
Савченко иммунитета, вытекаю-
щего из статуса депутата Парла-
ментской Ассамблеи Совета Ев-
ропы. Ведь Европейский парла-
мент принял резолюцию, в кото-
рой особо указал на наличие у 
Савченко международного им-
мунитета. Так обладает все-таки 
она этим иммунитетом или нет?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Во-первых, 
режим иммунитета членов ПАСЕ 
от уголовной юрисдикции госу-
дарств — участников Совета Ев-
ропы закреплен в статье 40 Уста-
ва Совета Европы 1949 года и в 
статьях 13, 14, 15 и 19 ратифици-
рованного Россией Генерального 
соглашения о привилегиях и им-
мунитетах Совета Европы. В них 
говорится, что представители 
членов Совета Европы и его Се-
кретариата пользуются на терри-
тории государств-членов такими 
привилегиями и иммунитетами, 
которые разумно необходимы 
для выполнения ими своих обя-
занностей.

В этих нормах говорится так-
же о том, что указанные иммуни-
теты связаны исключительно с 
высказываниями и голосовани-
ем в ПАСЕ. То есть рассматривае-
мый иммунитет включает в себя 
обеспечение свободы слова, вы-
ражения мнения депутата путем 

голосования и других действий, 
связанных с работой в Европар-
ламенте. Кроме того, для понима-
ния правовой сути действия им-
мунитета важно и положение, за-
крепленное в статье 19 Генераль-
ного соглашения 1949 года. По 
нему привилегии и иммунитеты 
предоставляются в интересах Со-
вета Европы, а не для личной вы-
годы.

Очевидно, что вменяемые в 
вину Савченко преступления 
были совершены ею не в связи с 
деятельностью в ПАСЕ, где, 
уместно будет напомнить, она 
ни разу даже не была. И, наконец, 
вряд ли кто-то осмелится утвер-
ждать, что убийство мирных жи-
телей и журналистов, и тем бо-
лее оправдание этих преступле-
ний, соответствует интересам 

Совета Европы. Еще важный 
правовой момент. Статус члена 
ПАСЕ Савченко получила не до, 
а после совершения преступле-
ния, в котором она обвиняется. 
Однако, согласно статье 15 упо-
мянутого мной Генерального со-
глашения 1949 года, действие 
иммунитета депутата во време-
ни распространяется на период 
проведения сессий Консульта-
тивной Ассамблеи, а также по-
ездки представителей членов 
ПАСЕ к месту заседания Кон-
сультативной Ассамблеи и 
обратно. Никаких положений, 
позволяющих распространить 
иммунитет на другие периоды 
времени, тем более придать им 
обратную силу, эти международ-
ные правовые акты не содержат. 

Таким образом, на момент со-
вершения преступления между-
народно-правовым иммуните-
том Савченко не обладала, как и 
не обладает им и в настоящее 
время. А поспешное ее назначе-
ние в парламентскую делегацию 
Украины в ПАСЕ свидетельству-
ет только лишь о желании тех, 
кто инициировал такое решение 
и голосовал за его принятие, лю-
быми способами перевести со-
вершенное ею уголовное деяние 
в политическую плоскость, с тем 
чтобы оказать давление на Рос-
сию. 

Европейский парламент при-
нял резолюцию по Савченко, в 
которой потребовал от России 
незамедлительно и без каких-
либо условий освободить ее, 
пригрозив в случае отказа новы-
ми санкциями. Как видим, по-
средством этой резолюции 
были созданы очередные над-
уманные правовые предпо-
сылки для введения в отноше-
нии России новых репресса-
лий. Кроме того, дело Савченко 
используется как повод для 
того, чтобы еще раз упрекнуть 
Россию в нарушении прав и сво-
бод человека и продолжить по-
литические спекуляции вокруг 
темы о якобы неуважительном 
отношении России к Европарла-
менту. 

Преступления Надежды Савчен-
ко, Арсена Авакова, Игоря Коло-
мойского и других фигурантов 
возбужденных СКР уголовных 
дел совершены на территории 
Украины. Не является ли уголов-
ное преследование в таких слу-
чаях вторжением в суверенитет 
Украины? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В этом случае 
право России на уголовное пре-
следование перечисленных вами 
лиц основывается на так называ-
емом экстерриториальном прин-
ципе действия уголовного зако-
на, в пространстве. Он предпола-
гает возможность распростране-
ния юрисдикции государства на 
преступные деяния, совершен-
ные за его пределами.

В этой сфере действует ряд 
принципиальных правовых по-
ложений, устанавливающих пре-
делы экстерриториальной юрис-
дикции государства. Эти положе-
ния носят универсальный меж-
дународный характер, регламен-
тируются международными до-
говорами. И включены в том или 
ином виде в законодательство 
большинства стран. В Уголовном 
кодексе РФ экстерриториальные 
принципы действия уголовного 
закона закреплены в части 3 ста-
тьи 12. 

В чем суть этого принципа?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Он заключа-
ется в возможности распростра-
нения действия российского уго-
ловного закона на преступления, 
совершенные за рубежом против 
интересов России, наших гра-
ждан, при условии, что причаст-
ные не были осуждены в ино-
странном государстве. Этот 

принцип предусмотрен боль-
шинством международных дого-
воров в области противодейст-
вия международной преступно-
сти. 

Чтобы читатели не думали, 
что это какое-то российское 
ноу-хау, как иногда это препод-
носят СМИ, приведу пример. У 
меня под рукой Уголовный ко-
декс Германии. Открываем, чи-
таем и убеждаемся, что согла-
сно параграфу 7 германское 
уголовное право действует в от-
ношении деяний, совершаемых 
за границей против немца, если 
деяние наказуемо в месте его со-
вершения или если место совер-
шения деяния не находится под 
чьей-либо уголовно-правовой 
юрисдикцией.

А пример с делом ФИФА?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Наши амери-
канские коллеги совсем недавно 
очень наглядно показали всему 
миру, как на практике может 
действовать международный 
принцип экстерриториально-
сти. На глазах всего удивленного 
мира, как будто специально, 
среди белого дня, под прицелом 
десятков видеокамер, на терри-
тории суверенного государства, 
каковым является Швейцария, 
без какого-либо запроса о пра-
вовой помощи и выдаче захвати-
ли представителей международ-
ной спортивной организации 
ФИФА. И, как говорится, «ни-
чтоже сумняшеся» посадили за-
держанных международных 
спортивных чиновников на воз-
душное судно США. Затем без 
тени сомнений и каких-либо 
объяснений и комплексов доста-
вили их на территорию США и 
передали под юрисдикцию аме-
риканских правоохранительных 
органов. При этом американ-
ских «служивых людей» ни в ма-
лейшей степени не интересова-
ли ни мнение международной 
общественности, ни мнение ев-
ропейских правовых институ-
тов (например, ЕСПЧ), ни тем 
более мнение авторитетной 
ФИФА, которая, собственно, и 
наделила задержанных имею-
щимся у них, кстати до сих 
пор, статусом междуна-
родных спортивных чи-
новников. И при этом 
ни одна правозащит-
ная организация ни 
словечком не об-
молвилось об 
этом инци-
денте. 

А как же с уголовным 
преследованием тех, 
кто не посягал на на-
ших граждан? Не явля-
ется ли это исключи-
тельным правом са-
мой Украины? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Наш подход 
также полностью соответствует 
международному праву. Речь 
идет о возможности государства 
с учетом особой общественной 
опасности отдельных преступле-
ний, в первую очередь представ-
ляющих угрозу глобальному 
миру и безопасности, осуществ-
лять уголовное преследование 
причастных к ним лиц вне зави-
симости от места преступного 
события.

Уже упоминавшаяся нами ста-
тья 12 Уголовного кодекса РФ до-
пускает привлечение к уголов-
ной ответственности по россий-
скому уголовному закону в слу-
чаях, предусмотренных между-
народным договором Россий-
ской Федерации. 

Круг деяний, на которые рас-
пространяется универсальная 
юрисдикция, конечно же, огра-
ничен. Речь идет о серьезных 
международных преступлениях 
против мира и человечности, ге-
ноциде и пытках.

Вы хотите сказать, что междуна-
родное право позволяет любому 
государству вот так инициатив-
но возбуждать уголовные дела в 
отношении военных преступле-
ний, совершенных в других стра-
нах? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Естественно, 
нет. В действительности все 
сложнее. Изначально обязан-
ность привлекать к уголовной от-
ветственности лиц, совершив-
ших тяжкие преступления по 
международному праву, лежит 
на государстве, на территории 
которого такое преступление 
было совершено. И если сами эти 
государства в силу политической 

обстановки или иных причин не 
желают или не могут реализо-
вать эту обязанность, междуна-
родное право позволяет сделать 
это другим государствам как 
участникам глобальной системы 
обеспечения мира и безопасно-
сти человечества. Поэтому уни-
версальная юрисдикция являет-
ся одним из важнейших средств 
отправления правосудия в усло-
виях, когда территориальная 
юрисдикция бездействует. 

Мы полагаем, что это условие 
нами соблюдено в полном объе-
ме. Вы знаете, как ведутся и чем 
заканчиваются на Украине рас-
следования даже по тем немного-
численным делам, производство 
по которым открывается в отно-
шении членов добровольческих 
карательных батальонов, актив-
ных участников националисти-
ческих движений, а тем более во-
еннослужащих украинских воо-
руженных сил. 

Насколько я понимаю, эти пре-
ступления могут совершаться 
только в условиях военных дей-
ствий. В данном случае вы исхо-
дите из того, что Украина все-та-
ки воюет? С каким же государст-
вом?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Вы правильно 
заметили, что наличие военных 
действий является обязательным 
для квалификации дея-
ния как военного пре-
ступления. 

Женевские кон-
венции 1949 года, 
которые регламен-
тируют правовой 
режим периода во-
оруженного кон-
фликта, разделяют 
такие конфликты 
на две группы — во-
енные конфликты 

междуна-
родного и 
немеждуна-
родного ха-
рактера. 

Анализируя 
развитие обста-
новки на Украи-
не, можно сделать 
вывод о том, что 
если на этапе пер-
вых волнений на 
майдане ситуацию 
еще можно было отне-
сти к нарушению вну-
треннего порядка и к 
обстановке внутренней 
напряженности, то с воз-
никновением самопро-
возглашенных ДНР и ЛНР 
она приобрела исключи-
тельно статус воору-
женного конфликта не-
международного ха-
рактера. 

Можете уточнить, 
по каким призна-
кам вы сделали 
такой вывод?
А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы -

К И Н : Во-первых, 
конфликт лока-
лизован в преде-
лах территории 
одной страны — Ук-
раины и не являет-
ся следствием ее 
военного противо-
стояния с други-
ми государства-
ми. Во-вторых, 
сторонами это-
го вооружен-
н о г о  к о н -
фликта явля-

ются власти Украины и ополчен-
цы, как они себя сами называют, 
самопровозглашенных Донец-
кой и Луганской республик. В-
третьих, последние фактически 
контролируют часть территории 
страны, а именно юго-восток Ук-
раины, и имеют упорядоченную 
систему централизованного ко-
мандования. Ну и, наконец, сам 
масштаб противостояния указы-
вает на то, что в регионе ведутся 
именно затяжные непрерывные 
и согласованные военные дейст-
вия, а не единичные случайные 
акты насилия. То, что ситуация 
на юго-востоке Украины являет-
ся полноценным вооруженным 
конфликтом немеждународного 
характера, признал, как я уже го-
ворил, и Международный коми-
тет Красного Креста. Мы согла-
сны с такой оценкой.

С юридической квалификацией 
конфликта на Украине ясно. А 
какие конкретно обвинения 
вменяются вашими следовате-
лями в вину его участникам? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В первую оче-
редь — это применение запре-
щенных средств и методов веде-
ния войны, ответственность за 
которое предусмотрена статьей 
356 Уголовного кодекса РФ. Кро-
ме того, статья 3 Женевских кон-
венций 1949 года, Конвенция 

ООН 1979 года и дополняю-
щие ее протоколы о за-

прещении или ограни-
чении применения 
конкретных видов об-
ычного оружия, кото-
рое может считаться 
наносящим чрез-
мерные поврежде-
ния или иметь неиз-
бирательное дейст-

вие, устанавливают 
запрет на применение 

о т д е л ь н ы х 
видов оружия. 

Несоблюдение 
этих ограниче-
ний, запретов и 
гарантий как 
раз и образуют 

о б ъ е к т и в н у ю 
сторону рассле-

дуемого нами 
преступления.

Е щ е  о д н о 
серьезное об-
винение — ге-
н о ц и д .  Т о 
есть дейст-
вия, направ-
ленные на 
уничтоже-

н и е  н а ц и о -
нальной, этниче-

ской, расовой или 
религиозной груп-
пы, ответственность 

за которое установле-
на статьей 357 Уголов-
ного кодекса РФ. 

По этой категории 
дел лица, причастные к 
военным преступлениям, 

обвиняются и в сопутству-
ющих преступных деяниях. 

Это дела о фактах многочи-
сленных безвестных исчез-
новений, похищений людей, 

убийств, воспрепятствования 
журналистской деятельности, 
призывов к развязыванию вой-
ны, реабилитации нацизма и 
других циничных и зверских 
преступлений.

Кого вы обвиняете в перечислен-
ных военных преступлениях?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Назову наи-
более известных лиц. Началь-
ник Генерального штаба воору-
женных сил Украины Виктор 
Муженко, бывший министр обо-
роны Украины Валерий Гелетей, 
министр внутренних дел Украи-
ны Арсен Аваков, бывший гу-
бернатор Днепропетровской 
области Игорь Коломойский. 
Кроме того, следствие полагает, 
что с ведома Авакова, Коломой-
ского и других известных след-
ствию лиц из числа высших ру-
ководителей Министерства обо-
роны Украины были организо-
ваны похищение журналистов 
телерадиокомпании «Звезда» 
Андрея Сушенкова и Антона 
Малышева, незаконный захват 
журналистов этой же телеради-
окомпании Евгения Давыдова и 
Никиты Конашенкова, а также 
иные незаконные действия про-
тив представителей российских 
СМИ, что также является се-
рьезным преступлением. 

Насколько мне известно, ни Ук-
раина, ни страны Запада не го-
рят желанием выдавать их Рос-
сии. Каким образом вы намере-
ны привлекать их к уголовной 
ответственности? 
А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : Здесь воз-
можны три альтернативных сце-
нария. 

Во-первых, если по каким-
либо причинам эти люди попа-
дут в зону досягаемости россий-
ских компетентных органов, на-
пример, будут выданы нам или 
сами прибудут в нашу страну, то 
могут быть осуждены россий-
ским судом. 

Во-вторых, с учетом масшта-
ба трагедии нельзя исключить, 
что в будущем, по примеру быв-
шей Югославии, Косово, Сьерра-
Леоны, Гватемалы и других 
стран, будет создан так называе-
мый международный трибунал 
по Украине. Однако для этого, 
разумеется, необходимо реше-
ние Совета Безопасности ООН. 

В-третьих, не исключено 
инициирование такого су-
дебного разбирательства и в 
Международном уголовном 
суде. 

Однако следует отметить, 
что Международный уго-
ловный суд действует на ос-
новании так называемого 
принципа комплементар-
ности, лишь дополняя, но 
не подменяя националь-
ную систему уголовного 
правосудия. Это означа-
ет, что он компетентен 
рассматривать дела в том 
случае, когда судебные 
органы государства тер-
риториальной юрисдик-
ции отсутствуют, не мо-
гут или не желают вы-
полнить свои функции. 
На многочисленные 
факты преступных на-
рушений прав челове-
ка на Украине и отсут-
ствие реакции на них 
со стороны местных 
правоохранительных 
органов уже неодно-
кратно указывал в своих 
документах ряд автори-

тетных должностных лиц и 
организаций, в частности ко-

миссар Совета Европы по правам 
человека Нил Муйжниекс. А так-
же международная следственная 
комиссия под эгидой Совета Ев-
ропы и ЕСПЧ.

Но почему сбором доказа-
тельств занимается именно Рос-
сия? Не напрасно ли Следствен-
ный комитет тратит силы и вре-
мя? Если, как вы утверждаете, 
уголовное преследование за во-
енные преступления возможно 
со стороны любого государства 
— участника Женевских конвен-
ций, то, может, пусть они и зани-
маются этими делами? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Вне зависи-
мости от того, какой суд, нацио-
нальный или международный, 
будет рассматривать дела, ему 
потребуются доказательства. И 
вряд ли действующие украин-
ские власти да и европейские 
правоохранительные органы в 
сложившейся политической си-
туации изъявят желание соби-
рать их. Помимо этого промед-
ление с фиксацией следов пре-
ступления, в том числе с прове-
дением допросов очевидцев и 
жертв, изъятием вещественных 
доказательств, может повлечь за 
собой их невосполнимую утра-
ту. Именно поэтому мы делаем 
эту титаническую работу. 

Вы сказали, что инициировать 
разбирательство в международ-
ных судах могут Совбез ООН 
или прокурор Международного 
уголовного суда. Почему же они 
не делают этого?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: На этот во-
прос сложно дать однозначный 
ответ. Вероятно, вследствие недо-
статочно объективного освеще-
ния украинского конфликта в за-
падных СМИ они не видят всего 
масштаба бедствия. А может 

быть, считают, что этот масштаб 
еще не достиг того уровня, когда 
он должен вызвать озабоченность 
международного сообщества. 
Возможно, немаловажную роль в 
процессе принятия подобного ре-
шения играет политическая со-
ставляющая конфликта. Иначе 
чем объяснить то обстоятельство, 
что в международных судебных 
инстанциях инициировались раз-
бирательства дел по злодеяниям, 
повлекшим гораздо менее суще-
ственные по своим масштабам и 
тяжести последствия. 

И примеры можете привести?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Например, 
президент Кении был предан суду 
за преступления против человеч-
ности, совершенные во время 
протестов по результатам прези-
дентских выборов в 2007 году. 
Жертвами этих преступлений 
стали около двух тысяч человек. 

На юго-востоке же Украины 
уже погибло более 6000 мирных 
жителей. И есть основания пола-
гать, что в действительности 
жертв конфликта гораздо боль-
ше. Закономерен вопрос: сколь-
ко же еще потребуется жертв и 
разрушений, чтобы можно было 
считать, что сложившаяся ситу-
ация представляет угрозу меж-
дународному миру?!

Можете ли вы назвать других 
лиц, к которым у следствия есть 
вопросы в связи с участием в во-
оруженных конфликтах в Чечне 
и на Украине? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Назову наи-
более одиозные фигуры, кото-
рые сейчас «украшают» пьеде-
стал украинского политическо-
го Олимпа: 

Дмитрий Корчинский — руко-
водитель УНА–УНСО, который не-
давно в эфире украинского теле-
канала публично призвал к созда-
нию фильтрационных лагерей для 
русскоязычных жителей Луганска 
и Донецка; Игорь Мазур — руково-
дитель киевского отделения этой 
организации; Дмитрий Ярош — де-
путат Верховной рады Украины, 
советник Главнокомандующего 
Вооруженных сил Украины, лидер 
праворадикальных организаций 
«Правый сектор» и «Тризуб»; Ва-
лерий Бобрович — командир кара-
тельного отряда «Арго», сформи-
рованного в составе боевого кры-
ла УНА-УНСО. Награжден орде-
ном «Вахтанга Горгасали» 3 степе-
ни, почетный гражданин Грузии. 
Наверное, догадываетесь, за какие 
заслуги; Олег Тягнибок — депутат 
Верховной рады Украины, канди-
дат в президенты Украины. И его 
брат — Андрей Тягнибок, который 
был судим за неосторожное при-
чинение смерти, а в настоящее 
время — депутат Верховной рады; 
Владимир Мамалыга — активный 
член ряда националистических 
движений.

Все они обвиняются в участии 
в преступлениях, совершенных в 
отношении военнослужащих рос-
сийских Вооруженных сил и вну-
тренних войск МВД России в ходе 
контртеррористической опера-
ции, проводимой на территории 
Чеченской Республики в период 
1994–1995 годов. В отношении 
этих лиц приняты решения об 
объявлении их в международный 
розыск и заключении под стражу. 
Следствием также установлено, 
что в эти же годы вместе с ними в 
составе карательного отряда 
«Арго», а затем «Викинг», руково-
димого Александром Музычко, 
против военнослужащих россий-
ских Вооруженных сил воевал Ар-
сений Яценюк. 

Интересный факт, а можно под-
робнее о нем?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: По данным 
следствия, Арсений Яценюк уча-
ствовал как минимум в двух воо-
руженных столкновениях, про-
исходивших 31 декабря 1994 
года на площади Минутка в горо-
де Грозном и в феврале 1995 года 
в районе городской больницы № 
9 города Грозного, а также в пыт-
ках и расстрелах пленных воен-
нослужащих Российской армии в 
Октябрьском районе города 
Грозного 7 января 1995 года. По 
имеющимся у нас сведениям, Ар-
сений Яценюк в числе других ак-
тивных участников УНА–УНСО в 
декабре 1995 года награжден 
высшей наградой Джохара Дуда-
ева «Честь нации» за уничтоже-
ние российских военнослужа-
щих. Допрошенные соратники 
Яценюка характеризуют его как 
человека образованного, умного, 
но при этом хитрого и изворотли-
вого, что называется, с малых лет 
стремящегося к власти и публич-
ности. В начале 1995 года Арсе-
ний Яценюк в составе группы 
журналистов через Грузию вер-
нулся на Украину. В последую-
щем он неоднократно был заме-
чен на съездах и других меропри-
ятиях УНА–УНСО в Киеве. 

Продолжение беседы читайте 
в завтрашнем номере «РГ-неделя» 

Акцент

 Нельзя исключить, что в буду-
щем, по примеру других стран, 
будет создан международный 
трибунал по Украине

Александр Бастрыкин: Ситуация на юго-востоке Украины — полноценный 
военный конфликт, что признал Красный Крест. И мы с этим согласны.
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Полный текст интервью 
читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1162063
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КУЛЬТУРА  Святой князь 
Владимир может встать 
на Боровицкой площади  

Места  
нахождение

АКТУАЛЬНО Льготы на оплату 
услуг ЖКХ имеет каждый 
третий горожанин

Капремонт 
не в тягость 

Ирина Огилько

НА «ГОРЯЧУЮ линию» Общественной палаты столицы 
ежедневно поступают  звонки от москвичей, которые 
спрашивают: положена ли им льгота на оплату коммунал-
ки и как ее получить? Почему жители столицы не знают 
этого?   

 Как рассказал «РГ» председатель комиссии Мосгор-
думы по городскому хозяйству и жилищной политике 
Степан Орлов, мо-
сквичи всегда были 
максимально защи-
щены от непосиль-
ной платы за комму-
налку. Льготы на эти 
расходы и прежде 
имели  40 категорий 
горожан. Когда с 
1 июля москвичи 
стали сами оплачи-
вать капремонт жилья,  их льготы  распространились и 
на него. Но власти  добавили  к льготникам еще 8 катего-
рий (см. инфографику). 

Кроме того, право на компенсацию расходов на ЖКУ 
имеют  малообеспеченные москвичи, у которых на них 
вместе с капремонтом уходит более 10%  дохода семьи. 
Малообеспеченной считается семья из трех человек с до-
ходом  в месяц менее 75 тыс руб. Таких, по данным город-
ского центра жилищных субсидий,  сейчас порядка 600 
тыс. человек. Но льгота носит заявительный харктер и 
чтобы ее получить, нужно обратиться в городской центр 
жилищных субсидий или в один из МФЦ. Деньги на это в 
бюджете городом заложены. Финансирование всех льгот, 
субсидий и прочих мер поддержки по оплате ЖКУ сто-
личному бюджету обходится в 90 млрд руб. 

— В Москве  более 4 млн москвичей имеют право на  
льготы или  каждый третий, — подвел итог «РГ» замруко-
водителя комиссии по развитию ЖКХ Общественной па-
латы Москвы Валерий Семенов. — К сожалению,  не все 
об этом знают. Общественная палата Москвы предлагает  
усилить информационную поддержку москвичей  на 
порталах «Наш город» (gorod.mos.ru) и «Дома Москвы» 
(dom.mos.ru), а в МФЦ сделать более яркими уголки 
льготника.  А еще выпустить брошюру с полным пере-
чнем льгот и положить ее в каждый почтовый ящик. 

РАКУРС  Продажу алкоголя в жилых домах могут запретить? 

Песня спита 
Ирина Рыбникова 

М
осквичи стали меньше 
пить и употреблять на-
ркотики. Если 10 лет на-

зад на диспансерном учете в на-

ркологических службах столицы 
стояли 119 тысяч человек, то сей-
час осталось 115 тысяч. Такие 
цифры привел главный психи-
атр-нарколог Минздрава России, 
директор Московского научно-

практического центра нарколо-
гии, президент общественной ор-
ганизации «Российская нарколо-
гическая лига» Евгений Брюн. 

Способствует этому как боль-
шая профилактическая работа, 
которую проводят в Москве, так 
и ужесточение антиалкогольного 
законодательства. «После того 
как было введено ограничение 
продажи спиртных напитков в 
ночное время, количество алко-
гольных отравлений снизилось 
сразу на 30%», — приводит при-
мер Брюн. Это легко объяснимо: 
маниакально искать в ночи горя-
чительное будет лишь человек в 
сильном подпитии, для которого 
любая следующая рюмка может 
оказаться лишней. 

Все активнее вовлекается в 
профилактическую работу моло-
дежь. К примеру, в городе почти 
год действует молодежная анти-
наркотическая площадка, органи-
зованная мэрией совместно с Фе-
деральной службой по конт ролю 
за оборотом наркотиков. Это ин-
формационно-выставочный ком-
плекс, где посетителям демон-
стрируют все прелести жизни лю-
бителей «напиться, уколоться и 
забыться»: уголовные дела, в ко-
торые трезвые люди никогда бы не 
ввязались, фотографии жертв зе-
леного змия и кокаиновых доро-
жек, инсталляции первой пробы 
наркотиков и их последствия. 
Здесь же проводятся лекции и тре-
нинги, помогающие избавиться от 
зависимости. Об этой площадке, 
правда, не все знают, но через 

пару месяцев Брюн обещает запу-
стить по радио часовые передачи 
для потенциальных пациентов на-
ркодиспансеров, и информации у 
них станет больше. 

И все же в «Российской на-
ркологической лиге» считают, 
что не все профилактические 
возможности использованы в 
полную силу. Поэтому иниции-
ровали петицию о выводе тор-
говли алкоголем за пределы жи-
лого сектора. По мнению обще-
ственников, продавать пиво и 
водку нужно не в маленьких ма-
газинчиках шаговой доступно-
сти, а исключительно в крупных 
или специализированных торго-
вых центрах, где имеются видео-
камеры и охрана, способные 

пресекать факты продажи алко-
голя несовершеннолетним. К 
тому же ТЦ закрываются на 
ночь, а значит, уговорить про-
давца продать чекушку или пару 
коктейлей после 23.00 просто 
физически не получится. 

Чтобы отправить петицию в 
Госдуму, где она могла бы стать 
законодательной инициативой, 
документ должен собрать не ме-
нее 100 тысяч подписей неравно-
душных граждан. И это вполне 
реально, утверждают в общест-
венной организации. В «Россий-
ской наркологической лиге» рас-
сказали «РГ», что их предыдущая 
петиция об уголовном наказании 
для пьяных водителей, повторно 
пойманных за рулем, необходи-
мое количество подписей набра-
ла и до формата закона дошла. Не 

видят особых проблем общест-
венники и в этом вопросе. 

Однако на сей раз у них могут 
найтись противники. Руководи-
тель столичного департамента 
торговли и услуг Алексей Неме-
рюк напомнил «РГ», что подоб-
ный законопроект уже был. Он 
предполагал запрет на розничную 
продажу алкоголя в магазинах, 
расположенных на первых этажах 
жилых домов или в пристройках к 
ним с 1 сентября 2014 года. Но от 
идеи в итоге отказались, посколь-
ку, по оценкам экспертов, это по-
способствовало бы разорению по-
рядка 2 тысяч маленьких магази-
нов только в одной Москве. «Пол-
ный запрет на продажу алкоголя в 
помещениях, расположенных на 
первых этажах жилых домов, в 
условиях нынешней экономиче-
ской ситуации абсолютно несво-
евременен. Такая инициатива 
приведет к массовому закрытию 
объектов торговли и обществен-
ного питания, а ведь наличие ма-
газинов шаговой доступности по-
прежнему является приоритетной 
задачей развития розницы в круп-
ных городах. Продажа алкоголя 
сегодня регулируется очень се-
рьезно. Ограничены время и ме-
ста торговли, установлены жест-
кие требования к возрасту поку-
пателя и ответственность продав-
цов — этих мер более чем достаточ-
но», — считает Немерюк.

Тем не менее 11 сентября в 
парке «Сокольники» будет отме-
чаться первый столичный День 
трезвости, в рамках которого 
всем желающим, независимо от 
того, в каком регионе они прожи-
вают, предложат пройти бесплат-
ное тестирование на алкоголь и 
наркотики. По расчетам город-
ского центра наркологии, при-
нять участие в тестировании мо-
гут от 1,5 до 6 тысяч человек. 
Всем им также предложат поста-
вить подпись под петицией о вы-
воде алкогольной торговли из 
жилого сектора.

НАСЛЕДИЕ

На торги 
выставлены 
шесть 
старинных 
зданий

СПАСТИ 
КЛАССИЦИЗМ

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти выстави-
ли на торги сразу шесть объек-
тов культурного наследия — три 
из них инвесторам предлагают 
купить, а еще три взять в льгот-
ную аренду с условием реставра-
ции. Аукционы запланированы 
на сентябрь-октябрь, рассказали 
«РГ» в столичном департаменте 
по конкурентной политике. 

Наибольший интерес, без-
условно, представляют архитек-
турные памятники, предлагае-
мые в аренду по программе 
«рубль за метр». Если в ближай-
шее время не взяться за их спасе-
ние, то потом реставрировать 
будет нечего. Условия програм-
мы просты: инвесторы арендуют 
лежащий в руинах дворец или 
усадьбу, реставрируют здание 
под присмотром Мосгорнасле-
дия и получают его в собствен-
ное распоряжение на 49 лет по 
символической ставке — 1 рубль 
за 1 квадратный метр в год. На 
реставрацию дают пять лет, и, 
пока стройка не закончится, пла-
тить за аренду нужно по рыноч-
ной цене, установленной на тор-
гах, — обычно около 10 млн ру-
блей, но сумма зависит от пло-
щади, состояния, расположения 
и т.д. Городу это выгодно тем, что 
уникальные дома в историче-
ском центре возрождаются на 
частные средства, а интерес биз-
несменов — в получении пре-
стижной недвижимости. Ска-
зать, что она достается им даром, 

нельзя — научная реставрация 
обходится дороже нового строи-
тельства и зачастую оценивает-
ся в сотни миллионов рублей. 
Всего по этой программе сейчас 
реставрируются более 10 зда-
ний, а четыре восстановлены. 

Что же за дома вскоре попол-
нят этот список? Первым лотом 
идет усадьба Сытина в однои-
менном переулке. Деревянная 
постройка зажата между камен-
ными особняками и выглядит за-
брошенной и бесхозной. 

— Это один из немногих дере-
вянных домов в стиле зрелого 
московского классицизма, со-
хранившихся после пожара 1812 
года, — рассказали в Мосгорна-
следии. — Дом одноэтажный, с 
цокольным этажом, его площадь 
составляет почти 700 кв. метров. 
Главный фасад с портиком в че-
тыре коринфские колонны выхо-
дит на Сытинский переулок. 
Внутри здания находятся обли-
цованные белым кафелем печи, а 
на западной стене лестничного 
холла — лепные кариатиды вто-
рой половины XIX века. 

Все это великолепие, как вну-
треннее, так и внешнее, аренда-
тору придется восстановить и 
сохранить. В последний раз ре-
ставраторы заходили в дом еще в 
1976 году и с тех пор деревянные 
лестницы, фасады и интерьеры 
пришли в упадок. 

Также в аренду сдается уни-
кальный памятник деревянного 
зодчества 1871 года постройки у 
Чистых прудов. Он — один из 
немногих уцелевших и дошед-
ших до наших дней подобных до-
мов. Третий объект — каретный 
сарай усадьбы Носова на Элек-
трозаводской улице. Ветхая кир-
пичная постройка площадью 
чуть больше 200 кв.м. единст-
венная расположена не в центре. 
Потому и начальная цена — 1,2 
млн рублей за год аренды. Усадь-
бы в Сытинском и Гусятниковом 
переулках сдаются по 13,1 и 16 
млн рублей соответственно. 

Что касается еще трех архи-
тектурных памятников, то их 
главная особенность — вполне 
приличное состояние. Потому 
они и продаются, а не сдаются в 
аренду — за них можно выручить 
большие деньги. Сразу два зда-
ния расположены на Таганской 
улице — это добротные двухэ-
тажные особняки XIX века по-
стройки. Торги за них начнутся 
со 104,6 млн рублей за дом №7 и 
173,3 млн за дом №24, стр. 1. 
Еще один особняк расположен в 
Новокирочном переулке у метро 
«Бауманская», — торги за него 
начнутся с 89,1 млн рублей. У 
всех зданий есть статус объектов 
культурного наследия, а потому 
собственники будут обязаны 
следить за их сохранением — в 
противном случае грозят штра-
фы и изъятие недвижимости. 

Памятник святому князю Владимиру могут поставить на 
Боровицкой площади. Такое решение приняла вчера комис-
сия по монументальному искусству при Мосгордуме. За это 
предложение проголосовали 12 членов комиссии из 16. Но 
окончательное решение — за Мосгордумой, которая обсудит  
сегодня этот вопрос на своем пленарном заседании. 

Мегаполис Москвичи получили за пять лет 400 благоустроенных 
зеленых территорий 

Парк у дома 

Любовь Проценко 

Б
лагоустройство и озе-
ленение столицы стали 
одним из важнейших 
направлений в течение 
последних пяти лет в 

работе столичных властей по 
превращению Москвы в комфор-
тный город, удобный для жизни. 
Напомнив об этом, мэр города 
Сергей Собянин отметил вчера 
на заседании президиума прави-
тельства Москвы, что за это вре-
мя удалось благоустроить 400 
парков и природных территорий, 
среди которых такие крупней-
шие, как ВДНХ, парки имени 
Горького, «Останкино», «Со-
кольники». 

Эти зеленые оазисы созданы 
давно, и природа в каждом из них 
прекрасная. Но сами парки в по-
следнее время были настолько 
запущены, что среди бурелома 
там нетрудно было и ноги сло-
мать. А вечером туда лучше было 
и не соваться: темень такая, что 
так и жди нападения из-за угла.

Сейчас же не только все 80 го-
родских парков, но и 7 аллей 
Бульварного кольца, 20 скверов 
Садового кольца почищены. 
Кругом установлены красивые 
фонари, в свете которых смело 
можно гулять допоздна. Вместо 
засохшей зелени там высажены 
новые деревья и кустарники, 
разбиты газоны и цветники, 
проложены удобные тропинки и 
велодорожки для прогулок ле-
том и лыжни для зимнего отды-
ха. А еще в каждом парке появи-
лись спортивные и детские пло-
щадки, уголки тихого отдыха, 

катки и площадки для игры в 
хоккей. И теперь в каждом из 
этих парков легко найти занятие 
по душе любому москвичу — и 
молодому, и пожилому, и семье с 
детишками. 

Но главная перемена в столи-
це за эти годы состоит в том, что 
парки стали ближе к жителям. 
Для того чтобы оказаться в жар-
кий день в тени зелени или пока-
таться с горки на санках, москви-
чам больше не нужно ехать через 
весь город в тот же парк Горького 
или Лосиный остров. «Во время 
реализации программы по бла-

гоустройству города поступало 
много предложений о создании 
парков, находящихся в шаговой 
доступности для жителей. И мы 
начали создавать их — на пусты-
рях, заброшенных территориях 
и месте бывших свалок, — гово-
рил Сергей Собянин. — Так всего 
за три года в городе появился 161 
новый парк на площади около 
330 га. Все они оборудованы с 
учетом интересов и пожеланий 
москвичей детскими площадка-
ми, спортивными тренажерами 
и лавочками для отдыха. Таким 
образом, парки шаговой доступ-
ности получили 1 миллион 200 
тысяч москвичей».

Свои парки созданы уже в ка-
ждом административном округе 
Москвы, в двух третях районов 
города, а также в Новой Москве, 
отметил в своем выступлении 
зам мэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального хозяй-
ства Петр Бирюков. Благодаря 
этому в Москве добавилось 75,6 
тысячи деревьев и кустарников, 
разбиты почти на 25 тысячах 

квадратных метров цветники, 
установлено более 8 тысяч ма-
лых архитектурных форм. Что 
особенно приятно, к этой работе 
города присоединились и инве-
сторы, и половина народных пар-
ков в столице создано за их счет. 
Особенно порадовал старшее по-
коление москвичей парк 70-ле-
тия Великой Победы, созданный 
в этом году на юго-западе столи-
цы в районе Черемушки по 
просьбам участников Великой 
Отечественной войны. 

«Но в ходе электронного ре-
ферендума 86 процентов горо-
жан проголосовали за дальней-
шее продолжение этой работы, — 
сказал Бирюков. — Мы обязатель-
но создадим народные парки и на 
остальных площадках из тех 300 
адресов, которые уже назвали го-
рожане. А затем, посоветовав-
шись с ними, создадим новую 
парковую программу на буду-
щие годы».

Сейчас в столичных парках найдут 
себе занятие по душе и молодые 
люди, и старшее поколение. 

В этом году в Москве впервые решили отметить День трезвости.

Акцент

 Запрет ночной продажи 
спиртного снизил алкоголь-
ные отравления на 30% 

Акцент

 У 1,2 миллиона жителей 
столицы теперь есть свои 
парки, расположенные в шаго-
вой доступности от дома

Льгота для малоо-
беспеченных носит 
заявительный 
характер

Научная реставра-
ция нередко стоит 
дороже нового 
строительства
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КСТАТИ
Полный перечень  льготников, имеющих право на оплату 
ЖКУ и капремонта, смотри на сайте «РГ» или на сайте 
городского центра жилищных субсидий (subsident.ru). Есть 
еще вопросы? Обращайтесь на «горячую линию» городского 
центра жилищных субсидий 8(495) 530-20-81.
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ПЕРСОНА Почему Рамазан Абдулатипов снял мэра накануне юбилея  города

2000-летняя выдержка Дербента
Ирина Варламова, Махачкала 

С 
руководителем самой 
крупной Северокавказ-
ской республики я встре-

тилась накануне празднования 
юбилея Дербента. Грядущее тор-
жество и было главной темой ин-
тервью. Но как было не спросить 
о проблемах с кадрами, деньгах 
из федерального бюджета, ку-
пленных дипломах и оценках и, 
наконец, задать вопрос о безопа-
сности. Ведь до сих пор большин-
ство россиян воспринимают по-
ездку в Дагестан как сплошной 
экстрим. Но побывав в республи-
ке, лично я планирую поехать 
туда опять. 

Как республика подготовилась к 
2000-летию Дербента? Насколь-
ко важны эта дата и сам город в 
соврем енной истории? 
Меня,кстати,не раз поправляли 
жители Дагестана: на самом деле 
мы празднуем 5 тысяч лет...

РАМАЗАН АБДУЛАТИПОВ: Мы нашли та-
кую формулу: пять тысяч лет 
Дербентскому поселению и две 
тысячи лет городу Дербенту. Дер-
бент — колыбель трех мировых 
религий. Здесь самый древний 
христианский храм России и ста-
рейшая на территории страны 
мечеть, самая древняя синагога в 
России была построена у нас в 
1614 году. Один ученый доказы-
вает, что Георгий Победоносец 
похоронен в Дербенте. 

Мы гуляли по Дербенту, и кто-то 
в шутку назвал его песочным го-
родом. Везде кипит стройка. 
Хотя до юбилея всего ничего. 
РА М АЗ А Н  А Б Д У Л АТ И П О В : Город был 
очень запущен. Два года назад я 
сказал главе: если судить по со-
стоянию ЖКХ, то Дербенту не 
пять, а семь тысяч лет. Начали ис-
кать домик Петра I и еле-еле его 
обнаружили в каких-то развали-
нах. Сейчас он полностью восста-
новлен, 14 главных улиц привели 

в порядок. Кроме средств феде-
рального и регионального бюд-
жетов подключили местные 
силы. Одну улицу приводит в по-
рядок завод шампанских вин, 
другую — коньячный завод. Улицу 
Гейдара Алиева обустраивают 
азербайджанские друзья. Мин-
культуры России реставрирова-
ло саму крепость. Создали музей 
истории мировых религий. Ре-
монтируем уникальную девичью 
баню. Я непосредственно кури-
рую этот вопрос, несмотря на 
возраст. (Смеется. — Ред.) Две ты-
сячи лет назад, если мужчина 
смотрел в сторону женской бани, 
то его ослепляли. Строгие были 
нравы. Зато порядок был. Сейчас 
мы приводим в порядок руковод-
ство города Дербента. Меняем 
уже второй раз главу. 

Почему вы сняли мэра Дербента 
как раз в преддверии праздника? 
РАМАЗАН АБДУЛАТИПОВ: Во время ра-
бот, проводимых в Дербенте на-

кануне юбилея, с каждым днем 
выяснялось, что местная власть 
неэффективна. Пострадал не 
только мэр Дербента.

Это Кавказ
До того как вы стали руководите-
лем республики Дагестан был 
одной из горячих точек страны. 
Как вы, человек с опытом мо-
сковского профессора и москов-
ского политика, с этим справи-
лись? Что было ключевым в ва-
ших решениях?
РАМАЗАН АБДУЛАТИПОВ: Я предложил 
конкретные программы. До меня 
здесь тоже были героические 
правоохранительные органы, но 
не было мобилизации республи-
канской, муниципальной власти 
и граждан на противостояние 
терроризму. И еще человек дол-
жен быть очень мужественным. 
Даже если ему очень страшно. 
Если я во главе республики, я 
должен быть самым мужествен-
ным, самым мудрым, во всяком 
случае, стремиться к этому. Если 
испугаюсь кого-то — все, у меня 
ничего не получится. Это Кавказ. 
Если я кому-то продался, как бы я 
это ни скрывал, люди все равно 
узнают. До меня тоже не дураки 
работали. Они сутками тоже ра-
ботали. Но они управляли сти-
хийно, текучкой.

А как вы справляетесь со сти-
хией? 
РА М АЗ А Н  А Б Д У Л АТ И П О В : Когда мне 
Владимир Владимирович Путин 
сказал, что надо ехать в Дагестан, 
я попросил время подумать — три 
месяца. Я нашел деньги и с помо-
щью ведущих специалистов раз-
работал приоритетные програм-
мы развития республики.

 А учебные заведения, больницы 
в каком состоянии были? 
РАМАЗАН АБДУЛАТИПОВ: В одном райо-
не участковая больница была 
больше похожа на коровник. Вы-
зываю главу района. У тебя хоро-
ший дом? Даю тебе 10 дней. Если 
не наведешь порядок в больнице, 
сам приду, выкину тебя из твоего 

двухэтажного дома и поселю 
туда больных. Ты будешь жить в 
этой больнице. Ну а как еще? 

Без липовых пятерок
Как удалось переломить пробле-
мы в сфере образования? Вот 
около 42 факультетов закрыли, 
которые день и ночь выдавали 
липовые дипломы.
РАМАЗАН АБДУЛАТИПОВ: Впервые под-
ключилась прокуратура. По ка-
ждому филиалу был собран ог-
ромный материал, его передали 
Рособрнадзору. А там поддержа-
ли.

Что касается ЕГЭ, раньше 80 
процентов школьников сдавали 
пустые листки. Думали, можно 
купить оценку. Сейчас 80 про-
центов выполняют работу. У мое-
го племянника сын получил 
двойку, у председателя прави-
тельства племянница — двойку. 
Министр образования мне при-
знался: многие звонили, просили 
«сделать» оценку. Но он всем от-
казал. Потому что ему было дано 
такое указание. Если мы, с одной 
стороны, призываем к честному 
проведению ЕГЭ, а с другой сто-
роны, сами звоним, просим по-
ставить пятерку, вся республика 
будет знать через неделю. 

Как молодежь заставить учить-
ся? 
РАМАЗАН АБДУЛАТИПОВ: Чтобы дети 
учились хорошо, надо чтобы 
были хорошие преподаватели, 
качественные родители. Надо 
мотивировать образование. Я 
стал грамотным человеком толь-
ко из-за того, что полюбил рус-
скую учительницу. Ей было 19, а 
мне 14. Я жил в горах — и вдруг 

появляется такой цветок краси-
вый. Белые сорочки с кружева-
ми… Это был ангел. Я брал у нее 
5—6 книг. И она говорила: Рама-
зан, смотри, я буду проверять. Я 
вставал в пять утра, уходил под 
окно интерната и читал, чтобы 
после обеда к ней прийти. И я 
приучился читать книги. Лю-
бовь должна быть. Без любви ни-
чего не бывает. 

Элемент согласия
Дагестан — символ многонацио-
нальной республики. Представи-
тели всех народов входят в 
управляющую элиту?
РАМАЗАН АБДУЛАТИПОВ: Первый те-
зис — выбираю руководителя с 
учетом его профессиональных 
качеств. Второй — учитываю на-
циональные, религиозные мо-
менты. Недавно рутульца назна-
чил министром строительства. 
И получилось, что впервые в 
истории Дагестана рутулец стал 
министром. Но сначала нашел 
его как профессионала, а потом 
выяснилось, что он рутулец. От-
того что рутулец стал мини-
стром, все рутульцы не получат 
какие-то особенные блага, но 
это символические моменты, и 
их надо соблюдать. Это один из 
элементов согласия, уважения, 
если хотите. 

Есть в Дагестане какая-то идея, 
которая объединяла жителей ре-
спублики? 
РАМАЗАН АБДУЛАТИПОВ: Такой идеей, 
например, стало 90-летие Расула 
Гамзатова. Но самая главная 
идея — обеспечение безопасности 
в Дагестане. Людям надо пода-
вать позитивные надежды. 

У порога самообороны
Принципиально дру-
гое: вправе ли каждый 
из нас говорить «мой 

дом — моя крепость» или хамство 
незваного гостя имеет больше 
прав?

По словам отца Максима, ког-
да ночной гость начал ломиться в 
дверь дома, стучать в окна спаль-
ни, этот грохот разбудил и испу-
гал детей священника. Заплакала 
11-месячная малышка, испуга-
лась старшая 4-летняя дочка. 

— Я не могу не открыть дверь, 
когда стучат, — поясняет отец 
Максим, — вдруг случилось что, я 
нужен. А тут стоит на пороге пья-
ный высокий парень и пытается 
пройти в дом. Объяснил ему, что 
дети спят, приходи утром, пого-
ворим, когда протрезвеешь. Но 
он продолжал ломиться в комна-
ты, я пригрозил вызвать поли-
цию и вытолкнул его за дверь. 

Впрочем, полицию священ-
ник не вызвал — это село, хотел 
решить все миром, мол, проспит-
ся парень, успокоится. Опять же, 
мы не можем сказать, «вытол-
кал» и «ударил» — в данном слу-
чае одно и то же или нет. Если свя-
щенник действительно просто 
вытолкал визитера, а это тоже 
вполне реальная версия, получа-
ется, что любой хозяин в ответе 
за все, что случится с пьяным ха-
мом после того, как перед тем за-
кроют дверь. 

Ночь темна и опасна, но ее же 
к делу не пришьешь.

Несколько лет назад Верхов-
ный суд России принял принци-
пиально важное постановление, 
разъясняющее вопросы самообо-
роны. Главное положение: чело-
век может защищать свою жизнь 
всеми возможными способами, 
перестараться здесь невозможно. 
Более того, в реальной беде нет 
времени взвешивать точный вес 
опасности до грамма — на волоске 
только жизнь или «всего лишь» 
здоровье. Поэтому каждый раз 
надо постараться понять, что чув-
ствовал человек в момент нападе-
ния, а не судить задним умом.

Однако на практике правоох-
ранители нередко придержива-
ются старых подходов, из-за ко-
торых защищаться надо с опа-
ской. Чуть перестараешься — и 
тюрьма. По этой логике жертвы 
должны терпеть, а уж полиция 
потом во всем разберется.

В данном случае в пресс-служ-
бе регионального управления 
МВД ситуацию объяснили лако-
нично: «Местный житель в пья-
ном виде якобы хотел посмо-
треть, «как живут попы». Прои-
зошла стычка. В результате у 
местного жителя оказалась сло-
мана челюсть».

— Сломанная челюсть — ве-
ское основание для возбужде-
ния уголовного дела, — пояснил 
заместитель начальника отдела 
общественных связей УМВД по 
Калужской области Алексей Го-
рюнов. — Челюсть-то зачем ло-
мать? У дознания имеются осно-
вания, чтобы подозревать в слу-
чившемся батюшку. Нам неза-
чем оговаривать человека, к 
тому же такого уважаемого че-
ловека.

Любопытно, что «потерпев-
ший» — тот самый визитер — сра-
зу после подачи заявления пере-
думал и снял все претензии. Но 
через месяц в деревню приехала 
его мама — Евгения Боссерт, и за-
явление вновь было подано, ему 
был дан ход, а батюшка превра-
тился в подозреваемого. 

Впоследствии экспертиза по-
казала, что перелом был без сме-
щения, по словам адвоката свя-
щенника Оксаны Сафаровой, 
травма, трудоспособность от ко-
торой прерывается менее чем на 
21 день, не считается «средней 
тяжести». Эксперты не смогли 
ответить и на вопрос: от удара 
получена травма или от падения. 
Оксана Сафарова защищает на-

стоятеля храма бесплатно, воз-
мутившись несправедливостью 
обвинения. 

— Нет объективных доказа-
тельств квалификации причи-
ненного вреда как средней тяже-
сти, — поясняет защитник. — Кро-
ме того, получается, что пре-
ступник — тот человек, к которо-
му врывались в дом и который 
защищал свое жилище, свою се-
мью. Заявление о защите детей 
подала матушка Мария. Но эта 
жалоба о нарушении неприкос-
новенности жилища осталась 
без рассмотрения. К тому же 
имеются трезвые свидетели — 
это жена священника и случай-
ный прохожий, но они даже не 
опрошены.

Между тем отцу Максиму по-
советовали заплатить Валенти-
ну Прунову (незваному гостю, 
ставшему потерпевшим), чтобы 
все скоренько разрешилось. 
Прихожанка Ирина Андрияко 
рассказала, что у самого свя-
щенника денег нет, потому при-
хожане намерены даже собрать 
денег, чтобы защитить своего ба-
тюшку. Один пообещал Прунову 
подарить коня, лишь бы тот от-
стал от священника. 

Но выяснить, сколько семей-
ство потерпевшего хочет полу-
чить, так и не удалось. «Его мама 
заявила: дадите денег столько, 
чтобы меня не стошнило», — рас-
сказала Ирина. Она также сооб-
щила, что семья Валентина Пру-

нова у односельчан считается 
неблагополучной. Маленьким 
он бегал без присмотра, вечно 
голодный — даже голубей бил, 
чтобы прокормиться. После 
службы в армии начал пьянство-
вать, нигде не смог устроиться 
работать. В характеристике с по-
следнего места, куда он пытался 
трудоустроиться, говорится, 
мол, парень «с руками», но пьет, 
прогуливает, опаздывает на ра-
боту, а потому ему в приеме от-
казали. Кстати, самому отцу 
Максиму, несмотря на все слу-
чившееся, жаль парня: он пытал-
ся уговорить его пойти лечиться 
в хороший реабилитационный 
центр. Но это предложение оста-
лось без ответа.

А сам отец Максим не пони-
мает: за что он должен отвечать, 
за что платить? Адвокат священ-
ника считает, что расследование 
случившегося проведено на-
спех, а предложение заплатить 
за мировое соглашение — свиде-
тельство того, что с этим делом 
никто не хочет разбираться. 

Защитники настоятеля те-
перь опасаются за жизнь своего 
батюшки и его семьи. По словам 
Ирины, когда Валентин пригро-

зил поджечь дом на Пасху, так 
чуть ли не всем приходом охра-
няли его всю ночь.

В настоящее время, сообщил 
Алексей Горюнов, закончилось 
расследование уголовного дела. 
Оно было передано прокурору 
для утверждения обвинительно-
го заключения и направления в 
суд. Однако прокуратура напра-
вила дело на дополнительное 
расследование. Как пояснила ад-
вокат Оксана Сафарова, сейчас 
этим делом занимается СУ СК по 
Калужской области. По ее сло-
вам, проводится доследственная 
проверка. 

Не вызывает сомнения, что 
Следственный комитет тщатель-
но проанализирует парадок-
сальную ситуацию. И выяснит, 
почему правоохранители в этой 
истории слышат только одну 
сторону. И почему, несмотря на 
разъяснения высших судебных 
инстанций о широком праве гра-
ждан на самооборону, защитник 
своего дома и своей семьи вы-
нужден потом защищаться от 
уголовных обвинений. 

Священник не пустил на порог сво-
его дома непрошенного гостя — 
и теперь защищается в суде.

Рамазан Абдулатипов: Если я кого-то испугаюсь — ничего у меня не получится.

Акцент

  Ночной гость начал ломиться 
в дом, стучать в окна, 
разбудил и испугал малолет-
них детей священника
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СЕМЬ НЕОБЫЧНЫХ ИДЕЙ ГОДА РАМАЗАНА АБДУЛАТИПОВА

1. Открытие Театра поэзии.

2. Открытие в Дербенте Музея мировых культур и религий.

3. Закрепление успешных бизнесменов за конкретными районами республики.

4. Классическая музыка на приемах, в школах, Доме правительства. 

5. 2015-й объявлен Годом садоводства. 

6. Создание Музейного центра Дагестана.

7. Создание во всех районах и городах центров традиционной культуры народов 

России

Информационное сообщение о проведении 
общественных обсуждений (слушаний)

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», публичное акционерное общество «Урал-
калий», адрес места нахождения: 618426, Пермский край, г. Березники, 
ул. Пятилетки, 63 (инициатор общественных обсуждений) и отдел по ох-
ране окружающей среды и природопользованию администрации города 
Березники Пермского края (орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений) информируют о проведении общественных обсуж-
дений (слушаний) о намечаемой на территории Березниковского городс-
кого округа Пермского края хозяйственной и иной деятельности по объ-
екту: «Реконструкция шламохранилища с наращиванием плотины», тех-
нического задания на выполнение оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту БКПРУ-2: «Реконструкция шламохранилища с наращи-
ванием плотины» и общих сведений о намечаемой деятельности.

Предметом общественных обсуждений являются: техническое зада-
ние на выполнение оценки воздействия на окружающую среду по объекту 
БКПРУ-2: «Реконструкция шламохранилища с наращиванием плотины» 
и общие сведения о намечаемой деятельности.

Форма проведения общественных обсуждений — общественные слу-
шания.

Дата (время) и место проведения общественных слушаний — 9 октяб-
ря 2015 года, 15.00 местного времени, Пермский край, г. Березники, 
пл. Советская, 1, 1-й этаж, зал для конференций.

Место доступности документов, являющихся предметом обществен-
ных слушаний:

— Пермский край, город Березники, ул. Пятилетки, д. 63, инженерный 
корпус № 1 ПАО «Уралкалий», кабинет 210, тел. 29-63-12 (в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00);

— Пермский край, город Березники, ул. Пятилетки, д. 53, каб. № 5, от-
дел по охране окружающей среды и природопользованию администра-
ции города, тел. 23-21-81, 23-59-71, 23-56-00 (в рабочие дни с 9.00 до 
16.00.).

С материалами, являющимися предметом общественных слушаний, 
можно ознакомиться с 9 сентября 2015 года по 9 октября 2015 года. 

Замечания и предложения по материалам, являющимся предметом 
общественных слушаний, можно представить в письменной форме с 9 сен-
тября 2015 года по 9 октября 2015 года в рабочие дни по следующим ад-
ресам: 

— Пермский край, город Березники, ул. Пятилетки, д. 63, инженерный 
корпус № 1 ПАО «Уралкалий», кабинет 210, тел. 29-63-12; (в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00).

— Пермский край, город Березники, ул. Пятилетки, д. 53, каб. № 5, от-
дел по охране окружающей среды и природопользованию администрации 
города, тел. 23-21-81, 23-59-71, 23-56-00 (в рабочие дни с 9.00 до 16.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Согласно решению Липецкого городского Совета депутатов 
от 28.05.2013 г. № 657 ООО «АкваТех-Сервис» извещает, что обществен-
ные обсуждения проекта технической документации на технологии обез-
вреживания отходов будут проводится с 07.09.2015 г. по 06.10.2015 г. 
Замечания и предложения принимаются по электронной почте: atex@
atex48.ru до 06.10.2015 г. Проведение итогового общественного обсужде-
ния намечаемой деятельности состоится по адресу: г. Липецк, ул. Ангар-
ская, актовый зал, 06.10.2015 г. в 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОВФЕД Женщины со всей 
планеты соберутся 
на Евразийском форуме 

За семью и мир

Виталий Петров

СПИКЕР Совета Федерации Валентина Матвиенко зая-
вила о максимальной представительности Евразийского 
женского форума, который пройдет в Санкт-Петербурге 
24—25 сентября.

«Уже сегодня можно констатировать, что по составу 
участников и представительству государств форум ока-
зался востребованным и очень авторитетным. Мы ждем 
известных политиков, лидеров женского движения, 
представителей общественных объединений, науки, 
культуры, деловых кругов», — заявила председатель вер-
хней палаты на вчерашнем заседании оргкомитета по 
подготовке мероприятия.

Форум особенно актуален в связи с углублением ин-
теграционных процессов в рамках Евразийского эконо-
мического союза, Содружества Независимых Государств 
и Шанхайской организации сотрудничества, а также 
ввиду все возрастающей роли женщин в решении как 
внутригосударственных, так и международных вопро-
сов на евразийском пространстве. Матвиенко считает 
важным, чтобы с проведения форума начался ряд акций, 
направленных на укрепление международного гумани-
тарного сотрудничества.

Основной темой обсуждения на Евразийском жен-
ском форуме станут вопросы социальной безопасности 
и устойчивого развития, международного сотрудничест-
ва ради доверия и прогресса, расширения возможностей 
участия женщин в меняющейся экономике, политике, 
социальной интеграции общества. Валентина Матвиен-
ко рассказала, что программа включает пленарные засе-
дания, дискуссионные площадки и «круглые столы».

Зампред верхней 
палаты Галина Ка-
релова сообщила, 
что МИД России по-
шел навстречу 
участницам форума 
и организовал для 
них выдачу бесплат-
ных виз. «На форум 
были приглашены 
784 человека из 120 
стран мира. Уже подтвердили свое участие 273 персо-
ны, которые представляют на сегодняшний день 85 го-
сударств, расположенных на пяти континентах. Это 
весьма солидное представительство. Среди подтвер-
дивших свое участие около 60 человек можно отнести в 
категорию «випов», — рассказала парламентарий. Кро-
ме того, на форум были приглашены 11 женщин-по-
слов, работающих в России, и девять уже согласились 
приехать в Санкт-Петербург.

Планируется, что на мероприятии будут представле-
ны практически все страны СНГ, а также государства, 
входящие в содружества ШОС и БРИКС. «Хотя наш фо-
рум называется евразийским, он приобрел поистине гло-
бальный характер в связи с активным участием предста-
вителей стран Африки, а также делегаций из Америки и 
Австралии. Самое большое количество гостей ожидается 
из Китая, Вьетнама, ЮАР, Казахстана, Аргентины. Что 
касается Европы, то, несмотря на все политические 
сложности, на сегодняшний день прошли регистрацию 
авторитетные представители 24 европейских стран», — 
пояснила Карелова.

Валентина Матвиенко в свою очередь с негодованием 
сообщила о попытках противодействия участию пред-
ставителей некоторых стран в Евразийском женском фо-
руме. «В тех условиях, в которых сегодня находится Рос-
сия, даже по такому неполитическому мероприятию, как 
международный женский форум, оказывалось противо-
действие, чтобы женщины не участвовали в нем. Однако 
мы все равно ожидаем широкое представительство деле-
гаций — из стран Европы, Азии, Африки, Латинской Аме-
рики. Надо показать, что мы, женщины, за мир, мы за де-
тей, мы за семью, мы за стабильность», — сказала глава 
верхней палаты. Она потребовала у участников оргко-
митета обеспечить «хорошую явку» и максимально ши-
рокую «географию» участников форума.

По итогам мероприятия будет принята резолюция, 
которую планируется направить главам государств и 
парламентов. Предполагается, что ее текст будет готов к 
15 сентября и вывешен на сайте, посвященном форуму.

Евразийский жен-
ский форум обеща-
ет стать глобаль-
ным мероприятием
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Приложение № 1
(форма)

Перечень отдельных видов товаров, работ, услуг, их потребительские свойства (в том числе качество) 

и иные характеристики (в том числе предельные цены товаров, работ, услуг) к ним

№ п/п
 

Код по ОКПД
 

Наименование отдельного 
вида товаров, работ, услуг

 

Единица измерения
Требования к потребительским свойствам (в том числе 

качеству) и иным характеристикам, утвержденные 
Правительством Российской Федерации

Требования к потребительским свойствам (в том числе качеству) и иным характеристикам, утвержденные 
федеральным государственным органом, органом управления государственным внебюджетным фондом Рос-

сийской Федерации

код по ОКЕИ наименование характеристика значение характеристики характеристика значение характеристики

обоснование отклонения 
значения характеристики 
от утвержденной Прави-
тельством Российской 

Федерации

функциональное 
назначение*

Отдельные виды товаров, работ, услуг, включенные в перечень отдельных видов товаров, работ, услуг, предусмотренный приложением № 2 к Правилам определения требований к закупаемым федеральными государственными органами, органами управления государственными внебюджетными фондами 
Российской Федерации, их территориальными органами и подведомственными им казенными и бюджетными учреждениями отдельным видам товаров, работ, услуг (в том числе предельных цен товаров, работ, услуг), утвержденным постановлением Правительства Российской Федерации от 2 сентября 
2015 г. № 927
1.
Дополнительный перечень отдельных видов товаров, работ, услуг, определенный федеральным государственным органом, органом управления государственным внебюджетным фондом Российской Федерации
1. X X X X

X X X X
X X X X

*Указывается в случае установления характеристик, отличающихся от значений, содержащихся в обязательном перечне отдельных видов товаров, работ, услуг, в отношении которых определяются требования к их потребительским свойствам (в том числе качеству) и иным характеристикам (в том числе 

предельные цены товаров, работ, услуг).

Приложение № 2

Обязательный перечень отдельных видов товаров, работ, услуг, в отношении которых определяются требования к потребительским свойствам 

(в том числе качеству) и иным характеристикам (в том числе предельные цены товаров, работ, услуг)

№ 
п/п
 

Код по 
ОКПД

 

Наименование отдельного вида 
товаров, работ, услуг

Требования к потребительским свойствам (в том числе качеству) и иным характеристикам (в том числе предельные цены) отдельных видов товаров, работ, услуг

характеристика

единица измерения значение характерстики

код по 
ОКЕИ

наиме-
нование

центральный аппарат территориальный орган
должности категории «руководителя»

должности 
категории 

«помощники 
(советники)»

должности 
категории 
«специа-
листы»

должности 
категории 
«обеспе-

чивающие 
специ-

алисты»

главная груп-
па долж-

ностей граж-
данской 

службы кате-
гории 

«руково-
дители»

ведущая 
группа долж-
ностей граж-

данской 
службы кате-

гории 
«руково-
дители»

должности 
категории 

«помощ ники 
(совет ники)»

должности 
категории 
«специа-
листы»

должно-
сти кате-

гории 
«обеспе-

чивающие 
специали-

сты»

руководитель или 
заместитель руково-
дителя федерально-
го государствен ного 
органа (за исключе-

нием должности 
руководителя феде-
рального агентства, 
заместителя руково-
дителя федеральной 
службы и заместите-

ля руководителя 
федерального агент-

ства)

руководитель 
или заместитель 

руководителя 
федерального 
государствен-
ного органа (в 
федеральном 

агентстве), заме-
ститель руково-
дителя феде-

рального 
государствен-

ного агентства (в 
федеральной 
службе или в 
федеральном 

агентстве)

руководитель 
(заместитель 
руководителя) 
структурного 

под-
разделения 

федерального 
государствен-
ного органа

иные должно-
сти

1. 30.02.12 Машины вычислительные
электронные цифровые портативные 
массой не более 10 кг для автомати-
ческой обработки данных («лэптопы», 
«ноутбуки», «сабноутбуки»). Поясне-
ния по требуемой продукции: ноутбу-
ки, планшетные компьютеры

размер и тип экрана,
вес, тип процессора, частота процессора, 
размер оперативной памяти, объем накопите-
ля, тип жесткого диска, оптический привод, 
наличие модулей Wi-Fi, Bluetooth, поддержки 
3G (UMTS), тип видеоадаптера, время рабо-
ты,
операционная система, предустанов ленное 
программное обеспечение, предельная цена

2. 30.02.15 Машины вы числительные электрон-
ные цифровые прочие, содер жащие 
или не содержащие в одном корпусе 
одно или два из следующих устройств 
для автоматической обработки дан-
ных: запоминающие устройства, 
устройства ввода, устройства выво-
да. Пояснения по требуемой продук-
ции: компьютеры персональные 
настольные, рабочие станции вывода

тип (моноблок/ системный блок и монитор), 
размер экрана/ монитора, тип процессора, 
частота процессора, размер оперативной 
памяти, объем накопителя,
тип жесткого диска, оптический привод, тип 
видеоадаптера, операционная система, 
предустанов ленное программное обеспече-
ние, предельная цена

3. 30.02.16 Устройства ввода/вывода данных, 
содер жащие или не содержащие в 
одном корпусе запоминающие 
устройства.
Пояснения по требуемой продукции:  
принтеры, сканеры,
многофункциональные  устройства

метод печати (струйный/лазерный — для при-
нтера/многофункционального устройства), 
разрешение сканирования (для сканера/ 
многофункци онального устройства),  цвет-
ность (цветной / черно-белый), максимальный 
формат, скорость печати / сканирования, 
наличие дополнительных модулей и интер-
фейсов (сетевой интерфейс, устройства чте-
ния карт памяти и т.д.)

4. 32.20.11 Аппаратура передающая для радиос-
вязи, радиовещания и телевидения. 
Пояснения по требуемой продукции: 
телефоны мобильные

тип устройства (телефон/ смартфон), 
поддерживае мые стандарты, операционная 
система, время работы, метод управления 
(сенсорный/кно почный), количество SIM-карт, 
наличие моду лей и интерфейсов (Wi-Fi, 
Bluetooth, USB, GPS), стоимость годового 
владения оборудованием (включая дого воры 
техничес кой поддержки, обслуживания, сер-
висные договоры) из расчета на одного або-
нента (одну единицу трафика) в течение всего 
срока службы, предельная цена

383 рубль не более 15 тыс. не более 10 
тыс.

не более 5 
тыс.

не более 10 
тыс.

не более 7 
тыс.

не более 5 
тыс.

5. 34.10.22 Автомобили легковые мощность двигателя, комплектация, 
предельная цена

251 

383

лошади ная 
сила 
рубль

не более 200 

не более 2,5 млн

не более 200 

не более 2 млн

не более 200 

не более 1,5 
млн

6. 34.10.30 Средства автотранспорт ные для 
перевозки 10 человек и более

мощность двигателя, комплектация

7. 34.10.41 Средства автотранспортные грузо-
вые

мощность двигателя, комплектация

8. 36.11.11 Мебель для сидения с металлическим 
каркасом

материал (металл), обивочные материалы предельное значе-
ние — кожа нату-
ральная; возможные 
значения: искусст-
венная кожа, 
мебельный (искус-
ствен-
ный) мех, искусст-
венная замша 
(микро фибра), 
ткань, нетканые 
материалы

предельное зна-
чение — кожа 
натуральная, 
возможные зна-
чения: искус-
ственная кожа, 
мебельный 
(искусственный) 
мех, искусствен-
ная замша
(микрофибра), 
ткань, нетканые 
материалы

предельное 
значение — 
кожа нату-
ральная, воз-
можные значе-
ния: искусст-
венная кожа, 
мебельный 
(искусствен-
ный) мех, 
искусственная 
замша (мик-
рофибра), 
ткань, нетка-
ные материа-
лы

предельное 
значение — 
искусствен-
ная кожа; 
возможные 
значения: 
мебельный 
(искусствен-
ный) мех, 
искусствен-
ная
замша 
(микрофи-
бра), ткань, 
нетканые 
материалы

предельное 
значение — 
искусствен-
ная кожа; 
возмож ные 
значения: 
мебельный 
(искусствен-
ный) мех, 
искусствен-
ная замша
(микрофи-
бра), ткань, 
нетканые 
материалы

предельное 
значение — 
искусствен-
ная кожа; 
возможные 
значения: 
мебельный 
(искусствен-
ный) мех, 
искусствен-
ная
замша 
(микрофи-
бра), ткань, 
нетканые 
материалы

предельное 
значение — 
ткань; воз-
можные зна-
чения: нетка-
ные материа-
лы

предельное 
значение — 
кожа нату-
ральная; воз-
можные зна-
чения: искус-
ственная 
кожа, 
мебель ный 
(искус-
ственный)
мех, искус-
ственная 
замша 
(микро-
фибра), 
ткань, нетка-
ные материа-
лы

предельное 
значение — 
искусствен-
ная кожа; 
возможные 
значения: 
мебельный 
(искусствен-
ный) мех, 
искусствен-
ная замша 
(микрофиб-
ра), ткань, 
нетканые 
материалы

предельное 
значение — 
ткань; воз-
можные зна-
чения: нетка-
ные материа-
лы

предельное 
значение — 
ткань; воз-
можные зна-
чения: нетка-
ные материа-
лы

предель-
ное значе-
ние — 
ткань, 
возмож-
ные зна-
чения: 
нетканые 
материа-
лы

9. 36. 11.12 Мебель для сидения с деревянным 
каркасом

материал (вид древесины) предельное значе-
ние — массив 
древе сины «цен-
ных» пород (твердо-
лиственных и тропи-
ческих); возможные 
значения: древесина 
хвойных и мягколи-
ственных пород:
береза, лиственни-
ца, сосна, ель

предельное зна-
чение — массив 
древе сины «цен-
ных» пород 
(твердолиствен-
ных и тропиче-
ских); возмож-
ные значения: 
древе сина хвой-
ных и мягколист-
венных пород: 
береза, листвен-
ница, сосна, ель

предельное 
значение — 
массив древе-
сины «цен-
ных» пород 
(твердолист-
венных и тро-
пических); 
возможные 
значения: дре-
весина хвой-
ных и мягколи-
ственных 
пород:
береза, лист-
венница, 
сосна, ель

предельное 
значение — 
массив 
древе сины 
«ценных» 
пород (твер-
долиствен-
ных и тропи-
ческих); воз-
можные зна-
чения: древе-
сина хвойных 
и мягколист-
венных 
пород:
береза, лист-
венница, 
сосна, ель

возможное 
значение — 
древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных пород 
береза, лист-
венница, 
сосна,ель

возможное 
значение — 
древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных 
пород: бере-
за, листвен-
ница, сосна, 
ель

возможное 
значение — 
древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных 
пород: бере-
за, лист-
венница, 
сосна, ель

возможное 
значение — 
древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных 
пород: бере-
за, листвен-
ница, сосна, 
ель

возможное 
значение — 
древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных 
пород: бере-
за, лист-
венница, 
сосна, ель

возможное 
значение — 
древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных 
пород: бере-
за, лист-
венница, 
сосна, ель

возможное 
значение — 
древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных 
пород: бере-
за, лист-
венница, 
сосна, ель

возмож-
ное значе-
ние — 
древеси-
на хвой-
ных и мяг-
колист-
венных 
пород: 
береза, 
лист-
венница, 
сосна, ель

обивочные материалы предельное значе-
ние — кожа нату-
ральная; возможные 
значения: искусст-
венная кожа, 
мебель ный (искус-
ственный) мех, 
искусственная 
замша (мик-
рофибра), ткань, 
нетканые материа-
лы

предельное зна-
чение — кожа 
натуральная; 
возможные зна-
чения: искусст-
венная кожа, 
мебель ный 
(искусст венный) 
мех, искусствен-
ная замша 
(микрофибра), 
ткань, нетканые 
материалы

предельное 
значение — 
кожа нату-
ральная; воз-
можные значе-
ния: искусст-
венная кожа, 
мебельный 
(искусствен-
ный) мех, 
искусственная 
замша (мик-
рофибра), 
ткань, нетка-
ные материа-
лы

предельное 
значение — 
искусствен-
ная кожа; 
возможные 
значения: 
мебельный 
(искусствен-
ный) мех, 
искусствен-
ная замша 
(микрофи-
бра), ткань, 
нетканые 
материалы

предельное 
значение — 
искусствен-
ная кожа; 
возможные 
значения: 
мебельный 
(искусствен-
ный) мех, 
искусствен-
ная замша 
(микрофи-
бра), ткань, 
нетканые 
материалы

предельное 
значение — 
искусствен-
ная кожа; 
возможные 
значения: 
мебельный 
(искусствен-
ный) мех, 
искусствен-
ная замша 
(микрофи-
бра), ткань, 
нетканые 
материалы

предельное 
значение — 
ткань; воз-
можное зна-
чение: нетка-
ные материа-
лы

предельное 
значение — 
кожа нату-
ральная; воз-
можные зна-
чения: искус-
ственная 
кожа, 
мебельный 
(искусствен-
ный) мех, 
искусствен-
ная замша 
(микрофи-
бра), ткань, 
нетканые 
материалы

предельное 
значение — 
искусствен-
ная кожа, 
возможные 
значения: 
мебельный 
(искусствен-
ный) мех, 
искусствен-
ная замша 
(микрофиб-
ра), ткань, 
нетканые 
материалы

предельное 
значение — 
ткань, воз-
можное зна-
чение — 
нетканые 
материалы

предельное 
значение — 
ткань; воз-
можное зна-
чение: нетка-
ные — мате-
риалы

предель-
ное значе-
ние — 
ткань; 
возмож-
ное значе-
ние — 
нетканые 
материа-
лы

10. 36.12.11 Мебель металлическая для офисов, 
админи стративных поме щений, учеб-
ных заведений, учреждений культуры 
и т.п.

материал (металл)

11. 36.12.12 Мебель деревян ная для офисов, 
административ ных помещений, учеб-
ных заведений, учреждений культуры 
и т.п.

материал (вид древесины) предельное значе-
ние — массив дре-
весины «ценных» 
пород (твердолист-
венных и тропиче-
ских),
возможные значе-
ния: древесина 
хвойных и мягколи-
ственных пород

предельное зна-
чение — массив 
древесины «цен-
ных» пород 
(твердолиствен-
ных и тропиче-
ских);
возможные зна-
чения: древеси-
на хвойных и 
мягколиствен-
ных пород

предельное 
значение — 
массив древе-
сины «цен-
ных» пород 
(твердолист-
венных и тро-
пических);
возможные 
значения: дре-
весина хвой-
ных и мягколи-
ственных 
пород

предельное 
значение — 
массив дре-
весины «цен-
ных» пород 
(твердолист-
венных и тро-
пических);
возможные 
значения: 
древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных пород

возможные 
значения — 
древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных пород

возможные 
значения — 
древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных пород

возможные 
значения — 
древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных пород

возможные 
значения 
-древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных пород

возможные 
значения — 
древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных пород

возможные 
значения — 
древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных пород

возможные 
значения — 
древесина 
хвойных и 
мягколист-
венных пород

возмож-
ные зна-
чения — 
древеси-
на хвой-
ных и мяг-
колист-
венных 
пород

1. Настоящие Правила устанавливают порядок опреде-
ления требований к закупаемым федеральными государст-
венными органами, органами управления государственны-
ми внебюджетными фондами Российской Федерации, их 
территориальными органами и подведомственными им 
казенными и бюджетными учреждениями отдельным видам 
товаров, работ, услуг (в том числе предельных цен товаров, 
работ, услуг).

2. Федеральные государственные органы и органы 
управления государственными внебюджетными фондами 
Российской Федерации утверждают определенные в соот-
ветствии с настоящими Правилами требования к закупае-
мым ими, их территориальными органами и подведомствен-
ными им казенными и бюджетными учреждениями отдель-
ным видам товаров, работ, услуг, включающие перечень 
отдельных видов товаров, работ, услуг, их потребительские 
свойства (в том числе качество) и иные характеристики (в 
том числе предельные цены товаров, работ, услуг) (далее — 
ведомственный перечень).

Ведомственный перечень составляется по форме согла-
сно приложению № 1 на основании обязательного перечня 
отдельных видов товаров, работ, услуг, в отношении которых 
определяются требования к их потребительским свойствам 
(в том числе качеству) и иным характеристикам (в том числе 
предельные цены товаров, работ, услуг), предусмотренного 
приложением № 2 (далее — обязательный перечень).

В отношении отдельных видов товаров, работ, услуг, 
включенных в обязательный перечень, в ведомственном 
перечне определяются их потребительские свойства (в том 
числе качество) и иные характеристики (в том числе пре-
дельные цены указанных товаров, работ, услуг), если ука-
занные свойства и характеристики не определены в обяза-
тельном перечне.

Федеральные государственные органы и органы управ-
ления государственными внебюджетными фондами Россий-
ской Федерации в ведомственном перечне определяют зна-
чения характеристик (свойств) отдельных видов товаров, 
работ, услуг (в том числе предельные цены товаров, работ, 
услуг), включенных в обязательный перечень, в случае, если 
в обязательном перечне не определены значения таких 
характеристик (свойств) (в том числе предельные цены това-
ров, работ, услуг).

3. Отдельные виды товаров, работ, услуг, не включенные 
в обязательный перечень, подлежат включению в ведомст-
венный перечень при условии, если средняя арифметиче-
ская сумма значений следующих критериев превышает 20 
процентов:

а) доля расходов федерального государственного орга-
на, органа управления государственными внебюджетными 
фондами Российской Федерации, их территориальных орга-
нов и подведомственных им казенных и бюджетных учре-
ждений на приобретение отдельного вида товаров, работ, 
услуг для обеспечения федеральных нужд за отчетный 
финансовый год в общем объеме расходов этого федераль-
ного государственного органа, органа управления государ-
ственными внебюджетными фондами Российской Федера-
ции и их территориальных органов и подведомственных им 
казенных и бюджетных учреждений на приобретение това-
ров, работ, услуг за отчетный финансовый год;

б) доля контрактов федерального государственного 
органа, органа управления государственными внебюджет-
ными фондами Российской Федерации, их территориальных 
органов и подведомственных им казенных и бюджетных 
учреждений на приобретение отдельного вида товаров, 
работ, услуг для обеспечения федеральных нужд, заключен-
ных в отчетном финансовом году, в общем количестве кон-
трактов этого федерального государственного органа, орга-
на управления государственными внебюджетными фондами 
Российской Федерации и их территориальных органов и 
подведомственных им казенных и бюджетных учреждений 
на приобретение товаров, работ, услуг, заключенных в 
отчетном финансовом году.

4. Федеральные государственные органы и органы 
управления государственными внебюджетными фондами 
Российской Федерации при включении в ведомственный 
перечень отдельных видов товаров, работ, услуг, не указан-
ных в обязательном перечне, применяют установленные 
пунктом 3 настоящих Правил критерии исходя из определе-
ния их значений в процентном отношении к объему осу-
ществляемых федеральными государственными органами, 
органами управления государственными внебюджетными 
фондами Российской Федерации и их территориальными 
органами и подведомственными им казенными и бюджетны-
ми учреждениями закупок.

5. В целях формирования ведомственного перечня 
федеральные государственные органы и органы управления 
государственными внебюджетными фондами Российской 
Федерации вправе определять дополнительные критерии 
отбора отдельных видов товаров, работ, услуг и порядок их 
применения, не приводящие к сокращению значения крите-
риев, установленных пунктом 3 настоящих Правил.

6. Федеральные государственные органы и органы 
управления государственными внебюджетными фондами 
Российской Федерации при формировании ведомственного 
перечня вправе включить в него дополнительно:

а) отдельные виды товаров, работ, услуг, не указанные в 
обязательном перечне и не соответствующие критериям, 
указанным в пункте 3 настоящих Правил;

б) характеристики (свойства) товаров, работ, услуг, не 
включенные в обязательный перечень и не приводящие к 
необоснованным ограничениям количества участников 
закупки;

в) значения количественных и (или) качественных пока-
зателей характеристик (свойств) товаров, работ, услуг, кото-
рые отличаются от значений, предусмотренных обязатель-
ным перечнем, и обоснование которых содержится в соот-
ветствующей графе приложения № 1 к настоящим Прави-
лам, в том числе с учетом функционального назначения 
товара, под которым для целей настоящих Правил понима-
ется цель и условия использования (применения) товара, 
позволяющие товару выполнять свое основное назначение, 
вспомогательные функции или определяющие универсаль-
ность применения товара (выполнение соответствующих 
функций, работ, оказание соответствующих услуг, террито-
риальные, климатические факторы и другое).

7. Значения потребительских свойств и иных характери-
стик (в том числе предельные цены) отдельных видов това-
ров, работ, услуг, включенных в ведомственный перечень, 
устанавливаются:

а) с учетом категорий и (или) групп должностей работни-
ков федеральных государственных органов, органов управ-
ления государственными внебюджетными фондами Россий-
ской Федерации и их территориальных органов и подведом-
ственных им казенных и бюджетных учреждений, если 
затраты на их приобретение в соответствии с требованиями 
к определению нормативных затрат на обеспечение фун-
кций федеральных государственных органов, органов 
управления государственными внебюджетными фондами 
Российской Федерации, в том числе подведомственных им 
казенных учреждений, утвержденными постановлением 
Правительства Российской Федерации от 20 октября 2014 г. 
№ 1084 «О порядке определения нормативных затрат на 
обеспечение функций федеральных государственных орга-
нов, органов управления государственными внебюджетны-
ми фондами Российской Федерации, в том числе подведом-
ственных им казенных учреждений» (далее — требования к 
определению нормативных затрат), определяются с учетом 
категорий и (или) групп должностей работников;

б) с учетом категорий и (или) групп должностей работни-
ков, если затраты на их приобретение в соответствии с тре-
бованиями к определению нормативных затрат не определя-
ются с учетом категорий и (или) групп должностей работни-
ков, — в случае принятия соответствующего решения феде-
ральным государственным органом, органом управления 
государственным внебюджетным фондом Российской Феде-
рации.

8. Дополнительно включаемые в ведомственный пере-
чень отдельные виды товаров, работ, услуг должны отли-
чаться от указанных в обязательном перечне отдельных 
видов товаров, работ, услуг кодом товара, работы, услуги в 
соответствии с Общероссийским классификатором продук-
ции по видам экономической деятельности.

9. Предельные цены товаров, работ, услуг устанавлива-
ются федеральными государственными органами и органа-
ми управления государственными внебюджетными фонда-
ми Российской Федерации в случае, если требованиями к 
определению нормативных затрат установлены нормативы 
цены на соответствующие товары, работы, услуги.

Правила определения требований 
к закупаемым федеральными 

государственными органами, органами 
управления государственными 

внебюджетными фондами 
Российской Федерации, 

их территориальными органами 
и подведомственными им казенными 

и бюджетными учреждениями отдельным 
видам товаров, работ, услуг (в том числе 
предельных цен товаров, работ, услуг)

В соответствии со статьей 19 Федерального закона «О 
контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг 
для обеспечения государственных и муниципальных нужд» 
Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила определения требо-
ваний к закупаемым федеральными государственными 
органами, органами управления государственными внебюд-
жетными фондами Российской Федерации, их территори-
альными органами и подведомственными им казенными и 
бюджетными учреждениями отдельным видам товаров, 
работ, услуг (в том числе предельных цен товаров, работ, 
услуг).

2. Рекомендовать федеральным государственным орга-
нам и органам управления государственными внебюджетны-
ми фондами Российской Федерации разработать в соответ-
ствии с Правилами, утвержденными настоящим постановле-
нием, и утвердить требования к закупаемым ими, их терри-
ториальными органами и подведомственными им казенны-
ми и бюджетными учреждениями отдельным видам товаров, 
работ, услуг (в том числе предельные цены товаров, работ, 
услуг) в срок, обеспечивающий реализацию указанных тре-
бований начиная с 1 января 2016 г.

3. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 
2016 г., за исключением пункта 2, вступающего в силу со дня 
официального опубликования настоящего постановления.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 2 сентября 2015 г. № 927 г. Москва

Об определении требований к закупаемым федеральными государственными органами, 
органами управления государственными внебюджетными фондами Российской Федерации, 

их территориальными органами и подведомственными им казенными и бюджетными учреждениями 
отдельным видам товаров, работ, услуг (в том числе предельных цен товаров, работ, услуг)



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 сентября 2015 
среда №201 (6772)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Поверх барьеров В Лондоне открывается выставка «Космонавты. Рождение космической эры»

POYEHALI!

Э
ту латинскую тран-
скрипцию слова «пое-
хали», как и трижды 
повторенное «бип, 
бип, бип», которое на 

английском выглядело как «beep, 
beep, beep», я увидел на выставке 
«Космонавты. Рождение косми-
ческой эры». Точнее, незадолго до 
ее открытия (оно состоится 17 
сентября), когда сотрудники Лон-
донского музея науки вместе с 
курьерами из московского «Ро-
сизо» и Политехнического музея 
занимались монтажом 

экспозиции. Эти плакаты 
нельзя было не увидеть, они со-
ставляли своего рода смысловой 
стержень этой выставки. Прида-
вали публицистический заряд эк-
спозиции, состоящей из экспона-
тов, от которых просто невоз-
можно было оторвать глаз. 

Британские создатели выстав-
ки не получали никакого заказа 
на патриотическую пропаганду 
советской космической эпопеи. 
Просто они хотели честно и до-
стоверно рассказать британской 
публике об истории освоения 
космоса в ХХ столетии. О том, ка-
ких усилий и жертв требовал этот 
беспримерный подвиг в истории 
человечества. Какие горизонты 
были открыты первопроходцами 
космической Одиссеи. Какими 
качествами должны были обла-
дать люди, преодолевающие при-
тяжение Земли, и не уверенные, 
что им придется еще раз ступить 
на ее твердь.

Эта выставка рассчитана не на 
профессионалов в тонкостях ос-
ведомленных о научно-техниче-
ских проблемах, которые надо 
было решать специалистам для 
того, что бы первые космические 

аппараты смогли быть доставле-
ны на околоземные орбиты. Здесь 
нет мудреных чертежей и физи-
ко-математических текстов, 
уснащенных непонятными фор-
мулами. Она предназначена пре-
жде всего для научно несведущих 
людей вроде меня. Для обывате-
лей всех возрастов, которые всег-
да способны удивиться тому, ка-
кими маленькими и тесными 
были первые космические кора-
бли, где космонавты располага-
лись словно плод в утробе мате-
ри. На которых всегда воздейст-
вуют подлинные вещи, такие как 
космический скафандр Валенти-
ны Владимировны Терешковой 
или парадная военная форма 
Юрия Алексеевича Гагарина, по-
сле полета в космос удостоенного 
звания полковника. Наверное, не 
все экспонаты будут вызывать 
одинаковые ассоциации и эмо-
ции у зрителей, да и на каких вы-
ставках это может быть. 

Когда увидел в отдельной ви-
трине медицинский белый халат, 
на котором красной краской кто-
то наспех написал кисточкой 
«Космос наш!», меня неожидан-
но пробили воспоминания о том 
поистине великом дне. Мы всей 
школой сидели у единственного 
телевизора, по которому шла 
прямая трансляция стихийного 
ликования на Красной площади, 
куда со всех сторон стекался на-
род, чтобы отпраздновать про-
рыв человека в космическое про-
странство. Туда-то и пришли мо-
лодые ребята в белых халатах с 
одинаковыми надписями, — то ли 
студенты-старшекурсники, то 
ли начинающие ординаторы, — и 
эти слова «Космос наш!» были не 
менее убедительны, чем голос Ю. 
Б. Левитана, возвестивший о по-
лете Ю. А. Гагарина и его возвра-
щении на Землю. (Тогда мы узна-
вали о космических запусках, 
как правило, после их успешного 
завершения.) Для меня до сих 
пор остается загадкой, как могла 
состояться эта импровизирован-
ная демонстрация без разреше-
ния властей. Мне кажется, что с 
ней примирились, что называет-
ся по факту, — в хрущевские отте-
пельные времена это было впол-
не возможно. Гордость за страну-
победительницу не надо было 
организовывать, — воздух после-

сталинской свободы словно раз-
морозил человеческие чувства. Я 
не видел этих халатов с победи-
тельными надписями более по-
лувека, с того самого незабывае-
мого дня, когда все школьное 
расписание полетело кувырком, 
и нас держали у телевизора, что-
бы мы не сбежали на Красную 
площадь, благо бежать до нее 
было меньше получаса.

Понятно, что у британских по-
сетителей выставки какие-то дру-
гие экспонаты могут пробудить 
какие-то другие воспоминания. 
Но уверен, что никого не оставит 
равнодушным личностный аспект 
экспозиции. Тема «человек и кос-
мос», безусловно, не нова, — но в 
Лондонском музее науки она по-
лучила совершенное воплощение. 
История покорения космического 
пространства сопрягается с твоей 
личной историей и с историей че-
ловечества. И когда ты видишь 
знаменитый плакат «Слава Гага-
рину» или настоящий луноход, — 
то, кажется, что ты и твоя страна 
прожили эту жизнь совсем не на-
прасно. При этом авторы экспози-
ции не боятся прикасаться к про-
блемам весьма деликатным, не 
оставляя без внимания ни гула-
говские годы будущего Генераль-
ного конструктора Сергея Павло-
вича Королева, ни историю высад-
ки американцев на Луне. Но они 
умеют мыслить широкими катего-
риями, — а потому понимают, что в 
истории человечества советско-
американское соревнование в 
космосе не могло не закончиться 
неизбежным сотрудничеством, 
важным вовсе не для того, чтобы 
мы — уже молодыми людьми — мо-
гли охотиться за пачками сигарет 
«Аполлон-Союз».

В нашей стране есть несколько 
весьма успешных музеев, посвя-
щенных вкладу нашей страны в 
освоение космоса, активно рабо-
тает Ассоциация музеев космо-
навтики, президентом которой в 
2010 году стал дважды Герой Со-
ветского Союза, летчик-космо-
навт СССР, генерал-майор В.А. 
Джанибеков, человек самых раз-
нообразных талантов. Тем боль-
шего уважения заслуживает Ян 
Блэтчфорд, директор Лондонско-
го музея науки, который приду-
мал эту совершенно оригиналь-
ную выставку и более трех лет до-
бивался ее осуществления. Не 
случайно использовал слово «до-
бивался», — ему приходилось пре-
одолевать весьма ощутимое со-
противление, связанное прежде 
всего с бюрократическими и че-
ловеческими предубеждениями. 
Но ему достало воли, таланта за-
мечательного переговорщика и 
юмора, чтобы все это преодолеть. 
Российско-британские отноше-
ния в последние годы находятся в 
состоянии глубоких заморозков, 
— поэтому всякий позитивный 
жест вызывает определенное не-
доверие. И если бы не последова-
тельная позиция заместителя 
председателя правительства Рос-
сийской Федерации Ольги Голо-
дец, то — уверен, — эта выставка 
никогда бы не смогла состояться. 
Осторожность — необходимое ка-
чество в любых отношениях, а 
тем более в международных де-
лах. Подозрительность и пред-
убежденность чаще всего меша-
ют трезво оценивать реальное по-
ложение дела. 

Как только приехали первые 
экспонаты, почти за три недели 
до открытия «Космонавтов» вос-
кресное приложение к газете 
«Таймс» вышло с портретом 
Юрия Гагарина на всю первую по-
лосу. Редакторы не пожалели эпи-
тетов, назвав предстоящую вы-
ставку «Величайшей космиче-
ской выставкой, когда бы то ни 
было представленной в Лондо-
не». Прочитав этот заголовок, ис-
пытал редкое и почти забытое 
чувство глубокого удовлетворе-
ния. Нам есть чем гордиться. 

Скафандр «Сокол», который носила в 1991 году первый космонавт из Великобритании 
Хелен Шармен. Первый человек, вышедший в открытый космос, — Алексей Архипович Леонов на выставке.

Скафандр и сиденье для собаки-космонавта. 1955 г.

Студенты медицинских институтов на демонстрации в честь полета Юрия Гагарина в космос.

Акцент

 Тема «человек и космос», 
безусловно, не нова, — 
но в Лондонском музее науки 
она получила совершенное 
воплощение

Все материалы автора 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/3775 Луноход-2. 1973 г. Кружка Сергея Королева, из которой он пил в 1939 году на Колыме.

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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СОТРУДНИЧЕСТВО Российские 
и американские физики 
создают альтернативный 
реактор 

Теплее, теплее...
Горячо!

Алексей Хадаев, Новосибирск

НЕСМОТРЯ на охлаждение российско-американских 
отношений ученые Института ядерной физики им. Г.И. 
Будкера СО РАН успешно сотрудничают с коллегами из 
калифорнийской компании Tri Alphа Energy в области 
управляемого термоядерного синтеза. Казалось бы, за-
чем? Ведь во Франции началось строительство экспе-
риментального термоядерного реактора (токамака) 
мощностью 500 МВт (проект ИТЭР). Но сейчас понят-
но, что энергия, вырабатываемая токамаками, будет 
безумно дорогой, и экономическая целесообразность  
проекта под вопросом. Смета его строительства оцени-
вается в 16 миллиардов евро. А настоящая термоядер-
ная электростанция обойдется еще дороже. Кроме 
того, энергия токамака не будет «чистой». В таких ре-
акторах в качестве топлива можно использовать толь-
ко смесь изотопов водорода — трития и дейтерия. Но 
тритий радиоактивен, и к тому же в реакции возникает 
нейтронная радиация. Так, что с точки зрения эколо-
гии реактор-токамак будет не намного отличаться от 
современных АЭС.

Экологически чистой является термоядерная реак-
ция слияния ядер водорода и изотопа бора-11. Но что-
бы ее зажечь, требуются более высокая температура и 
плотность плазмы. Таких параметров в реакторе типа 
«токамак» достичь невозможно. Поэтому физики всего 
мира пытаются создать альтернативные термоядерные 
реакторы — более дешевые и более «горячие». 

В новосибирском Академгородке уже не первое де-
сятилетие конструируют так называемые «открытые 
ловушки» для удержания плазмы. Здесь был достигнут 
мировой рекорд разогрева плазмы до 5 миллионов гра-
дусов Цельсия. Главные преимущества таких конструк-
ций — относительная простота, меньшие размеры и де-
шевизна. Другим 
перспективным 
проектом является 
экспериментальная 
установка амери-
канской компании 
Tri Alphа Energy. В 
ней планируется за-
жечь именно чи-
стую реакцию — 
синтез ядер бора и 
водорода.

— Ноу-хау амери-
канцев — необычная 

конфигурация магнитного поля, что позволяет совме-
стить достоинства линейных ловушек и токамаков, — 
говорит заместитель директора ИЯФ Александр Ива-
нов. — Наш институт изготовил для этой установки ин-
жекторы мощностью 10 МВт — генераторы пучков про-
тонов. Кстати, в их конструировании ИЯФ практиче-
ски монополист в мире, так что без нас тут не обойтись. 
В эксперименте удалось в течение сотых долей секунды 
поддерживать плазму с температурой 10 миллионов 
градусов. Уже можно  приступать к следующему шагу — 
проектированию экологически чистого и дешевого ре-
актора.

По словам Александра Иванова, интересы россий-
ских и американских ученых в этом проекте совпали. 
На поставках оборудования россияне хорошо зараба-
тывают, они участвуют в экспериментах в Калифор-
нии, а американские физики — работают на наших от-
крытых магнитных ловушках. Пресловутые санкции на 
сотрудничестве пока никак не сказываются.

СИТУАЦИЯ Физика может обрушить индустрию микроэлектроники 

Не спешите выбросить 
компьютер
Аркадий Симонов 

Б
олее 50 лет вся мировая 
микроэлектроника живет 
по закону Мура. Он гласит: 

число транзисторов в микросхе-
ме удваивается каждые два года. 
К такому выводу в свое время 
пришел один из основателей 
фирмы Intel Гордон Мур, осно-

вываясь на сугубо эмпириче-
ских наблюдениях. Закон имел 
важнейшее значение для миро-
вой компьютерной индустрии. 
Ведь все ее участники заранее 

знали, а значит, абсолютно уве-
рены, что через два года на рын-
ке появится новая техника с 
вполне определенными параме-
трами: производительностью, 
скоростью и т.д. Поэтому можно 
было без большого риска вкла-
дывать деньги в новые техноло-
гии, которые обеспечат выпуск 
более совершенных процессо-
ров, планшетов, ноутбуков, мо-
бильников, и т.д. 

И вот произошло то, о чем 
давно предупреждали многие 
специалисты. Создатели про-
цессоров единодушно заявляют, 
что закон Мура дает сбои, что 
сроки перехода от одного поко-
ления к следующему увеличива-
ются на целых полгода. Кстати, 
впервые этот эффект заметил 
сам Мур. Ведь первоначально он 
отвел на такой переход всего 
год, а спустя 10 лет увеличил его 
до двух лет. Причина задержки 
ученым очевидна. Это барьеры, 
которые диктуют законы физи-
ки. Ведь нынешние технологии 
уже приблизились к размерам, 
которые сопоставимы с разме-
рами атома. И здесь уже вступа-
ют в силу иные правила игры, 

действуют законы микромира, в 
частности квантовой механики. 
Они кардинально отличаются от 
тех, что работают в макромире. 
Но именно под них созданы сов-
ременные технологии. 

Замедление сроков создания 
новых процессоров тревожит 
прежде всего инвесторов. У них 
нет уверенности, что вложен-
ные деньги эффективно срабо-
тают. Впрочем, есть и другие, бо-
лее глобальные и долгосрочные 
перспективы отмены  закона 
Мура. Это может отодвинуть 
момент наступления так назы-
ваемой технологической сингу-
лярности. Известный футуролог 
и технический директор Google 
Рэймонд Курцвейл предсказы-
вал, что уже к 2045 году, после 
появления высокоразвитого 
искусственного интеллекта, че-
ловекоподобных роботов, робо-
тизированных людей и прочих 
даров научно-технического про-
гресса, Земля может превра-
титься в  один «гигантский 
компьютер», а дальнейшую 
судьбу цивилизации невозмож-
но будет предсказать при помо-
щи человеческой логики.  

ЛАБОРАТОРИЯ 

Ученые 
открыли 
неизвестный 
белок 

ЗАБЫТЬ 
О ГОЛОДЕ 

Андрей Меркулов 

ПО ПРОГНОЗАМ ученым, рост 
человечества не остановить. К 
середине века численность зем-
лян увеличится еще на 2,5 мил-
лиарда человек. А ведь это новые 
рты, которых надо кормить. Био-
логи уже сейчас бьют тревогу: 
свободных площадей на планете 
не осталось, а нынешние пахот-
ные земли стремительно дегра-
дируют, не выдерживая нагруз-
ки аграриев. К примеру, по про-
гнозам ученых, к 2050 году бо-
лее половины пахотных земель 
будут сильно засолены. Там уро-
жайность падает в разы. 

Генетики предлагают выход 
из положения. Они обнаружили, 
что, попав на засоленную почву, 
некоторые растения чувствуют 
здесь себя вполне комфортно. И 
все благодаря тому, что выраба-
тывают особый белок (СС-бе-
лок), который ранее был неизве-
стен науке. Именно он помогает 
растению успешно развиваться 
на почвах с повышенным содер-
жанием соли. 

Каков механизм такой защи-
ты? Оказалось, что в соленой по-
чве у растений активируется 
ген, который регулирует выра-
ботку СС-белка. В итоге клетки 
растения развиваются по-друго-
му, выстраивая более крупную и 
плотную оболочку из целлюло-
зы. Это и помогает ему выживать 
и развиваться на соленой почве. 

Поняв суть дела, ученые над-
еются методами генной инжене-
рии создать самые разные расте-
ния с геном, который будет 
включаться в неблагоприятных 
условиях засоленности. 

БИОЛОГИЯ 

Арктика 
заселяется 
клещами

ПОЛЕТЫ 
НА ГУСЕ

Геннадий Белоцерковский, 
Ростов-на-Дону 

РАЗЛИЧНЫЕ бескрылые насе-
комые прибывают в полярные 
широты на перелетных птицах. 
Таков вывод исследований уче-
ных Мурманского морского био-
логического института РАН и 
Института аридных зон Южного 
научного центра РАН (Ростов-
на-Дону). Вывод, прямо скажем, 
неожиданный. До сих пор мно-
гие специалисты были уверены, 
что этим насекомым не под силу 
выдержать столь дальние пере-
леты. Оказалось, что они вполне 
готовы к таким путешествиям. 

— Мелкие клещи, ногохвост-
ки, пауки и другие мелкие насе-
комые прибывают в Арктику, 
прицепившись к перелетным 
птицам, -— рассказывает доктор 
биологических наук Наталья Ле-
бедева, которая изучает экоси-
стему архипелага Шпицберген. — 
Под птичьими перьями незва-
ным пассажирам комфортно — и 
тепло, и корм находится. Они 
спускаются с птиц на новую для 
себя землю, чтобы ее заселить. 

Но зачем ученым разных 
стран вообще изучать, каким ве-
тром занесло на Север этих бу-
кашек? По мнению Лебедевой, 
ответ очевиден. Арктика выхо-
дит в центр мировой политики, 
ведь здесь открыты большие за-
пасы углеводородов, освоение 
которых уже началось. Поэтому 
надо изучать биологическое раз-
нообразие Арктики, влияние на 
хрупкую полярную экосистему 
чужеродных видов — «гостей». 
Можно вспомнить опыт Антарк-
тиды, куда люди случайно завез-
ли крыс. Размножившись, они 
принялись за уничтожение пти-
чьих колоний, которые не суме-
ли дать отпор. Понадобились ог-
ромные вложения, чтобы спра-
виться с этой проблемой.

Ранее специалисты ряда 
стран более века изучали по-
чвенных животных Шпицберге-
на и описали обитающих здесь 
40 видов панцирных клещей, не 
являющихся паразитами. И вот 
российские ученые добавили в 
этот список еще 22 вида, кото-
рые прибывают в Арктику на пе-
релетных птицах из южных ши-
рот. Приживутся ли эти тепло-
любивые «гости»? В Арктике по-
чвы называют пленочными — 
толщина их не выше 1—2 см, на 
них клещам выжить тяжеловато. 
Но есть на Шпицбергене и мощ-
ные почвы, как правило, под пти-
чьими базарами, вокруг рабочих 
поселков.

Юрий Медведев 

НА ГЛУБИНЕ около одного метра ученые обнаружили 
более 90 огромных камней возрастом около 4,5 тыс. 
лет. Находка сделана в трех километрах от знаменитого 
Стоунхенджа — одного из самых загадочных и извест-
ных археологических памятников. Под землей камни 
расположены не по кругу, как в «наземном» Стоунхен-
дже, а в виде подковы. Новый памятник обнаружен при 
помощи специального радиолокационного оборудова-
ния. Сами археологи называют эту находку ее редкой 
удачей. 

«Этот один из крупнейших каменных монументов, 
когда-либо построенных в Европе, был у нас под носом 
4 тысячи лет, — сказал профессор Винс Гаффни. — Мы 
полагаем, что изначально сооружение было ареной для 
совершения ритуальных действий. Камни выглядят как 
театральные декорации, предназначение которых впе-
чатлить зрителя. Вполне возможно, что подземный 
Стоунхендж могли построить те же люди, что и назем-
ный». Зачем эти громадные камни закопали под зем-
лю? По мнению ученых, скорее всего так древние люди 
хотели предохранить камни от разрушения. 

Неожиданно Микробы могут омолаживать, лечить и снижать вес 

Зоопарк внутри нас
Юрий Медведев 

А
мериканские ученые 
провели удивитель-
ный эксперимент. 
Они решили пробле-
м у  о ж и р е н и я  б е з 

кремлевских и вообще каких-ли-
бо экзотических диет, даже без 
отключения генов. Бактерии из 
кишечника худых мышей ученые 
пересадили «толстякам», и те на-
чали быстро терять вес. Но даль-
ше — больше. Худые быстро по-
крывались жиром, получив ми-
крофлору от толстяков. Это ис-
следование сразу стало мировой 
сенсацией, дало старт новому на-
правлению науки. Говоря образно, 
человек открыл для себя планету 
бактерий, как Колумб открыл 
Америку. 

— Бактерии — это первые суще-
ства, заселившие Землю миллиар-
ды лет назад, — говорит кандидат 
биологических наук Дмитрий 
Алексеев, заведующий лаборато-
рией биоинформатики НИИ физи-
ко-химической медицины ФМБА 
РФ. -— Не люди, не животные, не 
растения, а микробы составляют 
90—95 процентов биоразнообра-
зия на планете. 

То есть на самом деле не чело-
век, а эти микроорганизмы явля-
ются самыми важными ее обита-
телями. Ряд ученых вообще счита-
ют бактерии венцом творения. И, 
действительно, их способности 
поражают. Например, бактериям-
экстремалам не страшна высокая 
радиация. Они живут и в вечной 
мерзлоте, и при температурах 
плюс 120 0С, выдерживают огром-
ные давления на дне океанов и ле-
тают в космосе почти при абсо-
лютном вакууме. Настоящим от-
кровением для науки стал недавно 
установленный факт, что в ка-
ждом человеке обитает 10 трилли-
онов бактериальных клеток. При-
чем большая часть в кишечнике. 
Их в 15 раз больше, чем клеток че-
ловека. По сути, мы ходячие коло-
нии бактерий. Это гигантское со-
общество называют микробиом. 

— Раньше науке было известно 
всего несколько десятков видов 
бактерий, населяющих кишечник. 
Сейчас счет идет уже на тысячи, — 
говорит Алексеев. — Их удалось 
выявить благодаря новым мето-
дам исследования генов. 

Можно сказать, что мы этим 
бактериям совершенно безраз-
личны, они живут своей жизнью. А 
вот для нас они крайне важны. 
Благодаря им мы выживаем, ведь 
«свои» микроорганизмы защища-
ют нас от чужаков, в том числе и 
смертельно опасных. Наш имму-
нитет формируется при самом не-
посредственном участии бакте-
рий. Родители возмущаются, ког-
да в раннем детстве ребенок все 
подряд тащит в рот и пытается 
пробовать это на вкус. Но здесь ра-
ботает эволюция. Через желудок и 
кишечник чадо познает внешний 
мир. А иммунитет учится отли-
чать своего от чужого. Учится бла-
годаря бактериям, которые зани-
маются такой отбраковкой. 

— Сейчас появилась новая тео-
рия гигиены, которая в корне от-
личается от традиционной, — гово-
рит Дмитрий Алексеев. — Напри-
мер, наше стремление к стериль-
ности привело к тому, что многие 
современные дети не готовы к 

столкновению с реальным миром. 
Их иммунитет в раннем детстве не 
прошел жесткую тренировку. 
Если говорить совсем просто, то 
немного грязи ребенку не поме-
шает, даже полезно. 

Кстати, это доказывает пример 
народов, живущих вдали от циви-
лизации. Например, их кожа куда 
в лучшем состоянии, чем у совре-
менных людей, на ней сохрани-
лись полезные бактерии, а вот у 
нас они полностью смыты. На их 
место каждый день приходят но-
вые поселенцы. И чем чаще мы их 
смываем, тем больше заводится 
новых. 

— Конечно, благодаря совре-
менной гигиене намного сократи-
лось число опасных эпидемий от 
инфекционных болезней, но на-
чался резкий рост различных не-
дугов, связанных с тем, что им-
мунная система растренирована, 
— говорит Алексеев. — Словом, в 
стремлении к чистоте нужна золо-
тая середина. 

Хотя люди на планете живут в 
самых разных условиях, едят са-
мую разную пищу, но тем не менее 
у них в кишечнике примерно оди-
наковый набор видов бактерий. 
Разница только в их соотношении. 
Кстати, к такому же выводу при-
шла группа российских ученых, 
под руководством Дмитрия Алек-
сеева. Их проект стал резидентом 
Сколково. Ученые изучали ми-
крофлору у сельских жителей Рос-
сии, а также горожан нашей стра-

ны, США и Европы. Результаты ис-
следований опубликованы в пре-
стижном научном журнале Nature 
Communications.

— Для нас стало откровением, 
что по микрофлоре невозможно 
отличить горожанина российско-
го города, американского и евро-
пейского, -— говорит Алексеев. — 
По сути, это близнецы-братья. Ко-
нечно, мы предполагали, что они 
похожи, но не до такой степени. По 
сути, на уровне кишечника мы ви-
дим глобализацию, которая сегод-
ня охватила мир. Люди в разных 
точках планеты потребляют одну 
и ту же синтетическую, сильно об-
работанную пищу, используют ан-
тибиотики и т.д. В итоге соотноше-
ние видов бактерий сильно иска-
жено, одни явно преобладают, 
другие «задавлены». И совсем 
иная картина у российских селян. 
В отличие от горожан у них широ-
ко и массово представлены самые 
разные виды бактерий. Такая кар-
тина близка к норме. 

Почему у горожан столь ано-
мальная команда бактерий, в 
принципе понятно. Антибиотики 
и консерванты, которые в огром-
ном количестве применяются в 
сельском хозяйстве и пищевой 
промышленности выбивают из 
метаболической цепочки опреде-
ленные виды бактерий, а оставши-
еся получают свободу действий. 
Например, из того же количества 
еды производят больше калорий. 
Отсюда и лишний вес.  Для ученых 

уже очевидно, что между микро-
биомом человека и его недугами 
есть взаимосвязь. И уже ряд болез-
ней, например, диабет, появление 
полипов, аутоиммунные болезни 
стали проверять на состав ми-
крофлоры. 

— Пока неясно, что причина, а 
что следствие, но корреляция оче-
видна, -— говорит Алексеев. — Нау-
ка еще не может однозначно ска-
зать, что при таком-то составе ми-
крофлоры у человека будет обяза-
тельно такая-то болезнь. Ведь каж-
дый человек очень специфичен, 
мы все по-разному питаемся. Поэ-
тому предстоит огромная работа, 
и, прежде всего, нужна статистика 
по большому числу людей. А в пер-
спективе каждый должен иметь 
паспорт своих бактерий. Это по-
зволит на самой ранней стадии, 
когда еще нет никаких предвест-
ников болезни, обнаружить, что 
ваша микрофлора стала сдвигать-
ся в сторону, например, диабета. И 
посоветовать как минимум изме-
нить питание. 

 В идеале ученые смогут управ-
лять бактериями, изменяя их про-
порции в организме человека. 
Фактически речь идет об их трас-
плантации. Такие эксперименты 
уже ведутся, но пока здесь немало 
проблем. Одна из главных — оттор-
жение. Ведь в нашем кишечнике 
уже живут «аксакалы», их призна-
ла наша иммунная система. И 
естественно, что она с большой не-
охотой впускает чужаков. У чело-
века поднимается температура, 

появляются другие нежелатель-
ные реакции. Задача ученых — раз-
гадать код иммунной системы, 
чтобы понять, какие виды бакте-
рий можно запускать в данный ор-
ганизм, как, в каком количестве и 
т.д. А какие виды для него катего-
рически запрещены. 

Сегодня в мире начинается бум 
исследований микробиоты. Это 
совершенно новый способ под-
держивать здоровье человека. На-
много безопасней по сравнению с 
курсами антибиотиков. Для неко-
торых болезней уже описан свя-
занный с ней состав микрофлоры, 
например, язвенного колита. Вы-
явлены бактерии риска  атеро-
склероза. Ряд клиник пересажива-
ют бактерии для омоложения ор-
ганизма. Ведь вместе с человеком 
стареет и его микрофлора. Пере-
садка молодых «особей» подсте-
гивает обмен веществ, активизи-
рует иммунитет.  

В России аналогичные исследо-
вания также ведутся, например, 
изучается пристрастие бактерий 
к алкоголю. Вкусив это питие, они 
на него подсаживаются.  Для них 
это, «высокооктановое топливо», 
возможность очень просто полу-
чить огромную энергию. Ученые 
пытаются повлиять на бактерии, 
чтобы поменяли пристрастия. Это 
даже не пересадка «трезвенни-
ков», а различные протобиоки, ко-
торые ободрены минздравом. 

В микрофлоре ученые обнаружи-
вают глобализацию, которая сегод-
ня охватила мир. 

Акцент

 По микрофлоре невозможно 
отличить горожан из России, 
Европы и США

Стоимость термоя-
дерного реактора 
во Франции сегодня 
оценивается 
в 16 миллиардов 
евро 

Срок пуска первого в мире термоядерного реактора сдвинут 
с 2016 года на 2020-й. 
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КСТАТИ
Британский химик Дэвид Уитлок не моется уже 12 лет. Он считает, 
что душ и мыло смывают с тела полезные бактерии. Ученый заявил, что 
открыл состав порошка, которым пользуется дважды в день вместо 
мыла и мочалки. Входящие в порошок полезные бактерии поглощают ам-
миак и мочевину, которые содержатся в поте человека.  

АРХЕОЛОГИЯ Сенсационная 
находка британских 
ученых 

Второй 
Стоунхендж
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Многие ученые уверены, что смирные сегодня роботы неминуемо выйдут из-под контроля человека. 
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НОВОСТИ

В УЕФА
огласили
повестку
исполкома

ГЛАВНЫЙ 
ПО КРЫМУ

Павел Петровский

НА ПРЕДСТОЯЩЕМ на Мальте 
17—18 сентября исполкоме 
УЕФА среди прочих будет рас-
смотрен вопрос о назначении 
специального представителя со-
юза европейских футбольных 
ассоциаций по Крыму. 

Напомним, что 22 августа на 
полуострове стартовал первый 
чемпионат Крыма под эгидой 
УЕФА. В первенстве принимают 
участие восемь команд. Это 
ТСК (Симферополь), СКЧФ (Се-
вастополь), «Рубин» (Ялта), 
«Океан» (Керчь), «Кафа» (Фео-
досия), «Евпатория», «Бахчиса-
рай» и «Беркут» (Армянск).

Глава УЕФА Мишель Плати-
ни в беседе с журналистами от-
метил, что не исключает воз-
можности лично посетить мат-
чи нового турнира. 

Кроме того, на Мальте члены 
исполкома УЕФА обсудят по-
следние новости по организа-
ции и проведению Евро-2016 во 
Франции, а также определятся, 
кто будет старшим следовате-
лем по финансовому контролю 
клубов. 

Назван состав 
россиян 
на матч Кубка 
Дэвиса

РАКЕТКИ 
К БОЮ

Сергей Сокольский

ОБЪЯВЛЕН состав сборной 
России на матч Кубка Дэвиса 
против команды Италии.   

Как сообщает официальный 
«Твиттер» турнира, в заявку на-
ших вошли Теймураз Габашвили 
(53-е место в рейтинге АТР), Ев-
гений Донской (139), Констан-
тин Кравчук (155) и Андрей 
Рублев (198).

Также обнародован состав 
итальянской команды.  Проти-
востоять сборной России будут 
Андреас Сеппи (25), Фабио Фо-
ньини (32),  Симоне Болелли 
(62) и Паоло Лоренци (83). 

Матч плей-офф Мировой 
группы, в котором выяснится, 
кто в следующем сезоне будет 
выступать в элитном дивизионе 
Кубка Дэвиса, пройдет в Иркут-
ске на «Байкал-Арене» с 18 по 
20 сентября.

Напомним, в предыдущем 
раунде сборная России обыгра-
ла испанцев — 3:2. По сравнению 
с тем составом произошло одно 
изменение, а именно: вместо 
Карена Хачанова на корт вый-
дет Теймураз Габашвили, про-
пустивший матч с Испанией из-
за занятости на другом турнире.

«Молодежка» 
проиграла 
второй матч 
подряд

ХОМУХА 
БУКСУЕТ

Илья Соболев

МОЛОДЕЖНАЯ сборная 
России по футболу проигра-
ла второй матч в отбороч-
ном турнире к Евро-2017 
(до 21 года) под руководст-
вом Дмитрия Хомухи.

На этот раз наши в гостях 
обидно уступили австрийским 
сверстникам — 3:4. Россияне 
дважды отыгрывались в счете: 
сначала, когда хозяева вели 2:0, 
а потом — 3:2. Дубль в россий-
ской команде оформил фор-
вард «Зенита» Рамиль Шейда-
ев, еще один гол на счету хавбе-
ка столичного «Динамо» Алек-
сандра Ташаева. Увы, даже ни-
чью удержать наши парни не 
смогли: на 79-й минуте Шопф 
принес австрийцам победу.

Отметим, что в первом туре 
российская «молодежка» про-
играла на выезде финнам — 0:2.

Напомним, Хомуха произ-
вел фурор в юношеском футбо-
ле на европейских форумах до 
17 и до 19 лет. В первом случае 
россияне под его руководством 
выиграли титул, а во втором — 
дошли до финала. После этого 
было принято решение назна-
чить специалиста старшим тре-
нером молодежной сборной.

ХОККЕЙ Число иностранцев 
в КХЛ не изменится

Уточнили лимит

Иван Ильин

ВЧЕРА состоялось внеочередное заседание совета ди-
ректоров Континентальной хоккейной лиги. На нем 
была поставлена точка в вопросе лимита на легионеров 
на ближайшие два сезона.

Напомним, что споры между Лигой и минспорта возни-
кли вокруг хоккеистов из Белоруссии и Казахстана. Ранее 
они легионерами не считались. Теперь же под лимит попа-
дают все, кто не имеет права играть за сборную России. И 
министерство спорта, регулирующее с нового сезона огра-
ничение на иностранцев, отстояло свою позицию и на вче-
рашнем заседании. Белорусов и казахов за лимит не выве-
ли. При этом было найдено компромиссное решение, что-
бы не вынуждать клубы расторгать контракты с игроками, 
прямо перед сезоном попавшими под ограничение. Число 
иностранцев в заявке российской команды КХЛ на сезон 
лимитировано в итоге не будет — по первому варианту при-
каза минспорта оно составляло не более пяти человек. При 
этом количество легионеров в заявке на конкретный матч 
останется тем же — пять игроков. Таким образом клубы, где 
иностранцев больше указанного числа, могут просто ва-
рьировать состав от матча к матчу.

— Лига сделала все, чтобы защитить интересы клубов и 
игроков, и при этом мы не входим в конфликт с теми огра-
ничениями, которые вводятся министерством спорта и на-
правлены на защиту интересов сборной России, — заявил 
журналистам после заседания президент КХЛ Дмитрий 
Чернышенко.

Заместитель министра спорта Юрий Нагорных, в свою 
очередь, пояснил, что это решение принято совместно. 
«Нам необходимо создавать условия для молодых игро-
ков, чтобы они получали возможность играть в клубах», — 
отметил он.

Президент магнитогорского «Металлурга» Виктор 
Рашников, в свою очередь, подчеркнул, что решение по ли-
миту принято сразу на два сезона и будет действовать до 
2017 года. Отметим, что итогами заседания оказались до-
вольны не все. Руководители минского «Динамо», к при-
меру, заявили, что «решение принято для развития рос-
сийского хоккея, но не белорусского». Впрочем, интересы 
самого «Динамо» эта ситуация не затрагивает вообще ни-
как, поскольку лимит на легионеров действует только для 
тех клубов КХЛ, которые представляют Россию.

БАСКЕТБОЛ Сборной России 
поможет только чудо

Команда 
ищет выход

Илья Зубко

СЕГОДНЯ российские баскетболисты попытаются не 
вылететь с чемпионата Европы уже на групповой стадии. 
Для этого им нужно совершить спортивный подвиг. 

Напомним, что наша сборная уже проиграла на тур-
нире в Монпелье три стартовых матча подряд — Израи-
лю, Польше и Финляндии. Ну а после того, как записной 
аутсайдер Босния и Герцеговина умудрилась в овертай-
ме вырвать победу у Израиля, шансы наших баскетболи-
стов на плей-офф превратились из призрачных в матема-
тические. Одна победа в последнем туре над боснийцами 
команду Евгения Пашутина теперь не устроит никак. Те-
перь чтобы попасть в число четырех лучших команд 
группы А нашей сборной нужно обязательно выигры-
вать оба оставшихся матча.

Все бы ничего, да только в среду вечером россиян 
ждет встреча с Францией. Действующим чемпионом Ев-
ропы и одним из фаворитов турнира. Предыдущее наше 
свидание с «трехцветными» во время подготовки к Евро-
баскету закончилось поражением российской команды с 
разницей в 38 очков. Под знаменами французской сбор-
ной шесть человек, играющих не последние роли в клу-
бах НБА. А главная звезда французов Тони Паркер в по-
следнем матче покорил рубеж в 1030 очков на Евроба-
скетах и стал лучшим снайпером в истории турнира. 

Как может этого соперника обыграть сборная России 
в ее нынешнем состоянии — загадка. Единственный шанс 
заключается, пожалуй, в том, что для французов эта 
встреча не будет иметь почти никакого турнирного зна-
чения — они-то в плей-офф уже вышли, причем наверняка 
с первого места. Более того, «трехцветные» пока дают со-
перникам побороться — финны и вовсе вынудили их иг-
рать в овертайме, а поляки уступили во вторник всего 
три очка. И поэтому, если сборная России покажет все, 
на что способна, можно надеяться на чудо.

Трудно сказать, насколько наши игроки и тренеры 
способны прыгнуть выше головы. Пока налицо несколь-
ко очевидных проблем. Только один разыгрывающий 
россиян Дмитрий Хвостов выглядит хорошо. Его коллега 
по амплуа Антон Понкрашов играет настолько ужасно, 
что приносит скорее вред команде. Более того, на этом 
чемпионате россияне играют фактически без центро-
вых. Роль «пятого номера» вынужден исполнять Андрей 
Воронцевич. Кстати, один из немногих, к кому претен-
зий практически нет. В последнем матче с финнами нако-
нец пошли дальние броски у Виталия Фридзона, а Анд-
рей Зубков — единственный, кто стабильно поражает 
кольцо со средней дистанции. На этом плюсы сборной 
России, пожалуй, и заканчиваются. И остается только 
надеяться, что для маленького чуда их все-таки хватит. 

ВОЛЕЙБОЛ Команда Владимира Алекно с победы стартовала на Кубке мира

Попали под горячую руку
Павел Зарудный

В
след за женщинами, кото-
рые завершили борьбу за 
Кубок мира, в Японию при-

ехали сильнейшие 12 команд 
мира. 

Кубок мира пройдет в один 
круг и две сильнейшие сборные 
по итогам однокругового турни-
ра присоединятся к бразильцам, 
которые получили пропуск на 
Игры-2016 на правах хозяев. 
Стоит добавить, что по регламен-
ту турнира, победитель будет 
определен по большему количе-
ству побед.

При равенстве побед выше в 
турнирной таблице окажется 

сборная, набравшая больше оч-
ков.

Для неудачников Кубка мира 
будет еще не один шанс пробить-
ся в Рио-де-Жанейро. Во-первых 
путевку в Южную Америку полу-
чат по одной команде от каждой 
из пяти континентальных зон (по 
результатам чемпионатов конти-
нентов или по результатам кон-
тинентального отбора), а также 
четыре победителя мировых ква-
лификационных турниров (по 
четыре сборные в каждом), кото-
рые состоятся в 2016 году.

Будем верить, что команде 
под руководством опытнейшего 
Владимира Алекно будет по си-
лам побороться за победу уже 

сейчас и не откладывать получе-
ние олимпийской лицензии в 
долгий ящик. Начало было поло-
жено накануне. Первыми мощь 
российской сборной испытали 
на себе представители далекой 
Венесуэлы. Итоговый счет в 
пользу наших парней — 3:0 
(29:27, 25:16, 25:15). Самыми 
результативными на площадке 
стали Дмитрий Ильиных и Мак-
сим Михайлов, набравшие по 17 
очков. Вышел на площадку и вер-
нувшийся в сборную доигров-
щик Сергей Тетюхин. Абсолют-
ный рекордсмен по числу прове-
денных матчей за национальную 
команду, Сергей может устано-
вить феноменальное достиже-

ние: седьмой матч на турнире 
(против Канады) может стать для 
Тетюхина 300 в карьере в майке 
сборной страны.

Впрочем, вернемся к итогам 
стартового поединка в Хамамацу. 
Результат первой партии не дол-
жен вводить болельщиков в за-
блуждение. По словам Владими-
ра Алекно, все дело в нервах:

— Главное, что мы смогли до-
биться победы и это самое глав-
ное. Сегодня я доволен тем как 
мы играли, начали турнир. Да, 
соглашусь, что в первой партии 
мы были не очень хороши.  Воз-
можно, игроки немного нервни-
чали, так как это была стартовая 
партия на Кубке мира. Но все это 
можно понять. Главное, что про-
блемы ребята решили и дальше 
были уверены в своих силах. 

Похвалил действия своих пар-
тнеров и капитан сборной Рос-
сии Дмитрий Мусэрский:

— Это был наш первый матч, 
поэтому мы столкнулись с опре-
деленными трудностями, но 
главное, что мы справились. По-
скольку наша команда прилетела 
в Японию заранее, так что у нас 
было время пройти акклимати-
зацию и адаптироваться. Физи-
чески мы чувствуем себя хорошо 
и готовы к борьбе. Думаю, в сле-

дующих матчах мы будем выгля-
деть еще лучше.

В свою очередь, главный тре-
нер сборной Венесуэлы Винчен-
со Нацци признал, что конкури-
ровать с Россией его команде ра-
новато:

— Начинать Кубок мира игрой с 
командой топ-уровня всегда слож-
но. Мы проявили себя в первой 
партии и можем занести себе это в 
актив. В остальном соперничать 
на равных с Россией нам рано.

Следующий матч на Кубке 
мира наша команда проведет се-
годня против одного из фавори-
тов турнира — сборной Польши. 

9 сентября. Хамамацу. 12.40*. Россия — Польша.

10 сентября. Хамамацу. 12.40. Россия — Тунис.

12 сентября. Хамамацу. 12.40. Россия — Аргентина.

13 сентября. Хамамацу. 12.40. Россия — Иран.

16 сентября. Тояма. 13.10. Россия — Австралия.

17 сентября. Тояма. 09.10. Россия — Канада.

18 сентября. Тояма. 06.10. Россия — Египет.

21 сентября. Токио. 04.30. Россия — Италия.

22 сентября. Токио. 11.10. Россия — США.

23 сентября. Токио. 08.15. Япония — Россия.

ОСТАВШИЕСЯ МАТЧИ СБОРНОЙ РОССИИ НА КУБКЕ МИРА

Футбол Обыграв сборную Шотландии, немцы приблизились 
к выходу на чемпионат Европы-2016

Мюллер бьет в Глазго
Илья Соболев 

В
чера сборная России 
провела очередной 
матч в рамках квали-
фикации чемпионата 
Европы-2016. Гостевая 

встреча подопечных Леонида 
Слуцкого с командой Лихтен-
штейна завершилась уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.

Немцы стали ближе
А днем ранее состоялись 

игры в других отборочных груп-
пах.  Пожалуй, самый яркий 
матч имел место в Глазго на 
«Хэмпден Парк», где шотландцы 
оказали ожесточенное сопро-

тивление сборной Германии — 
2:3. 

В минувшем туре «бунде-
стим», одолев Польшу (3:1), 
впервые в текущем отборочном 
цикле вышла на первое место в 
группе D, а теперь хоть и не без 
труда укрепила свое лидерство.

Гости усилиями Томаса Мюл-
лера дважды выходили вперед, 
но хозяевам каждый раз удава-
лось восстановить равновесие в 
счете. В итоге сказался более вы-
сокий класс немцев: автором по-
бедного мяча стал Илкай Гюндо-
ган.

— Я доволен, поскольку по 
большей части мы контролиро-
вали ход поединка и не позволи-
ли шотландцам создать момен-
ты в открытой игре. Мы заслу-
жили эту победу, — прокоммен-
тировал результат главный тре-
нер немцев Йоахим Лев.

Победа в Глазго должна не-
сколько остудить пыл скепти-
ков, по мнению которых сбор-
ная Германии давно не показы-
вает своего максимума. Другое  
дело, что задача выхода на Евро-
2016 действующими чемпиона-
ми мира формально еще не ре-
шена. Лидирующих в группе  D 
немцев по-прежнему может 
обогнать занимающая третью 
строчку сборная Ирландии, до-
бившаяся минимальной победы 
над грузинами — 1:0. Все решит-
ся в следующем туре, когда 
сборная Германии пожалует в 
Дублин.

— Можно сказать, что мы пра-
ктически гарантировали себе 
выход из группы. Ничьей в Дуб-
лине нам будет достаточно, но 
мы никогда не играем на ничью. 
Это не наш стиль, — констатиро-
вал Лев.

Очковые потери ирландцев 
будут на руку и сборной Поль-
ше, которая в случае победы над 
Шотландией также гарантирует 
себе участие в финальной части 
чемпионата Европы. А пока ко-
манда Адама Навалки размя-
лась на Гибралтаре — 8:1. Прав-
да, обращает на себя внимание 
не крупный счет матча, а тот 
факт, что поляки не сумели со-
хранить свои ворота в непри-
косновенности. Гибралтарцы, 

между тем, забили свой второй 
гол в официальных матчах.

Роналду снова промолчал
Широкий шаг к Франции, где 

пройдет Евро-2016, сделала 
сборная Португалии, перебо-
ровшая албанцев — 1:0. Победа 
получилась натужной: единст-
венный гол был забит на второй 
добавленной минуте Мигелем 
Велозу.   Интересно, что перед 
этим хавбек не вызывался в 
главную команду страны больше 
года.

— Мы боролись за победу до 
последней секунды и по-настоя-
щему счастливы. Я очень до-
волен, что после годовой 
п а у з ы  в е р н у л с я  в 
сборную Португа-
лии, — признался 
Велозу.

Не столь поло-
жительные эмоции ис-
пытывал лидер португаль-
цев Криштиану Роналду, сухая 
серия которого в национальной 

команде до- с т и -
гла четырех матчей.  На 
защиту форварда мадридско-
го  «Реа ла»  пришлось  даже 
встать главному тренеру сбор-
ной Португалии Фернанду Сан-
тушу.

— Он показал фантастическую 
преданность Португалии, иг-
рая с болевыми ощущения-
ми. А голы — придут, — зая-
вил специалист.

Та к  и л и  и н ач е , 
чтобы выйти из от-
б о р о ч н о й 

группы I, португальцам 
теперь достаточно сыг-
рать вничью с датчанами. А 
вот скандинавам после ни-
чьей с Арменией — 0:0 нуж-
на только победа:  албан-
цы, идущие третьими, от-
стают от Дании  на один 
балл, но имеют игру в за-

пасе.

Надеются даже 
финны

З а п у т а н н о й 
остается ситу-

ация в группе F, 
где на две пря-
мые путевки пре-
тендуют сразу 
четыре коман-
д ы .   Л и д е р ы 
группы севе-
роирландцы 
м о г л и 
снять по 
поводу 

себя все вопросы, 
если бы обыграли 

ид у щ у ю  т р ет ь е й 
Венгрию, но доволь-
ствовались лишь ни-

чьей 1:1. Любопытно, 
что мадьяры вели весь 

матч, но пропустили на 
последней минуте, играя в 
большинстве. 

- Мы доминировали в 
первом тайме, но венгры ре-

шительно оборонялись, и мы 
не использовали свои возмож-
ности, - отметил наставник се-
вероирландской сборной 

Майк О’Нилл. - Мы могли уже 
иметь путевку в кармане, но не 

получилось. Ничего страшного, 
испанцы пока тоже не вышли из 
группы.

Шанс выйти на первое место в 
результате осечки конкурента не 
использовали румыны, не сумев-
шие одолеть Грецию — 0:0.

Возможность пробиться на 
Евро остается даже у финнов, ми-
нима льно обыгравших Фа-
рерские острова — 1:0. Но для 
этого суоми необходимо доби-
ваться максимального результа-
та в двух оставшихся матчах.

Максим Михайлов (№17) в матче с Венесуэлой был неудержим и набрал 17 баллов в атаке.

Акцент

 Чтобы пробиться 
на Евро-2016, Германии 
достаточно сыграть вничью 
с ирландцами 
в ближайшем матче

Результаты матчей 
и фотогалерея на сайте 
www.rg.ru/sujet/5267

Дмитрий Хвостов (номер 13) — один из немногих российских 
баскетболистов, кто играет на чемпионате Европы хорошо.

ЦИФРА

6
ПОБЕД
на мужских Кубках мира на счету 
сборных СССР (России). В новей-
шей истории наши волейболисты 
становились лучшими в 1999 
и 2011 годах
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Шотландцы дважды сравнивали счет 
в матче со сборной Германии, но класс дей-
ствующих чемпионов мира оказался выше.

A
P

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 сентября, среда, Россия 2
21.55 Россия — Франция. Прямая трансляция.  

ЦИФРА

5
МАТЧЕЙ
провела сборная России против 
Лихтенштейна и во всех них 
праздновала победу



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 сентября 2015 
среда №201 (6772)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Татьяна Кудрявцева

Овен
Утомит некоторая суета и неорга-
низованность. Ритмика этого дня 
для вас обманчива.

Телец
Смело встречайтесь с противопо-
ложным полом, заводите новые 
романтические знакомства.

Близнецы
Огромная пробивная сила рас-
кроет перед вами даже забитые 
наглухо двери. 

Рак
Перспективное и интересное зна-
комство заставит вас пересмо-
треть ближайшие планы. 

Лев
В своей работе вы продвинетесь 
вперед и сможете убрать тормо-
зящие факторы. Наиболее выиг-
рышна будет активная позиция.

Дева
Стратегически продуманный 
сценарий действий будет весьма 
результативен. 

Весы
Время располагает вернуться к 
прежним намерениям и идеям и 
реализовать их по-новому.

Скорпион
Получится благополучно решить 
проблемы, которые уже давно не 
давали вам покоя.

Стрелец
Заключая деловой договор, не 
расслабляйтесь — расплачивать-
ся впоследствии за ошибки при-
дется собственными силами. 

Козерог
Небесная ритмика сейчас спо-
собствует концентрации силы 
воли. Займитесь самосовершен-
ствованием.

Водолей
Будьте готовы к неожиданному 
повороту событий, как на работе, 
так и в личной жизни. Хороший 
период для расширения творче-
ских перспектив.

Рыбы
Долгожданные положительные 
изменения на работе вероятны не 
ранее середины следующей неде-
ли, так что сейчас имеете полное 
право расслабиться.

Ставка на снижение
Роман Маркелов
www.rg.ru/art/1148754
Низкие процентные ставки нужно использовать адре-
сно, для кредитования российского производителя и по-
требителя, а не иностранного, и следить за их верхним 
уровнем в конечном продукте кредитования, иначе это 
просто иждивенческие дотации банкам для перепродажи 
кредитного продукта и для занятия спекуляцией валю-
той банками. Пусть лучше банки РФ расширяют спектр 
услуг от кредитования, страхования, лизинга франшизы. 
Николай

Число жертв двойного теракта в Сирии 
достигло 26 
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1161031
Из подобных преступлений надо делать выводы. Это же 
не драка в пивном баре, а серьезный теракт с политиче-
скими последствиями, с политической подоплекой. Госу-
дарству, всему обществу надо сделать выводы, понять, 
почему это происходит. Ведь надо иметь сильную моти-
вацию, чтобы решиться на такое преступление. 
Анна Петрова

Сердцу прикажут
Ирина Невинная
www.rg.ru/art/1107630
Профилактика недофинансирования и выравнивание 
подушевого норматива — это два важнейших финансо-
вых механизма достижения социального равенства. При 
одном и том же заболевании примерно одинаковой тя-
жести граждане должны получать равные объемы каче-
ственной медицинской помощи согласно единым поряд-
кам и стандартам ее оказания — это и есть одна из глав-
ных задач Закона «Об основах охраны здоровья граждан 
в РФ». Суть программы модернизации не только в ре-
монте и закупке нового оборудования, хотя и это важно. 
Главная цель — чтобы в течение двух лет каждый регион 
смог выстроить трехуровневую систему здравоохране-
ния, фактически заново разработав стратегию движения 
больных в зависимости от профиля, остроты и тяжести 
заболевания: при определенных группах заболеваний — 
от учреждений первичного звена до межмуниципальных 
центров и региональных, и даже федеральных учрежде-
ний. Причем в экстренном случае время довоза больного 
из любой точки каждого региона не превышало 30—40 
минут. Правильное территориальное размещение ЛПУ 
разного уровня, их обновление и оснащение, а также вы-
страивание правильных связей между ними — это важ-
нейшая задача модернизации.
Светлана Петрова 

В КНДР создан новый 
«главный женский ансамбль»
Олег Кирьянов
www.rg.ru/art/1161885
Это был великолепный концерт! Превосходный оркестр, 
музыканты высочайшего уровня играют и мировую 
классику, и корейскую музыку, и русские песни. И поют 
их на русском языке! «День Победы» спели так, что зал 
стоя аплодировал несколько минут. Женский вокальный 
коллектив — чудо! Очень жаль, что только два дня коллек-
тив выступал в Москве. Наверное, и месяца бы не хвати-
ло для такого оркестра. Впечатления  незабываемые!
Николай М.

Житель Амурской области выиграл в лотерею 
почти 95 млн рублей 
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1160954
Я допускаю возможность того, что в лотерею реально вы-
играть, вопрос остается в другом, что такой шанс выпадает 
раз на миллион. 
Алла

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +10...+13, дождь

Санкт-Петербург +8...+16, солнечно

Анадырь +4...+13, солнечно

Архангельск +5...+12, облачно

Астрахань +19...+31, дождь

Благовещенск  +10...+20, дождь

Владивосток +15...+21, облачно

Волгоград +14...+26, дождь

Воронеж +9...+20, солнечно

Екатеринбург +13...+20, дождь

Иркутск +4...+14, облачно

Казань +12...+20, солнечно

Калининград +8...+18, облачно

Краснодар +16...+27, дождь

Магнитогорск +13...+26, солнечно

Мурманск +6...+12, дождь

Нижний Новгород +10...+16, облачно

Новосибирск +8...+21, солнечно

Омск +12...+27, облачно

Орел +7...+17, дождь

Оренбург +16...+27, облачно

Пермь +12...+19, солнечно

Ростов-на-Дону +15...+27, солнечно

Севастополь +13...+26, солнечно

Симферополь +13...+26, солнечно

Сочи +21...+28, дождь

Тамбов +7...+19, солнечно

Тюмень +13...+24, солнечно

Уфа +14...+20, дождь

Хабаровск +9...+23, солнечно

Челябинск +14...+26, облачно

Чита +4...+13, облачно

Элиста +20...+31, дождь

Южно-Сахалинск +7...+20, облачно

Якутск +5...+19, облачно

Ярославль +8...+14, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Пасмурная и холодная 
погода будет держаться. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 
750 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидаются лишь неболь-
шие прояснения. Атмос-
ферное давление — 
757 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Снова пасмурно и про-
хладно. Атмосферное 
давление составит 
761 мм ртутного столба.

Пожилой кореец заполняет документы в здании Красного Креста в Сеуле. Вся стена усеяна записками людей, которые надеются 
на воссоединение с родными, живущими в Северной Корее. Война 1950—1953 годов на Корейском полуострове разделила около 
120 тыс. семей. В очереди на участие в воссоединении семей стоят около 73 тысяч южнокорейских граждан. Северная и Южная 
Кореи пришли к соглашению о встрече — не о воссоединении — разделенных семей впервые с февраля 2014 года. Всего с 1985 
года страны провели 19 таких встреч. Мероприятие для ста семей пройдет в период с 20 до 26 октября в курортной зоне на горе 
Кымган в КНДР. 

СОБЫТИЕ 
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КОГДА узнаешь о том, что тво-
рится на Ближнем Востоке и, как 
результат, на бесконечный поток 
иммигрантов, стремящихся в 
Европу, то невозможно смотреть 
на жертв этих событий без со-
чувствия. Фундаментальный во-
прос лишь один: кто из участни-
ков этих перипетий страдает 
больше? С одной стороны, я бы 
тоже, разумеется, бежал, куда 
глаза глядят, если бы мой дом 
бомбили, тем более в страну, где 
можно не только укрыться, но и 
безбедно существовать. В конце 

концов, Европа сейчас пожинает 
плоды собственной близоруко-
сти, ведь она это все заварила на 
пару с Америкой. 

С другой стороны, я стараюсь 
поставить себя на место жителей 
Европы, которые страдают из-за 
политических игрищ своих пра-
вителей. Какая-то страна логич-
но заявила, что она не поддержи-
вала бомбардировок Сирии, и 
совершенно не заслуженно ис-
пытывает на себе их последст-
вия. То же можно сказать про об-
ычных людей, среди которых не 
проводили голосования, стоит 
ли атаковать Ближний Восток и 
уж тем более, должны ли страны 
Евросоюза принимать беженцев. 
Европа и без того является не-
ким плавильным котлом, в кото-
ром исконная национальность 
местных жителей переплелась с 
миллионами приезжих. Их же за-
ставляют принимать все новых 
соседей, чтобы еще и содержать 
на собственные налоги.

Мне кажется, что сегодняш-
няя ситуация с беженцами, кото-
рую «РГ» описывает на 8-й поло-
се, существенно отличается от 
той, что появилась после разва-
ла колониальной системы. Тогда 
людям надо было выживать, все 
готовы были работать, ни о ка-
ком терроризме после пережи-
той Мировой войны и речи не 
шло. Теперь многие иммигранты 
не скрывают, что домой не вер-
нутся, даже когда закончится 
война. Они, зная, какие в Европе 
пособия по безработице, и тру-
доустраиваться-то не будут. Тер-
рористам же, которые и без того 
умудрялись проникнуть в хоро-
шо охраняемые города, теперь 
вообще будет раздолье. Мне уже 
заведомо жаль Европу, ее ждут 
величайшие потрясения. Впро-
чем, по-другому не бывает с 
теми, кто совершает необдуман-
ные поступки.

Подготовил Кирилл Карандюк 

ОРУЖИЕ  Як-130 стал «маленьким ужасом» для НАТО
www.rg.ru/art/1161911

ВИДЕО Падающие на сцене девушки из поп-группы 
рассмешили Интернет 
www.rg.ru/art/1161870

ГАДЖЕТЫ Windows 7 и 8 следят за пользователями
www.rg.ru/art/1160633

НАУКА Ученые научились вычислять скорость старения 
человека
www.rg.ru/art/1161468

КОСМОС Фотограф заснял прохождение МКС по диску 
Солнца
www.rg.ru/art/1161541

КИНО Зачем Антонио Бандерас поступил в колледж
www.rg.ru/art/1161936

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Александр Числов
актер

09.09| 

СРЕДА

ГОРОСКОП

R
E

U
T

E
R

S


	RGazv_201_15_001
	RGazv_201_15_002
	RGazv_201_15_003
	RGazv_201_15_004
	RGazv_201_15_005
	RGazv_201_15_006b
	RGazv_201_15_007
	RGazv_201_15_008
	RGazv_201_15_009
	RGazv_201_15_010
	RGazv_201_15_011
	RGazv_201_15_012
	RGazv_201_15_013
	RGazv_201_15_014
	RGazv_201_15_015
	RGazv_201_15_016

